
23 февраля 
выезжает 
на брони
Туристы снова полюбили 
короткие зарубежные 
поездки

В наступившем году  россияне 
 решили отправиться на февраль-
ские и мартовские праздинки 
за рубеж: продажи туров в этот 
 период увеличились  более чем 
в три раза. Еще два-три  года 
 назад многие граждане, пыта-
ясь экономить, предпочитали 
в праздничные дни оставаться 
дома. Участники рынка объяс-
няют новый тренд оживлением 
экономики и длинными выход-
ными. По их данным, у туристов 
пользуются спросом Чехия, ОАЭ 
и Таи ланд. Туры по России, на-
против, перестали интересовать 
путешественников.

Спрос на организованные ту-
ры на период февральских (23–25 
февраля) и мартовских (8–11 марта) 
праздников резко вырос, рассказа-
ли опрошенные 

”
Ъ“ участники ту-

ристического рынка. По данным 
Onlinetur.ru, продажи на эти даты 
по сравнению с прошлым годом вы-
росли в три раза. По словам предста-
вителя сервиса Игоря Блинова, на 
праздничные выходные приходятся 
28% всех продаж на февраль, в прош-
лом году речь шла о 19%, в 2016 го-
ду — 11%. Похожие данные у объеди-
ненной сети «Горячие туры» и ТБГ, по 
подсчетам которой, за год продажи 
на период выходных увеличились 
в 3,5 раза. В Level Travel говорят о де-
вятикратном увеличении продаж на 
период мартовских каникул и о ро-
сте на 29% на февральские праздни-
ки по сравнению с аналогичными 
периодами 2017 года. В Travelata.ru 
заметили увеличение спроса на ту-
ры на праздничные даты на 50%.

Резкий рост спроса на период 
праздников в марте и феврале Игорь 
Блинов называет нетипичным: эти 
даты приходятся на межсезонье, пе-
риод традиционно низкого спроса 
на рынке организованного туриз-
ма. Он связывает изменения в этом 
году с общей экономической стаби-
лизацией. «Люди перестали боять-
ся планировать путешествия, прода-
жи на эти выходные у нас начались 
еще в сентябре, многие покупали ту-
ры по акциям раннего бронирова-
ния»,— рассуждает он. Директор по 
продажам Level Travel Ольга Анись-
ко считает, что важным фактором 
стали удачно выпавшие выходные.
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Сферой — в будущее
Правительству предложена реформа институтов социальной поддержки

Изменение схемы работы со-
цсферы после выборов 2018 го-
да неожиданно стало главной 
темой открывшегося в Москве 
Гайдаровского форума. Самые 
радикальные идеи представле-
ны главой Счетной палаты Тать-
яной Голиковой — это консоли-
дация трех соцфондов в единый 
и «обмен полномочиями» с ре-
гионами, предполагающий ре-
шение проблем неплатежей 
за неработающих федеральным 
центром. Идеи  Центра страте-
гических разработок (ЦСР) по 
росту соцрасходов на 1,5–2% 
ВВП не встречают сопротивле-
ния — но, судя по дискуссиям 
в РАНХиГС, в апреле правитель-
ство будет обсуждать не столь-
ко этот рост, сколько рефор-
му институтов и всей  системы 
 соцподдержки.

Гайдаровский форум, ежегод-
ная конференция Российской ака-
демии народного хозяйства и гос-
службы (РАНХиГС), в январе 2018 
года проводится, как подчеркнул 
вчера ректор академии Владимир 
Мау, в «экспертном» формате — 
основную роль на форуме выпол-
няют доклады, представители Бе-
лого дома выступают в РАНХиГС 
реже, чем раньше, и в качестве экс-
пертов. К тому же в первый день 
форума после дневного выступле-
ния премьер-министра Дмитрия 
Медведева ключевые правитель-
ственные менеджеры—участники 
форума были вызваны на эконо-
мическое совещание к президен-
ту Владимиру Путину. Наконец, 
в предвыборный период, делаю-
щий для министров рискованным 
почти любые выступления, гово-
рить об «официальной повестке» 
Гайдаровского форума сложно.

Тем не менее в отсутствие «боль-
шой гостемы» главной темой пер-
вого дня Гайдаровского форума до-
вольно неожиданно стали не блок-

чейн и биткойны, не реформа гос-
службы и не повестка, формируе-
мая ЦСР с 2016 года,— а социальная 
сфера. Дело не только в ключевом до-

кладе Татьяны Голиковой на утрен-
ней сессии, на деле посвященном 
не столько соцсфере, сколько бюд-
жетным проблемам регионов. «Со-

циальную» повестку с неожиданной 
жесткостью и определенностью об-
суждали на половине мероприятий 
первого дня форума. По крайней ме-
ре в экспертной среде, ассоциирую-
щейся с РАНХиГС, можно говорить 
о консенсусе: проблемы соцсфе-

ры должны быть для нового прави-
тельства с весны 2018 года реально, 
а не декларативно первоочередны-
ми. В свою очередь, по крайней ме-
ре часть властных структур имеет на-
мерение обсудить содержательные 
изменения не только и не столько 
в суммах будущих соцрасходов.

Суть инициатив, которые Татья-
на Голикова представила де-факто 
как уже лежащие на столе перего-
воров региональных властей с фе-
деральными,— «обмен полномо-
чиями»: регионы передают наверх 
обязанность уплаты социальных 
сборов во внебюджетные фонды за 
неработающих, высвобождаемые 
средства тратятся на финансирова-
ние ранее делегированных регио-
нам (вместе с субвенциями на их 
исполнение, около 330 млрд руб. 
в год) федеральных полномочий 
и закрепляются за ними. Операция 
была бы технической, если бы не 
еще одна инициатива Счетной па-
латы — об объединении Пенсион-
ного фонда, Фонда соцстрахования 
(ФСС) и Фонда обязательного мед-
страхования (ФОМС) в единый «со-
циальный фонд», лицо публичного 
права, с «унификацией» страховых 
принципов его работы.

«Социальный» вице-премьер 
Ольга Голодец, анонсировавшая 
вчера в РАНХиГС возможные меры 
по снижению налоговой нагруз-
ки на беднейшее население, вче-
ра лишь констатировала: идея «но-
вая» и в правительстве еще не об-
суждалась. Судя по отсутствию ре-
акции на эту очень крупную идею, 
Гайдаровский форум стал первой 
площадкой, где она была заявле-
на — и вряд ли это частная инициа-
тива госпожи Голиковой.

В последние годы Пенсионный 
фонд, ФОМС и ФСС скорее отдаля-
лись друг от друга по смыслу сво-
ей работы.
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Одна река —  
один хозяин
Власти хотят изменить правила вылова рыбы

Рынок речной рыбы Дальнего Восто-
ка, чей годовой оборот оценивается 
до $1,5 млрд и в основном обеспечива-
ется выловом лососевых, ждет пере-
дел. Как стало известно ”Ъ“, чиновни-
ки обсуждают изменение правил: если 
сейчас в одном водоеме добычу может 
вести несколько предприятий, теперь 
рассматривается механизм «одна ре-
ка — один хозяин».

Вопрос о перспективности принци-
па «одна река — один рыбопромысловый 
участок (хозяин)» обсуждался на рабочей 
группе по развитию рыбохозяйственно-
го комплекса под руководством помощ-
ника президента Константина Чуйченко 
в декабре 2017 года. В протоколе меропри-
ятия (есть у 

”
Ъ“) инициатива объяснена не-

обходимостью бережного развития терри-
торий, борьбы с браконьерством и созда-
нием стимулов для сохранения и воспро-
изводства рыбы. Минсельхозу и Росрыбо-
ловству поручено к 20 марта проанализи-
ровать финансово-экономические пока-
затели пользователей участков и объемы 

уплаченных налогов, а также проработать 
последствия их объединения.

Речь идет прежде всего о реках Сахалина 
и Камчатки, где вылавливаются лососевые, 
отмечают собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. Прези-

дент Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев отме-
чает, что на Камчатке инвестиционные кон-
курсы на рыбопромысловые участки в по-
следний раз прошли в 2008 году. Тогда бы-
ло заключено около 300 договоров на 20 лет. 
На Сахалине примерно 400 участков распре-
делены по историческому принципу в 2010 
году, также на 20 лет. Реки делились на участ-
ки в зависимости от протяженности — от од-
ного до нескольких участков для водоема. 
В 2017 году, по подсчетам ВАРПЭ, на реках 
Сахалина выловили около 40 тыс. тонн, на 
Камчатке — около 230 тыс. тонн лососевых.

Промысел на реках этих регионов ведет 
множество средних предприятий, говорит 
руководитель информационного агентства 
по рыболовству Александр Савельев.
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Палестинцы ответили 
Дональду Трампу
Они отказались от признания Израиля 
и сотрудничества с ним

Центральный совет Организации осво-
бождения Палестины (ООП) отказался от 
признания Израиля в качестве государ-
ства, а также от сотрудничества с изра-
ильскими властями в области безопас-
ности и экономики. Это решение было 
принято в ходе чрезвычайного заседа-
ния совета. Ранее глава Палестинской 
администрации Махмуд Аббас заявил, 
что договоренностей, которые четверть 
века назад заложили основу палестино-
израильского урегулирования, больше 
не существует. Решение палестинско-
го руководства ставит крест на усилиях 
«ближневосточного квартета» посредни-
ков, одним из участников которого явля-
ется Россия.

Постановление центрального совета 
останется в силе до тех пор, пока Изра-
иль не признает право палестинского го-
сударства на существование в границах 
1967 года, не откажется от поселенческой 
деятельности на оккупированных терри-

ториях и претензий на Восточный Иеруса-
лим. Чрезвычайное заседание централь-
ного совета ООП было созвано в ответ на 
решение президента США Дональда Трам-
па признать Иерусалим столицей Израи-
ля, после чего глава Белого дома пригро-
зил сократить финансовую помощь Па-
лестине за ее нежелание вести перегово-
ры с Израилем о мире на американских 
условиях.

Дональд Трамп, уже год обещающий об-
народовать свое видение палестино-изра-
ильского урегулирования, пока этого не 
сделал. Однако для палестинцев точкой 
невозврата стало предложение отказаться 
от их давней мечты — идеи провозгласить 
Восточный Иерусалим столицей незави-
симого палестинского государства. В свя-
зи с этим Махмуд Аббас назвал неприем-
лемым дальнейшее посредничество США 
в ближневосточном урегулировании.
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Глава Счетной палаты Татьяна Голикова анонсировала 
большой весенний разговор в правительстве о самом 
социальном  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Минфин 
подготовил проект закона, кото-
рый ограничивает максималь-
ный размер пени суммой нало-
говой задолженности. Эта мера 
дополнит масштабное списа-
ние налоговой недоимки и пе-
ней граждан и индивидуальных 
предпринимателей, проводимое 
сейчас Федеральной налоговой 
службой (ФНС) по инициативе 
Владимира Путина. Вчера глава 
Минфина Антон Силуанов доло-
жил президенту о ходе работ и 
назвал точную сумму списания — 
205,8 млрд руб.

Направленный Минфином в пра-
вительство законопроект вносит из-
менения в ст. 75 ч. 1 Налогового ко-
декса. В ведомстве 

”
Ъ“ вчера подтвер-

дили разработку изменений «для 
улучшения положения налогопла-

тельщиков». Смысл поправки — сум-
ма пеней, начисленных на недоим-
ку, не должна превышать ее размера. 
Соответственно, начисление пеней 
как для граждан, так и для бизнеса 
будет прекращаться в день, когда их 
сумма сравнивается с размером на-
логовой задолженности. Как отмеча-
ется в пояснительной записке к про-
екту, поправка разработана по ито-
гам поручения президента, данно-
го по итогам его декабрьской пресс-
конференции. 

По данным ФНС на 1 декабря 2017 
года, общий размер задолженности 
по пеням перед консолидирован-
ным бюджетом составлял 252,6 млрд 
руб., из них 101 млрд руб. налогопла-
тельщики задолжали федеральному 
бюджету. Какая часть этих сумм при-
ходится на «сверхвысокие» пени, в 
ведомствах оценить не берутся. 

Управляющий партнер юриди-
ческой фирмы Taxadvisor Дмит-
рий Костальгин связывает появле-
ние этой меры с тем, что с октября 
2017 года размер пени для бизнеса 
вырос в два раза — до 1/150 ставки 
ЦБ при просрочке более чем на 30 
дней, что в итоге составляет более 
20% годовых. «Временной охват на-
логовой проверкой составляет три 
года, на четвертый юрлицо получа-
ет решение о доначислении пени, 
пока он его оспаривает, размер пе-
ни действительно может сравнять-
ся с суммой недоимки»,— говорит 
юрист. При этом он отмечает, что 
поправка «лечит» следствие, а не 
причину — высокий размер пени. 
«Пени перестают быть восстанови-
тельной мерой, а становятся кара-
тельной»,— резюмирует Дмитрий 
Костальгин.

Поправка о пенях дополняет кам-
панию по масштабному списанию 
налоговых долгов, которую ФНС 
сейчас проводит по поручению пре-
зидента. Напомним, выполняя эту 
инициативу, Госдума в конце декаб-
ря приняла поправки к Налоговому 
кодексу, освобождающие граждан 
и индивидуальных предпринима-
телей от части налоговых долгов, в 
основном по платежам, которые уже 
и так не могли быть взысканы (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2017 года).

Вчера же глава Минфина Антон 
Силуанов в ходе совещания прези-
дента с кабинетом министров уточ-
нил суммы списаний. 

По имущественным налогам, на-
численным до 1 января 2015 года, 
гражданам простят 41 млрд руб. (по 
данным налоговой службы, это кос-
нется 20 млн человек), 3 млн инди-

видуальных предпринимателей 
спишут 15,8 млрд руб. задолженно-
сти. Их же освободят от задолженно-
сти по страховым взносам по причи-
не непредставления отчетности (по 
состоянию на 1 января 2017 года). Та-
ких предпринимателей — 700 тыс., 
общая сумма их задолженности — 
127 млрд руб. 

Наконец, в части списания так на-
зываемых условных доходов 2015–
2017 годов, образовавшихся при ре-
структуризации и списании дол-
гов (по ипотеке, за ЖКХ, услуги свя-
зи), около 2 млн человек освободят 
от начисленных 22 млрд руб., ито-
го общая сумма списания составит 
205,8 млрд руб. Министр отметил, 
что списание уже производится без 
участия граждан и без обращения в 
налоговый орган. 

Татьяна Гришина

Минфин взялся за пени
Их размер не будет превышать суммы задолженности
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миллиона долларов составило отрицательное сальдо трансграничных денежных перево-
дов физических лиц через платежные системы в ноябре 2017 года, сообщил Банк России. Показатель 
включает данные платежных систем: Anelik, Blizko, Contact, InterExpress, «Вестерн Юнион», «Золотая корона», 
«Сбербанк/Колибри» (с января по июнь 2016 года), «Юнистрим», «Лидер», а также Почты России. По сравне-
нию с ноябрем 2016 года отрицательное сальдо переводов за границу и из-за границы в РФ увеличилось на 
25,8%. Средняя сумма перечисления из РФ за год выросла на 13,8%, в РФ — на 15,6%. При этом среди посту-
плений в РФ средняя сумма перевода из стран СНГ увеличивалась быстрее, чем из дальнего зарубежья.

РЫНОК ТРУДА

Гендерный разрыв  
в зарплатах  
сократился на треть

Российская наука — одна из сфер 
с минимальным гендерным разры-
вом в оплате труда. Такой вывод 
следует из работы исследователей 
из России, США и Канады, опублико-
ванной в выпуске Woman in Academia 
научного журнала Высшей школы 
экономики «Высшее образование 
в России и за рубежом». Основой 
для исследования стали данные 
мониторинга экономики образова-
ния за 2006–2016 годы, в выборку 
которого вошли 10 тыс. респонден-
тов (40% мужчин и 60% женщин).

Сейчас гендерный разрыв в 
оплате труда в среднем по экономике 
РФ составляет 22–27% (по данным 
Росстата и соцопросов). За послед-
ние годы он сократился (к примеру, 
в 2005-м он составлял 39,3%). Своих 
максимальных значений гендерный 
разрыв достигает в сфере отдыха 
и развлечений, где женщины зара-
батывают только 72,8% от зарплаты 
мужчин, минимальных — в образо-

вании (93,9%). В странах Евросоюза 
общий показатель отрыва мужчин в 
оплате труда за десять лет снизился 
с 17,7% до 16,4%.

Как показали результаты 
исследования, сфокусированного 
на научной сфере, для ее работников 
разрыв составляет всего 5%. Впро-
чем, в разные годы разница в зар-
платах доходила и до 27%, поэтому 
в среднем за десять лет (2006–2016 
годы) женщины, делающие карьеру 
в науке, зарабатывали в среднем 
на 16,3% меньше мужчин (что ана-
логично показателю развитых стран). 
Большая часть разрыва объясняется 
различиями в профессиональном 
и должностном положении мужчин 
и женщин. Так, среди мужчин 14% 
обладают степенью доктора наук и 
51% — кандидата наук, в то время 
как среди женщин таковых 6% и 45% 
соответственно. Женщины также 
реже занимают позиции профессо-
ра, доцента или старшего научного 
сотрудника (40% среди опрошенных 
мужчин и 27% среди женщин).

При равном статусе разница 
в доходах в пользу мужчин в науке 
составила только 8%. Отметим, что 
Россия относится к странам с длин-
ным декретным отпуском (до трех 
лет против нескольких месяцев в 
США и ЕС) и на российском рынке 
труда практически отсутствует так 
называемый штраф за материн-
ство (сокращение зарплаты после 
рождения ребенка в РФ в среднем 
равно 4%, в развивающихся странах 
— 42%). Можно предположить, что 
разрыв является результатом того, 
что работодатели заранее закла-
дывают возможность длительного 
декрета при установлении зарплаты 
женщинам детородного возраста.

Анастасия Мануйлова

ГЕНДЕРНЫЙ РАЗРЫВ В ОПЛАТЕ ТРУДА 
ПО ОТРАСЛЯМ ЭКОНОМИКИ РФ (%)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Зарплата женщин по отношению к мужчинам
Доля женщин среди занятых

Образование

Строительство 

Торговля

Обрабатывающие
производства

Добыча полезных 
ископаемых

Отдых
и развлечения

93,9

78,0

19,2

79,1

58,2

76,1

39,1

73,7

19,3

72,8

61,4

90,2

«Обмен полномочиями» с регионами по 
существу снимет главную проблему фон-
да ОМС — существование территориальных 
фондов, часть дефицита которых покрывают 
региональные бюджеты: это открывает воз-
можность начала федерализации медицин-
ской отрасли. «Единый фонд» делает логич-
ным объявление пенсионного обеспечения, 
медицины и соцстраха федеральной сферой 
ответственности.

Впрочем, на деле все еще сложнее. Так, в до-
кладе Татьяны Голиковой довольно глухо, но 
отчетливо звучали проблемы «трансляции» 
переданных регионам полномочий на муни-
ципальный уровень. При этом проблема фи-
нансовой зависимости местного самоуправле-
ния от регионов для РФ является хронической, 
и это отражается в первую очередь на соцсфе-
ре — так, напомним, что в 2017 году Минобр-
науки уже анонсировало «поднятие» на регио-
нальный уровень с муниципального среднего 
образования. Часть проблем в докладе главы 
Счетной палаты, обсуждавшей проблемы с го-
суправлением на федеральном уровне (испол-
нение госпрограмм, дисбалансы в оплате тру-
да госслужащих, размывание функционала 
министерств, агентств и служб, прогрессиру-
ющий рост числа подведомственных учрежде-
ний), также являются социальными. Так, Счет-
ная палата обращает внимание на то, что в си-
стеме высшего образования отмечены факты 
исполнения госзаказа на подготовку кадров 
по ценам существенно выше, чем в коммер-
ческом образовании. Обычно это симптом из-
быточного финансирования в госсекторе и ес-
тественного замещения частного спроса бюд-
жетными средствами, он сейчас более харак-
терен для здравоохранения в РФ. Оно также 

активно обсуждалось в первый день Гайдаров-
ского форума — чаще в форме панегириков 
здравоохранению в РФ со стороны Минздра-
ва. И в этом докладе, и в других выступлениях 
в РАНХиГС приводилось множество наблюде-

ний, говорящих о соцсфере как об отрасли, на-
копившей почти критическую массу внутрен-
них проблем.

Напрямую об опасности системного иска-
жения ценообразования в социальном секто-
ре экономики в РФ в РАНХиГС пока никто гово-
рить не готов — тезис о принципиальной его не-
дофинансированности экономисты в РФ счита-
ют не нуждающимся в доказательствах. Помощ-
ник президента Андрей Белоусов подтвердил 
вчера, что идеи «бюджетного маневра» ЦСР с 

увеличением на 1,5–2% ВВП «социальных» рас-
ходов без увеличения бюджетных расходов в це-
лом обсуждаются в Кремле, расчеты экономи-
стов президента и ЦСР схожи. Это позволило 
Алексею Кудрину, главе ЦСР, заявить в Twitter о 
«формирующемся консенсусе». Насколько мож-
но судить, краткосрочно ему мешает техниче-
ский вопрос — и Минфин, и Минэкономики 
настаивают на том, что рост вливаний в здраво-
охранение и образование должен происходить 
без увеличения налогов, Минфин также против 
любых изменений ставки НДФЛ в 13%.

Однако возможность договоренности по 
этому поводу ставит вопрос об адекватности 
инфраструктуры, распределяющей эти расхо-
ды, принципов соцподдержки как таковой — и 
даже, возможно, перераспределения полномо-
чий уровней власти. Так, Татьяна Малева, ди-
ректор Института социальной политики РАН-
ХиГС, в докладе к «социальной» панели Гайда-
ровского форума выделила пять приоритетов/
проблем соцполитики РФ, четыре из которых 
требуют существенных и, возможно, институ-
циональных реформ. Это борьба с «ловушкой 
бедности» и маргинализацией бедных, необхо-
димость новых демографических приоритетов 
(а не только поддержки рождаемости), рефор-
ма соцзащиты и преодоление растущих регио-
нальных диспропорций. Пятый приоритет, по-
вышение пенсионного возраста, кстати, на Гай-
даровском форуме практически не обсуждал-
ся. Отметим, даже ключевой доклад в РАН-
ХиГС главы JP Morgan Chase Якоба Френкеля, в 
целом посвященный посткризисной мировой 
политике центробанков, упоминал в качестве 
ключевой опасности экономической полити-
ки рост социального популизма — тему, имею-
щую прямое отношение к будущим проблемам 
соцсферы в РФ с апреля 2018 года.

Дмитрий Бутрин

Сферой — в будущее

Сальдо трансграничных переводов 
физлиц в РФ ($ млн)
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Белый дом опубликовал вчера два 
из одиннадцати ожидаемых по-
становлений, нацеленных на за-
щиту компаний и физлиц от рас-
ширения иностранных санкций и 
перевод сделок с санкционными 
предприятиями в режим «черно-
го ящика». Формулировки доку-
ментов позволяют максимально 
широкое толкование. Чтобы пе-
ревести компанию или ИП в такой 
режим, достаточно наличия «ог-
раничительных мер», введенных 
в их отношении иностранными го-
сударствами, объединениями или 
учреждениями. Чтобы закрыть ин-
формацию о крупных сделках от 
акционеров, с 15 января можно 
использовать те же основания или 
сослаться на практически непро-
веряемую связь сделки с выпол-
нением гособоронзаказа.

Два постановления правительст-
ва, опубликованные вчера, регули-
руют раскрытие информации об ис-

полнителях гособоронзаказа, санк-
ционных компаниях и лицах, а так-
же их сделках в рамках создаваемо-
го властями информационного «чер-
ного ящика», препятствующего рас-
пространению санкций на их контр-
агентов (см. 

”
Ъ“ от 22 ноября и 7 де-

кабря 2017 года). Внесенные в конце 
2017 года поправки в закон о госре-
гистрации юрлиц и ИП оставляют за 
Белым домом право определять слу-
чаи, когда сведения о юрлицах не 
подлежат размещению в сети интер-
нет, а также лиц, в отношении кото-
рых публикация необязательна.

Первое из двух постановлений — 
№5 от 12 января 2018 года — опре-
деляет случаи, точнее, один случай, 
когда данные юрлиц и ИП не подле-
жат открытой публикации: для это-
го в их отношении должны быть вве-
дены «меры ограничительного ха-
рактера» со стороны иностранных 
государств, их объединений, сою-
зов и государственных или межгосу-

дарственных учреждений (при этом 
в ЕГРЮЛ такие сведения вносятся). 
Документ не содержит отсылок на 
определение понятия «ограничи-
тельные меры», оставляя широкую 
возможность его толкования: идет 
ли речь только о санкциях или, на-
пример, об антидемпинговых пош-
линах в рамках ВТО, арестах имуще-
ства по решению иностранных су-
дов и т. п. Второе постановление — 
№10 от 15 января 2018 года — опре-
деляет случаи освобождения АО или 
ООО от обязанности раскрывать ин-
формацию о крупных сделках и 
сделках с заинтересованностью. АО 
и ООО вправе не раскрывать или 
раскрывать в ограниченном объе-
ме информацию о таких сделках, а 
также об участвующих в них лицах, 
если их совершение «связано с вы-
полнением» гособоронзаказа, «реа-
лизацией военно-технического со-
трудничества» или в ней участвуют 
российские юрлица и физлица, по-

падающие под «ограничительные 
меры» в той же формулировке, что и 
в первом документе.

Партнер «Кульков, Колотилов и 
партнеры» Олег Колотилов полагает, 
что принятие документов связано с 
трендом на защиту лиц, попавших 
под санкции, напоминая, что ранее 
для них уже были предусмотрены 
возможность освобождения от стату-
са налогового резидента и послабле-
ния для банков и эмитентов. По его 
оценке, новшества могут помочь и 
компаниям, и их контрагентам избе-
жать обвинений в нарушении санк-
ционного режима. Но отказ от рас-
крытия данных о крупных сделках 
и сделках с заинтересованностью 
может затруднить их оспаривание 
миноритариями и «определенным 
образом нарушить их права». При 
желании можно будет не раскрывать 
сделки, даже не относящиеся непо-
средственно к обозначенным. «Даже 
если сделка не связана с гособорон-

заказом, то будет сложно это прове-
рить. Да и как об этом узнать, если 
бухгалтерия будет закрыта и обес-
печение сделки тоже закрыто? Ми-
норитарии, скорее всего, о такой 
сделке тоже узнать не смогут»,— го-
ворит юрист. Партнер Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич отмечает: 
«Если кто-то, в том числе российские 
граждане или юрлица, начинает по-
могать лицам из черного списка об-
ходить санкции, активно сотрудни-
чать с ними, например, через фи-
нансирование и заключение с ними 
контрактов, такое лицо само может 
попасть под санкции, и его могут в 
дальнейшем включить в список. Та-
кое происходит нечасто, но такой 
риск есть». Контрагенты лиц из санк-
ционных списков заинтересованы 
в том, чтобы информации об их со-
трудничестве было как можно мень-
ше, констатирует он.

Олег Сапожков,  
Анна Занина

Широкий вход в «черный ящик»
Правительство подготовило компании к санкциям США с большим запасом
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Власти Севастополя  
не до конца освоились
В правительстве думают о персональной ответственности

Как стало известно ”Ъ“, губернатор 
 Севастополя Дмитрий Овсянников 
к 22 января должен отчитаться перед 
правительством о привлечении к дис-
циплинарной ответственности своих за-
местителей, из-за которых ФЦП «Соци-
ально-экономическое  развитие Крыма 
и Севастополя до 2020 года» не реали-
зована полностью. Основные сложности 
возникли в части капитального строи-
тельства: по данным ”Ъ“, всего город-
ским властям удалось освоить 63,49% 
средств, выделенных под застройку 
в 2017 году. Таким образом, возведе-
ние четырех объектов было отменено, 
а строительство еще пяти —  перенесено 
на 2018 год.

Тема исполнения бюджета в 2017 году ста-
ла основной на первом заседании правитель-
ства Севастополя. По словам первого замди-
ректора городского департамента финансов 
Михаила Ноздрякова, расходная часть бюд-
жета исполнена на 87,8% (33,5 млрд руб.), а 
объем неосвоенных средств — 4,7 млрд руб. 
«Если в 2015 году процент освоения состав-
лял 72,6%, в 2016-м — 84,9%, то в 2017-м — 
87,8%. Притом что плановые назначения вы-
росли почти на 30%, или на 8,4 млрд руб.»,— 
отметил он. Дмитрий Овсянников, в свою 
очередь, потребовал наложить дисциплинар-
ные взыскания руководителям департамен-
тов, показавших «самый низкий процент ос-
воения бюджетных средств». Он предложил 
вынести директору департамента городско-
го хозяйства Михаилу Тарасову, директору де-
партамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры Игорю Тито-
ву, а также директору департамента капиталь-
ного строительства Михаилу Демиденко «за-
мечания или выговоры».

По словам источника 
”
Ъ“ в аппарате пра-

вительства, основные претензии федераль-

ного центра к властям Севастополя касаются 
программы строительства городской инфра-
структуры: по его информации, возведение 
четырех объектов было отменено, а заклю-
чение контрактов на строительство еще пяти 
перенесено на 2018 год. Так, в частности, по 
требованию контрольно-счетной палаты Се-
вастополя было отменено строительство физ-
культурно-оздоровительного комплекса с за-
лом для бокса на ул. Вакуленчука (2490 тыс. 
кв. м), проведение работ по сохранению объ-
екта культурного наследия «Драматический 
театр им. Луначарского» сорвалось после от-
мены губернатором выбора поставщика, 
строительство подстанции №1 Севастополь-
ского центра экстренной медицинской помо-
щи и медицины катастроф (четыре бригады с 
гаражом на пять машин) на проспекте Побе-
ды перенеслось на 2018 год в связи с решени-
ем ФАС. Строительство корпуса восстанови-
тельного лечения в городской больнице №3 
им. Даши Севастопольской отменилось. Кон-
тракты на строительство берегозащитных 
дамб на реках Кача и Черная планируется 
подписать в феврале, на реке Бельбек — в ста-
дии оформления. А на реконструкцию пасса-
жирского пирса №65 (бухта Троицкая) и пир-
са №29 (бухта Голландия) еще даже не было 
получено заключение экспертизы. Пример-
но 1,4 млрд руб. было не освоено из-за нера-
сторопности чиновников, сообщил господин 
Ноздряков, рассказав о фактах задержки про-
ведения конкурсов, несоблюдения подрядчи-
ками условий госконтрактов, а также запозда-
лого предоставления документов на оплату.

В то же время он утверждает, что департа-
мент капитального строительства освоил в 
2017 году примерно 72% средств, но источ-
ники 

”
Ъ“ в городском правительстве называ-

ют цифру в 63,49%. «Этот показатель был до-
стигнут во многом благодаря авансам, кото-
рые выдавались под исполнение заказов»,— 

говорит один из собеседников. 
”
Ъ“ обратил-

ся в департамент финансов правительства Се-
вастополя и к вице-губернатору Илье Понома-
реву с вопросами о причинах такого уровня 
исполнения мероприятий ФЦП и мерах, ко-
торые будут в связи с этим приняты. Однако 
в пресс-службе правительства сообщили, что 
отвечать на эти вопросы адресаты отказались, 
а сам Дмитрий Овсянников на момент сдачи 
номера в печать на вопросы 

”
Ъ“ не ответил.

В аппарате вице-премьера Дмитрия Коза-
ка (курирует развитие Крыма и Севастополя) 

”
Ъ“ вчера заявили, что «меры контроля со сто-

роны правительства носят исчерпывающий 
характер»: «При реализации ФЦП есть также 
и объективные сложности, связанные с каче-
ством первоначальных изысканий и проект-
ной документации». Источник 

”
Ъ“ в аппара-

те правительства утверждает, что совещания 
у господина Козака по ФЦП проходят регуляр-
но. Что касается персональной ответственно-
сти чиновников за низкие показатели реали-
зации ФЦП, то, по словам собеседника 

”
Ъ“, 

власти не только Севастополя, но и Крыма 
(там не было освоено примерно 5,5 млрд руб.) 
должны отчитаться до 22 января перед прави-
тельством о привлечении к ответственности 
(выговор, лишение премии, увольнение) за-
местителей глав двух субъектов за срыв сро-
ков реализации программы. Решения по пер-
соналиям оба губернатора принимают само-
стоятельно, добавил он. В Крыму по состоя-
нию на 1 декабря 2017 года по 53 мероприяти-
ям существовал риск невыполнения взятых 
на себя обязательств.

Иван Сафронов, Софья Самохина; 
Вадим Никифоров, Симферополь

Депутаты проявили 
законодательную 
сдержанность
ИСЭПИ оценил работу Госдумы в осеннюю сессию

В Институте социально-экономических 
и политических исследований (ИСЭПИ) 
считают, что Госдума в осеннюю сес-
сию справлялась с объявленным спике-
ром Вячеславом Володиным курсом на 
борьбу с «законодательными завалами», 
меньше инициатив стали вносить сами 
депутаты и региональные заксобрания. 
В очередном рейтинге законотворцев 
ИСЭПИ в пятерке лидеров вместе с еди-
нороссами оказался лидер «Справед-
ливой России» Сергей Миронов. Он за-
явил ”Ъ“, что статистика справороссов 
была бы еще лучше, если бы единорос-
сы не «блокировали перспективные ини-
циативы».

Госдума перестает создавать новые «зако-
нодательные завалы», пришли к выводу в ИС-
ЭПИ. Напомним, спикер Госдумы Вячеслав 
Володин с начала созыва обещал завершить 
«ревизию законодательных завалов» и повы-
сить качество вносимых инициатив. В итоге, 
считают авторы рейтинга, в осеннюю сессию 
на четверть сократилось число внесенных за-
конопроектов по сравнению с тем же перио-
дом 2016 года. Меньше проектов вносят сами 
депутаты: доля их законопроектов составила 
лишь 40–45% от общего числа инициатив (го-
дом ранее — 55%). При этом в три-четыре раза 
сократилась доля депутатских проектов, ото-
званных или возвращенных по причине не-
соответствия требованиям регламента. А до-
ля результативных (принятых хотя бы в пер-
вом чтении) достигла 24,6% (81 проект, в том 
числе подготовленные вместе с сенаторами 
или региональными заксобраниями).

Больше всего Госдума принимала законо-
проекты правительства (около 61%), но, как 
объясняют авторы рейтинга, это обусловле-
но «бюджетно-налоговым характером осен-
ней сессии». Снизилось в осеннюю сессию и 
число региональных инициатив, внесенных 
в нижнюю палату,— до 18% с 21% в такой пе-
риод 2016 года. Но при этом количество при-
нятых хотя бы в первом чтении инициатив 
регионов выросло вдвое. Директор по иссле-
дованиям ИСЭПИ Александр Пожалов на-
зывает эту тенденцию положительной. «И в 
прошлые годы доля принимаемых законо-
проектов из регионов была небольшой. Од-
нако регионы были вторыми после самих де-
путатов по числу вносимых инициатив, что в 
итоге перегружало работу Госдумы,— сказал 
он 

”
Ъ“.— Часто регионы преследовали цель 

не провести закон, а обратить внимание на 
свою проблему». По мнению Александра По-
жалова, эта возможность у регионов сохраня-

ется, так как депутаты-одномандатники ста-
ли «активнее работать со своими регионами».

Более половины одобряемых инициатив 
поддерживается всеми фракциями, при этом 
парламентская оппозиция реже всего склон-
на поддерживать правительственные ини-
циативы. Чаще всего против них голосова-
ла фракция «Справедливой России». Однако 
справороссы чаще, чем депутаты от КПРФ и 
ЛДПР, разрабатывали совместные законопро-
екты с «Единой Россией». В персональном за-
чете по результативности (сопоставлялись 
внесенные и получившие какой-либо отклик 
инициативы) в топ-5 вошли Павел Краше-
нинников, Андрей Макаров, Павел Качкаев, 
Александр Сидякин (все — единороссы) и ли-
дер «Справедливой России» Сергей Миронов.

«Хотя любой депутат имеет право вно-
сить законопроект вообще без оглядки на 
кого-либо, но я отмечаю такой общий тренд: 
во всех фракциях стараются предваритель-
но 

”
прокачивать“ свои инициативы в своих 

координационных советах»,— сказал 
”
Ъ“ го-

сподин Сидякин.
Сергей Миронов оказался одним из са-

мых активных законотворцев: в осеннюю 
сессию он внес 26 проектов. На счету осталь-
ных лидеров рейтинга в среднем не больше 
10 инициатив. 14 его инициатив в ИСЭПИ 
посчитали результативными: 4 его проек-
та были возвращены или отозваны, 6 — от-
клонены, 1 — принят в первом чтении и 3 
— в целом. Как объяснил 

”
Ъ“ господин Ми-

ронов, причиной плохой статистики являет-
ся тот факт, что единороссы зачастую «блоки-
руют перспективные инициативы» партий-
цев, чтобы через некоторое время вносить 
их уже от своего имени. «Мы давно, напри-
мер, говорили об отмене налога на неболь-
шие земельные участки до 8 соток. Большин-
ство Думы упорно отвергало инициативу. Но 
только до тех пор, пока Владимир Путин не 
предложил отменить этот налог на участки 
до 6 соток. 

”
Единая Россия“ тут же разверну-

лась на 180 градусов»,— заявил он. 
Депутат от ЛДПР Ярослав Нилов, занявший 

13-е место в рейтинге (с 5 результативными 
проектами из 14 внесенных), некоторые от-
клоненные инициативы вносил неоднократ-
но, например законопроект о защите прав ав-
томобилистов. «Бывало такое, что в итоге та-
кие документы были приняты, хотя по соста-
ву принципиально не менялись,— объяснил 
господин Нилов 

”
Ъ“.— Все это из-за конъюн-

ктуры, из-за определенной чиновничьей за-
скорузлости и нежелания сдвинуться с места».

Екатерина Гробман

В
И

К
ТО

Р
 К

О
Р

О
ТА

Е
В

Проектный принцип поможет явке
Для привлечения избирателей на участках организуют опросы, тесты и игры

Кремль направил в регионы политтехно-
логов, которые будут курировать прове-
дение мобилизационных кампаний. Явку 
попробуют поднять опросами в рамках 
проекта Минстроя по благоустройству 
«Городская среда» и профтестировани-
ем на избирательных участках. Во вре-
мя предыдущих кампаний кураторы от 
администрации президента (АП) зани-
мались главным образом мониторингом 
политической ситуации в регионах.

Регионы начали посещать контролеры-
политтехнологи, которые следят по заданию 
АП за реализацией мобилизационных про-
ектов по повышению явки на выборах гла-
вы государства. Об этом 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников, близких к АП. «В чем-
то это похоже на кураторство выборов в ре-
гионах, которое поручали политтехнологам 
во время работы первым замглавы АП Вяче-
славом Володиным. Но отличий много: сей-
час работа более формализована и привяза-
на к проектам, при Володине наблюдение 
шло за политической ситуацией в регионе в 
целом, рисками, социальным самочувстви-
ем»,— отметил политтехнолог, курировав-
ший кампании, когда господин Володин ра-
ботал в Кремле.

Повысить явку должны опросы в рамках 
проекта по благоустройству «Городская сре-
да», проекты по селфи на участках (так на-
зываемый «Голосовач») и семейным играм. 
«В рамках 

”
Городской среды“ недалеко от 

участков проведут опросы — какие инициа-
тивы по благоустройству выполнить в прио-
ритетном порядке, это такие мини-референ-
думы»,— поясняет источник, близкий к ад-
министрации одного из регионов.

При этом позиционируется проект в раз-
ных субъектах по-разному: во многих из них 
он преподносится как инициатива «Единой 

России», в Ярославской области — как губер-
наторский. «Идет как бы общественное обсу-
ждение, как бы общественные слушания. В 
марте людей позовут на участки проголосо-
вать за важные для них проекты»,— заявля-
ет собеседник в отделении единороссов в од-
ном из регионов Центрального федерально-
го округа. В Рязани свои пожелания к очеред-
ности благоустройства объектов можно вы-
сказать в торговых центрах города, а 18 мар-
та граждане выберут приоритетные проек-
ты среди лидеров районных опросов.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что проект по 

«опросам-референдумам» курирует полит-
технолог Григорий Казанков, а политтехно-
лог Дмитрий Гусев занимается конкурсами 
по селфи. Еще один проект, который коорди-
нирует господин Гусев, это «профтестирова-
ние на избирательных участках» для профес-
сионального ориентирования детей и моло-
дежи, говорит один из источников 

”
Ъ“. Пред-

полагается, что если на участок придет семья 
с детьми, то ребенок пройдет тест, а родите-
ли проголосуют. В АП координирует работу 
технологов замглавы управления внутрен-
ней политики Александр Харичев.

Господин Гусев заявил 
”
Ъ“, что «слухи не 

комментирует». По словам господина Казан-
кова, «Городская среда» — это проект Мин-
строя. «Как я могу контролировать его ход, 
если за проект отвечают вице-губернаторы 
по строительству и инфраструктуре. С Мин-
строем я по этому проекту давно взаимодей-
ствую, но это методическая помощь»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ Григорий Казанков. По его мнению, 

проведение опросов в день президентских 
выборов пойдет на пользу и явке, и самой «Го-
родской среде». «В обычный день голосовать 
за благоустройство придут 10–20%, в день 
президентских выборов — гораздо больше. 
Для части людей стимулом для похода на 

участки может стать опрос по благоустройст-
ву»,— рассуждает господин Казанков.

Собеседник, близкий к полпредству в 
Дальневосточном округе, говорит, что в ре-
гионах работают с проектом «Городская сре-
да», по другим проектам установки пока не 
поступали. По сведениям 

”
Ъ“, АП не распре-

деляла технологов для ведения президент-
ской кампании в большинстве регионов. 
«Работают в основном местные технологи, 
которые сотрудничают с администрациями 
и отделениями единороссов»,— утверждает 
собеседник, близкий к АП.

Один из источников 
”
Ъ“ ранее говорил, что 

для пристального мониторинга может быть 
выбрано около двух десятков субъектов РФ, 
где низкая явка и сложное социально-эконо-
мическое положение. К работе там могут быть 
привлечены известные технологи, работаю-
щие в регионах. По данным 

”
Ъ“, в Бурятии 

работает КРОС Сергея Зверева, которая вела 
кампанию главы республики Алексея Цыде-
нова, в Удмуртии — политтехнолог Петр Быс-
тров, работавший с губернатором Александ-
ром Бречаловым. Ранее 

”
Ъ“ писал, что госпо-

дин Гусев может заняться консультированием 
врио главы Новосибирской области Андрея 
Травникова, а господин Казанков может быть 
привлечен к работе на выборах в Нижегород-
ской области (см. 

”
Ъ“ от 27 ноября 2017 года).

По словам собеседника, близкого к АП, тех-
нологам дана установка: «Команда, которая за-
ходит на выборы президента, не должна рабо-
тать на единый день голосования в сентябре. 
Неважно, избирается заксобрание или глава 
региона». Технологически удобно, чтобы одна 
кампания перетекала в другую, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, но «не может быть сшивки кампа-

нии президента и его подчиненных».
Андрей Перцев,  
Иван Синергиев

Две палаты ищут путь  
к единогласию
Госдуму и Совет федерации скрепят  
по партийному принципу

Сопредседатели согласительной ко-
миссии по закону о запрете  контактной 
притравки назвали первое заседание 
«конструктивным шагом навстречу» 
и надеются на скорый консенсус. Ранее 
в Госдуме напоминали о своем консти-
туционном праве преодолеть вето Сове-
та федерации (СФ), если компромисс не 
будет найден. Чтобы избежать подобных 
конфликтов, в «Единой России» назначи-
ли ответственных за координацию меж-
ду депутатским и сенаторским корпуса-
ми и договорились заранее обсуждать 
резонансные инициативы на партийной 
площадке.

Согласительная комиссия, которая должна 
урегулировать разногласия по закону о запре-
те контактной притравки охотничьих собак, 
вчера собралась на первое заседание. Напом-
ним, закон, разработанный группой депута-
тов во главе со спикером Госдумы Вячесла-
вом Володиным, был отклонен СФ 26 декаб-
ря 2017 года. Единороссы на прошлой неделе 
пригрозили поставить вопрос о преодолении 
вето СФ, если не удастся найти компромисс в 
рамках согласительной комиссии (возможно 
в соответствии с ч. 5 ст. 105 Конституции). 

Сопредседатель комиссии, зампред коми-
тета СФ по аграрно-продовольственной по-
литике Владимир Лебедев сказал, что сена-
торы «выступают против живодерства» и «за 
гуманное отношение ко всем видам живот-
ных», в том числе охотничьим собакам. Вме-
сто полного запрета контактной притравки 
сенаторы предложили запретить жестокое 
обращение с дикими животными в ее про-
цессе: помещать их «в стесненные условия» 
или снижать их «естественную обороноспо-
собность», удаляя клыки или когти. В СФ так-
же считают необходимым разрешить кон-
тактную притравку норных собак в возрасте 
до одного года, а взрослых — тренировать 
только через «ограждающую конструкцию». 
Кроме того, сенаторы попросили не распро-
странять действие закона на притравку лов-
чих птиц, которые используются не только 
охотниками, но и сотрудниками аэропортов 
и сферы государственной охраны.

Комиссия снова соберется на следующей 
неделе и планирует завершить работу до 10 
февраля. Сопредседатель комиссии, глава 
думского комитета по природным ресурсам 
Николай Николаев предложил «прописать 
признаки подготовки, которая в обязатель-
ном порядке требует запрета контакта» и 
провести два совещания с экспертами — по 
подготовке ловчих птиц и норных собак. За-

седание он назвал «конструктивным шагом 
навстречу». «Мы поняли и услышали от Со-
вета федерации суть противоречий»,— ска-
зал он, отметив, что их «не так много, как это 
казалось сначала». «Если две палаты между 
собой утвердили план и есть общее понима-
ние, то я думаю, что успех обеспечен»,— ска-
зал Владимир Лебедев. 

За согласование позиций единороссов в 
СФ и Госдуме теперь будут отвечать специ-
альные представители партии, сообщил вче-
ра первый заместитель главы фракции еди-
нороссов Андрей Исаев. От СФ этой работой 
займется глава комитета по соцполитике Ва-
лерий Рязанский, от Госдумы — сам госпо-
дин Исаев, а курировать координацию бу-
дет секретарь генсовета партии, зампред СФ 
Андрей Турчак. Валерий Рязанский пояснил 

”
Ъ“, что партия будет обсуждать проекты, за-

трагивающие «чувствительную сферу соци-
альной жизни», «экономические нововведе-
ния». После обсуждения позиция партии бу-
дет «консолидированной»: «все споры долж-
ны быть закончены на этапе дискуссии», под-
черкивает он. Сенатор признает, что решение 
было принято в партии после конфликта во-
круг закона о притравке: «Взыгравшиеся эмо-
ции должны быть погашены». Другие партии 
и фракции «могут воспользоваться такими же 
инструментариями у себя», а свою позицию 
высказать во время дискуссии и голосования 
в Госдуме, говорит Валерий Рязанский.

Депутат от КПРФ Юрий Афонин говорит, 
что «Единая Россия» и так имеет конституци-
онное большинство в Госдуме и «заменять 
собой в целом Госдуму она не вправе», но за 
появлением спецпредставителей предлага-
ет не искать «политических обоснований». 
Президент фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов полагает, что накануне 
выборов в «споре за субъектность» участву-
ют не только Госдума и СФ, но и «Единая Рос-
сия». «И каждый из игроков стремится про-
демонстрировать свою роль номер один — 
или хотя бы номер два после администра-
ции президента — в процессе принятия ре-
шений»,— полагает господин Виноградов. 
Хотя «в российских условиях спор не может 
идти вокруг базовых политических вопро-
сов», дискуссия вокруг притравки интересна 
с точки зрения наращивания политическо-
го веса, отмечает господин Виноградов: «Ны-
нешние разногласия показали, что такое на-
ращивание интересно всем, даже если ны-
нешний спор удастся пригасить».

Наталья Корченкова,  
Максим Иванов

Дмитрию Овсянникову  
(стоит) по требованию 
правительства придется найти 
виновных в срыве реализации 
ФЦП и наказать их  
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Как стало известно ”Ъ“, после  
инцидента в пермской школе 
№127, в результате которого бы-
ли госпитализированы 12 чело-
век, в том числе 9 учеников чет-
вертых классов, возбуждено еще 
одно уголовное дело — по при-
знакам халатности неустанов-
ленных должностных лиц—со-
трудников подразделений по 
делам несовершеннолетних.  
Губернатор Пермского края  
Максим Решетников также счи- 
тает, что основная проблема  
заключается не в обеспечении 
безопасности школ, а в системе 
выявления проблемных подрост-
ков, работе комиссий по делам 
несовершеннолетних и их взаимо-
действии с другими ведомствами. 
Силовики, ранее рассматривав-
шие версию о конфликте двух во-
оруженных ножами подростков, 
в котором случайно пострадали 
учительница и дети, теперь прове-
ряют и версию о заранее сплани-
рованном нападении.

Органы СКР возбудили уголовное 
дело по факту халатности, повлек-
шее по неосторожности причине-
ние тяжкого вреда здоровью челове-
ка (ч. 2 ст. 293 УК РФ), в отношении 
неустановленных сотрудников по-
дразделений по делам несовершен-
нолетних, утверждают знакомые с 
ситуацией источники 

”
Ъ“. При этом 

не уточняется, идет ли речь о подра-
зделениях МВД либо о краевых или 
муниципальных органах власти.

Напомним, сразу после инци-
дента 15 января в пермской шко-
ле №127 были госпитализированы 
12 человек, в том числе сами воору-
женные ножами подростки Лев Б. и 
Александр Б., задержанные по по-
дозрению в покушении на убийст-
во двух и более лиц. Вчера Льва и 
Александра допросили в качестве 
подозреваемых: накануне они не 
могли отвечать на вопросы следова-
теля из-за своего состояния. По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“, оба призна-

ли факт нанесения телесных повре-
ждений детям и учителю. Об их мо-
тивах пока ничего не сообщается. 
Краевой министр здравоохранения 
Дмитрий Матвеев сообщил вчера, 
что жизни подростков, находящих-
ся в ГКБ №4, ничего не угрожает, их 
переводят из реанимации в обще-
профильное отделение.

По данным источников 
”
Ъ“, те-

перь правоохранительные органы 
изучают версию о спланированном 
нападении на школу. Напомним, из-
начально представители следствия 
называли основной версию кон-

фликта подростков, которые нане-
сли травмы друг другу, а заодно пы-
тавшейся разнять их учительни-
це и оказавшимся поблизости чет-
вероклассникам. При этом источ-
ники отмечают, что раны, получен-
ные детьми, не характерны для си-
туации, когда злоумышленник на-
мерен нанести смертельный удар — 
иначе «были бы погибшие, а не ра-
неные». Собеседник 

”
Ъ“ предпола-

гает, что нападавшие могли нахо-
диться в алкогольном или наркоти-
ческом опьянении, отчего была на-
рушена координация их действий. 
Официально в СКР информацию о 
версии умышленного нападения не 
комментируют. Также не сообщает-
ся, обратилось ли следствие с хода-
тайством в суд об избрании подозре-
ваемым меры пресечения.

Установлено, что Лев, который на 
момент совершения преступления 
не был учащимся школы, попал в 
здание через пост охраны. В офици-
альном заявлении ООО «Частная ох-
ранная организация 

”
Аякс-Безопас-

ность“» сообщается, что подростки 
пришли в школу вместе: Лев сказал 
сотруднице охраны, что забыл про-
пуск дома, после чего записал свои 
данные в специальный журнал и 
прошел в здание.

По данным источников 
”

Ъ“, в 
Пермь прибыла комиссия из МВД, 
которая займется изучением рабо-
ты сотрудников подразделений по 
делам несовершеннолетних (ПДН). 
Кроме того, в Прикамье работают 
сотрудники главного управления 
уголовного розыска, специализи-
рующиеся на раскрытии тяжких 
преступлений против личности. 
Собеседники 

”
Ъ“ в надзорных ор-

ганах говорят, что существующая в 
регионе система оценки эффектив-
ности работы образовательных уч-
реждений подталкивает директо-
ров к сокрытию фактов правона-
рушений: «Грубо говоря, любой ин-
спектор ПДН скажет, что учебное 
заведение заинтересовано в сокры-
тии фактов драк учащихся или по-
явления их в школе в состоянии ал-
когольного опьянения»,— поясня-
ет источник 

”
Ъ“.

«Следственные органы ведут 
свою работу, уточняют детали про-
исшедшего,— заявил вчера на вне-
очередном заседании краевого пра-
вительства губернатор Максим Ре-
шетников.— Прошу воздержаться от 
преждевременных оценок, давайте 
дождемся итогов работы правоохра-
нительных органов. Наша задача — 
здоровье пострадавших детей и учи-
теля. Сейчас их жизни ничего не уг-

рожает, медицинская помощь им 
оказывается в полном объеме».

Глава регионального минздра-
ва Дмитрий Матвеев сообщил, что 
всем пострадавшим «проведено не-
обходимое оперативное вмешатель-
ство». «Один ребенок уже переведен 
на режим дневного стационара,— 
сказал господин Матвеев.— Двое 
детей находятся в отделении реа-
нимации. Одного из них — с ноже-
вым ранением глазного яблока — 
мы сегодня по согласованию пере-
водим в институт Гельмгольца (Мо-
сковский НИИ глазных болезней 
им. Гельмгольца.— 

”
Ъ“), чтобы мо-

гли посмотреть лучшие специали-
сты и сделать все для сохранения 
зрения. Остальные дети находятся 
в состоянии средней тяжести». По 
его словам, пострадавшей учитель-
нице в ночь на вторник потребова-
лась повторная операция: «На теку-
щий момент она в сознании. Ее со-
стояние мы оцениваем как тяжелое, 
однако удалось перевести ее с режи-
ма искусственной вентиляции лег-
ких на самостоятельное дыхание».

Мэр Перми Дмитрий Самойлов 
доложил, что занятия в школе №127 
возобновятся после того, как «следст-
венные органы дадут добро». По его 
словам, это «обычная школа», в ней 
учатся 1243 ребенка. «После сигна-
лов о происшествии все экстренные 
службы прибыли вовремя на ме-
сто. Было восемь бригад скорой по-
мощи»,— сообщил глава города. Он 
добавил, что администрация города 
совместно с силовыми структурами 
ведет проверку всех городских обра-
зовательных учреждений.

«Я поручил дополнительно про-
верить систему безопасности школ, 
но первые оценки говорят о том, что 
система безопасности сработала как 
надо,— заявил губернатор.— И эва-
куация, и система охраны, и все тре-
вожные кнопки отработали. Давай-
те посмотрим, что еще нужно сде-
лать, и учтем все эти правки в типо-
вой документации, которая сейчас 
разрабатывается, посмотрим на ан-
титеррористической комиссии. Но 
судя по отзывам правоохранитель-
ных органов и всех экспертов — не 
там проблема». Губернатор считает, 
что основные проблемы связаны с 
межведомственным взаимодейст-
вием: «Есть законодательные огра-
ничения, которые не позволили ко-
миссии по делам несовершеннолет-
них получить информацию о потен-
циальной опасности некоторых под-
ростков и, соответственно, отнести 
этих подростков к тем, кому требу-
ется особый контроль». Господин Ре-

шетников поручил региональному 
минздраву совместно с наркологи-
ческими и психиатрическими ди-
спансерами выработать «подходы к 
выявлению потенциально проблем-
ных подростков», а вице-премьеру 
краевого правительства Татьяне Аб-
дуллиной разобрать работу комис-
сии по делам несовершеннолетних 
Мотовилихинского района, к кото-
рой «есть вопросы». «Предваритель-
ный анализ показал, что подростки 
(двое подозреваемых.— 

”
Ъ“) не отно-

сились к числу проблемных по тем 
критериям, которые приняты сей-
час»,— заключил глава региона.

Ранее уполномоченный по пра-
вам ребенка в РФ Анна Кузнецова за-
явила, что еще в 2012 году ситуация 
с одним из будущих преступников 
«была критической настолько, что 
была изменена форма обучения»: 
«Затем были более серьезные сигна-
лы, но школа на какое-то время про-
сто изолировала ребенка. Когда от-
ец перестал справляться с сыном са-
мостоятельно и обратился в поли-
цию, представители комиссии по 
делам несовершеннолетних и защи-
те их прав просто решили отца же и 
призвать к ответу, наложив штраф». 
«Надо пересматривать алгоритм де-

ятельности комиссий (по делам не-
совершеннолетних.— 

”
Ъ“),— дела-

ет вывод уполномоченный по пра-
вам ребенка в Пермском крае Свет-
лана Денисова.— Внешне и матери-
ально это может быть благополуч-
ная семья, критериев, чтобы поста-
вить ее на учет как находящуюся в 
социально опасном положении, нет. 
Еще один вопрос — конфиденциаль-
ность медицинских данных. Часто, 
когда школа видит, что у ребенка 
проблемы с психикой, она рекомен-
дует родителям направить его на ме-
дико-психолого-педагогическую ко-
миссию. Но вести ли на нее ребенка, 
решают родители. Они же решают, 
принести справку с этой комиссии 
или нет». По ее словам, родители од-
ного из подростков, участвовавших 
в инциденте (бывшего ученика шко-
лы №127), приносили справку о том, 
что он нуждается в индивидуальном 
обучении, и он в течение пяти лет на-
ходился на такой форме обучения.

«Необходим пересмотр работы по 
раннему выявлению деструктивно-
го поведения среди подростков,— 
заявила вчера вице-премьер Перм-
ского края Татьяна Абдуллина.— 
Есть необходимость обновить кри-
терии постановки на учет в группу 

риска социально опасного положе-
ния. Мы планируем провести реви-
зию и экспертизу постановки на та-
кой учет по образовательным учре-
ждениям». Региональное правитель-
ство намерено совместно с коллега-
ми на федеральном уровне подго-
товить законодательные инициати-
вы, касающиеся усиления контроль-
ных функций комиссий по делам не-
совершеннолетних и норм закона о 
психиатрической помощи, связан-
ных с обменом информацией меж-
ду ведомствами.

Вчера в Пермь прибыла глава ра-
бочей группы по разбору инциден-
та в школе №127 министр образова-
ния и науки РФ Ольга Васильева. Го-
спожа Васильева назвала достаточ-
ными меры безопасности школы, а 
также отметила оперативность и ка-
чество работы городских и краевых 
властей. «Нужно работать с учени-
ками, родителями,— заявила Оль-
га Васильева.— Мы должны пони-
мать, что переходный возраст сей-
час проходит иначе, чем 20 лет на-
зад. Мы должны осознавать эти но-
вые вызовы и помогать детям, кото-
рые нас окружают».

Дмитрий Астахов,  
Светлана Быкова, Пермь

Комиссиям воздастся по делам несовершеннолетних
Ответственных за инцидент в пермской школе поищут среди должностных лиц

В российских детских садах воспита-
тели все меньше времени уделяют ин-
дивидуальной работе с детьми, но по-
лучают более высокую, чем прежде, 
зарплату. Такие выводы сделали экс-
перта Института образования НИУ «Выс-
шая школа экономики» в ходе монито-
ринга экономики образования в 2016/17 
учебном году. Это происходит на фо-
не роста детсадовских групп (иногда 
до 40 детей) и сокращения, в частности, 
логопедов и музыкальных работников, 
что «резко снижает общий эффект ог-
ромных инвестиций» в дошкольное об-
разование. В Госдуме заявили, что уже 
готовят поправки по установлению пре-
дельной нагрузки на воспитателей. 

Ежемесячные доходы воспитателей в 
2017 году выросли на 9% в муниципальных 
детских садах и на 15% — в частном секторе. 
Таким образом, заработная плата воспитате-
ля в госучреждении составляет 19 842 руб., 
а в частном — 21 026 руб. Такие данные по-
лучены экспертами Института образования 
НИУ «Высшая школа экономики» (ВШЭ) в хо-
де мониторинга экономики образования в 
2016/17 учебном году (опрошено 3887 чело-
век из всех регионов России). Исследование 
проводится с 2002 года по поручению Мини-
стерства образования и науки РФ.

В целом педагоги дошкольного образова-
ния демонстрируют оптимизм: если в 2012 
году 60% респондентов связывали ожида-
ния и перспективы с работой, теперь та-
ких — 76,2%. Сменить место работы хоте-
ли бы 15,8%, однако реально ищут или уже 
нашли другую работу только 1,2%. Научный 
руководитель Института образования НИУ 
ВШЭ Исак Фрумин указывает на преобразо-
вания в отрасли, начатые в 2013 году: «До-
школьную подготовку признали уровнем 
образования, ввели федеральные государ-
ственные образовательные стандарты (ФГО-
Сы). Тогда же началось повышение зарпла-
ты воспитателям».

Напомним, согласно майским указам 
президента РФ 2012 года, с 2013 года сред-
няя заработная плата дошкольных педаго-

гов должна равняться средней заработной 
плате в сфере общего образования в регио-
не. По данным мониторинга НИУ ВШЭ, се-
годня средняя зарплата воспитателя детсада 
составляет 75–80% зарплаты учителя в шко-
ле. «К сожалению, вспомогательному пер-
соналу — помощникам воспитателя, блоку 
организации питания, логопедам и медпер-
соналу,— чья роль в жизни дошкольного уч-
реждения чрезвычайно велика, оплату по-

чти нигде не подняли. Такая ситуация может 
приводить к напряжению в коллективе»,— 
отмечает профессор Института образования 
НИУ ВШЭ Ирина Абанкина.

Увеличение доходов связано и с ростом 
нагрузки на педагогов, указывают эксперты, 
об этом заявляют 51% воспитателей государ-
ственных детсадов, 26% — в частном секто-
ре. В ходе мониторинга выявлено, что детей 
реже выводят на вечернюю прогулку, осо-

бенно зимой, нередко после дневного сна 
остается один педагог на две группы, в отли-
чие от утренних часов, когда в каждой груп-
пе работают и воспитатель, и помощник вос-
питателя. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, о том, что 

майские указы президента о повышении 
доступности дошкольного образования вы-
полнены с нарушениями, заявляли акти-
висты «Общероссийского народного фрон-
та» (ОНФ). В апреле 2017 года правительство 
РФ отчиталось, что доступность дошкольно-
го образования для детей от трех до семи лет 
в среднем по стране составила 98,73%, а сред-
няя наполняемость групп составляет 25,3 че-
ловека. Однако, по данным ОНФ, в 15% слу-
чаев в группах занимаются 30–39 воспитан-
ников. «Раньше предельная наполняемость 
была 15 человек для младших групп, с трех 

лет — 20 человек. После исключения это-
го параметра из СанПиНов наполняемость 
групп, по свидетельству воспитателей, до-
стигает 25–26 человек,— подтверждает Ири-
на Абанкина.— В некоторых регионах дохо-
дит до 40 человек».

При этом в муниципальных садах проис-
ходит сокращение, в частности, музыкаль-
ных педагогов и логопедов, утверждают в 
НИУ ВШЭ. «Финансовая выгода — всего 5% 
от общих расходов на дошкольное образова-
ние,— говорит Исак Фрумин,— но она рез-
ко снижает общий эффект огромных госин-
вестиций».

«Согласно требованиям ФГОСов дошколь-
ного образования, образовательная органи-
зация обязана предусмотреть создание ус-
ловий развития ребенка, открывающих 
возможности для его позитивной социали-
зации, его личностного развития, разви-
тия инициативы и творческих способно-
стей на основе сотрудничества со взрослы-
ми и сверстниками и соответствующих воз-
расту видов деятельности»,— ответили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Минобрнауки на просьбу про-
комментировать результаты исследования. 
В ведомстве отметили, что, согласно ФГО-
Сам, российское дошкольное образование 
обеспечивается руководящими, педагоги-
ческими, учебно-вспомогательными, адми-
нистративно-хозяйственными работника-
ми. «Министерство внимательно относит-
ся ко всем исследованиям в этой области и, 
безусловно, ознакомится и с этими данны-
ми»,— заключили в министерстве.

Зампред комитета по образованию и на-
уке РФ Любовь Духанина сообщила 

”
Ъ“, что 

совместно с ОНФ разрабатываются поправки 
к законодательству, которые установят пре-
дельную норму нагрузки на педагогов до-
школьных учреждений. «Фактическое повы-
шение зарплаты произошло за счет увели-
чения нагрузки, подчас непрофильной, ко-
торую должен выполнять вспомогательный 
персонал. Также воспитатели говорят об уди-
вительных случаях, когда стимулирующая 
часть зарплаты начисляется за посещаемость 
детей или своевременную оплату каких-либо 
услуг родителями»,— говорит она. По ее сло-
вам, поправки, устанавливающие предель-
ную нагрузку на воспитателей, будут разра-
ботаны и представлены на общественное об-
суждение в ближайшие полтора месяца.

Анна Макеева

Зарплаты воспитателей повысились с нагрузкой
Эксперты оценили детсадовскую экономику

Воспитанники детсадов стали  
реже петь, общаться с логопедами 
и выходить на прогулки 
ФОТО ЕВГЕНИЯ НАДАЛИНСКОГО

Педагоги дошкольного образования 
демонстрируют оптимизм: если в 2012 году  
60% респондентов связывали ожидания  
и перспективы с работой, теперь таких — 76,2%
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Как стало известно ”Ъ“, вчера 
в Черемушкинском райсуде Мо-
сквы началось рассмотрение по 
существу уголовного дела о мо-
шенничестве при закупках в се-
редине 2000-х годов автомоби-
лей Mercedes для МВД и ФСО. 
За семь лет, прошедшие с начала 
расследования, в некогда резо-
нансном деле, где фигурировали 
высокопоставленные силовики, 
а суммы откатов исчислялись как 
минимум €1 млн, остался лишь 
один эпизод на €78 тыс. и пенси-
онер-посредник.

Заседание в Черемушкинском су-
де началось с оглашения прокуро-
ром обвинительного заключения. 
Из него следовало, что организато-
ром «незаконного завладения де-
нежными средствами 

”
ДаймлерК-

райслер АГ“» являлась тогдашний 
менеджер по ключевым клиентам 
ЗАО «Мерседес-Бенц Рус» Екатерина 
Приемская. Действовала она в пре-
ступном сговоре с Михаилом Ко-
стылевым, отвечавшим в ФСО за за-
купки иномарок, и его коллегой из 
МВД Виктором Батуриным. С 1998 
по 2008 год их ведомства при закуп-
ках легковых автомобилей, минивэ-
нов и микроавтобусов Mercedes за-
ключали комиссионные договоры 
на подставных лиц, которым пла-
тили откаты. Одним из них, как по-
лагают в ГСУ СКР, в 2004–2005 годах 
являлся вышедший в отставку еще 
в 1997 году офицер МВД Михаил Бу-
дынин, которому господин Батурин 
предложил стать посредником при 
закупках его ведомством автомоби-
лей Mercedes. Он-то и остался един-
ственным фигурантом рассматрива-
емого сейчас в суде уголовного дела 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). Ему ин-
криминировали получение в 2007 
году от DaimlerChrysler AG €78 тыс.

Первым на прекращение уголов-
ного преследования по нереаби-

литирующим основаниям — в свя-
зи с истечением десятилетнего сро-
ка давности — в 2016 году согла-
сился Михаил Костылев. В прош-
лом году его примеру последовали 
Виктор Батурин и Екатерина При-
емская. Таким образом, получен-
ные российской Генпрокуратурой 
в 2010 году от Комиссии по ценным 
бумагам США и американского Ми-
нюста документы о коррупции сре-
ди силовиков МВД и ФСО, на осно-
вании чего, собственно, СКР и воз-
будил уголовное дело, так и не бы-
ли реализованы. Первоначально же 
предполагалось, что именно высо-
копоставленные чиновники МВД 
и ФСО, а также аффилированные 
с ними лица станут главными дей-
ствующими лицами этой истории. 
Ведь именно они, согласно данным 
властей США, имели доступ к пере-
веденным Daimler на счета офшор-
ных фирм в латвийских Multibank 
и Ogres kommercbanka более 
€1 млн. Кому достались эти деньги, 
СКР устанавливать не стал, посколь-
ку возбудил уголовное дело не по 
факту получения взяток, а по фак-
ту мошенничества. По версии след-
ствия, DaimlerChrysler AG оказался 
обманутым, якобы давая деньги не 
тем, кто был уполномочен прини-
мать решения по контрактам, а ни 
на что не влиявшим посредникам.

«Вину в предъявленном обвине-
нии не признаю, и признать не мо-
гу, поскольку нельзя признаться 
в преступлении, которое ты не со-
вершал»,— так отреагировал на вы-
ступление гособвинителя Михаил 
Будынин. Предъявленное ему обви-
нение он назвал «незаконным и не-
обоснованным». По словам подсуди-
мого Будынина, даже из материалов 
уголовного дела следует, что все ко-
миссионные соглашения были под-
готовлены на основе типового до-
кумента, разработанного юридиче-
ской и другими службами «Даймлер-

Крайслер». Как отметил господин Бу-
дынин, все эти соглашения разрабо-
таны таким образом, что «не требуют 
действий» со стороны посредников. 
По словам господина Будынина, по-
добные соглашения больше похожи 
на завуалированную взятку.

Например, как следует из вы-
ступления обвиняемого, соглас-
но условиям комиссионного согла-
шения, всего лишь за предоставле-
ние в DaimlerChrysler AG информа-
ции о намерениях МВД России при-
обрести 30 автомобилей Mercedes 
модели Е350 4М, что в соответствии 
с функциональными обязанностями 
делала сама Екатерина Приемская, 
размер ее комиссионного вознагра-
ждения составил €123 тыс.

Обвинение в получении €78 тыс. 
из головного офиса DaimlerChrysler 
AG в Штутгарте на личный счет 
в Газпромбанке Михаил Будынин 
назвал фальсификацией. По его сло-
вам, комиссионное соглашение от 
14 сентября 2005 года, согласно ко-
торому он якобы и получил эту сум-
му, является подделкой и в матери-
алах дела имеется соответствующее 
заключение эксперта. Однако обви-
нение, по мнению господина Буды-
нина, его «умышленно игнориру-
ет». При этом сам факт получения 
денег обвиняемый не отрицает, ут-
верждая, что сумма, с которой он да-
же уплатил налоги, выделялась кон-
церном в качестве социальной по-
мощи на лечение его сына от игро-
мании. «Это не образует состава пре-
ступления»,— отметил Михаил Бу-
дынин. В конце своего выступления 
он призвал гособвинителя отказать-
ся от «фейкового обвинения и выс-
вободить суд для рассмотрения ре-
альных уголовных дел».

Олег Рубникович

Дело о мошенничестве с Mercedes 
состарилось до  пенсионеров
Судят посредника при закупках иномарок для нужд МВД

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
совладелец «Петровского пас-
сажа», ныне гендиректор под-
московного ООО «Мармарило» 
Тахир Матиев и его защита обра-
тились к генпрокурору Юрию Чай-
ке с жалобой на действия след-
ствия по делу предпринимателя. 
Господин Матиев, обвиняемый 
подмосковной полицией в по-
пытке мошеннического захвата 
ООО, утверждает, что стал жер-
твой оговора его бывшего делово-
го партнера, владельца сети мос-
ковских ресторанов «Генацвале» 
Вахтанга Шонии, который задол-
жал ему свыше €10 млн. Адвока-
ты же обвиняемого заявили, что 
в ответ на их жалобы в прокурату-
ру следствие провело обыски как 
у их подзащитного, так и у них са-
мих, допустив при этом грубые 
нарушения закона. Со своей сто-
роны заявитель по делу Вахтанг 
Шония по-прежнему настаивает, 
что Тахир Матиев решил восполь-
зоваться его трудным финансо-
вым положением, чтобы отобрать 
«Мармарило».

Защита Тахира Матиева обрати-
лась к генпрокурору РФ Юрию Чай-
ке с просьбой истребовать материалы 
уголовного дела в отношении пред-
принимателя, которое находится 
в производстве ГСУ ГУ МВД по Москов-
ской области, и дать правовую оценку 
законности действий следствия.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, основани-

ем для уголовного преследования 
господина Матиева стало заявление 
владельца сети московских рестора-
нов «Генацвале» и совладельца подмо-
сковного ООО «Мармарило» (занима-
ется обработкой природного камня) 
Вахтанга Шонии. Он сообщил право-
охранителям, что в свое время Тахир 
Матиев убедил принять у него на раз-
витие предприятия несколько ссуд на 
общую сумму свыше €10 млн, а в каче-
стве своего рода обеспечительной ме-
ры продать ему 50% долей уставного 
капитала ООО по номиналу — 9 тыс. 
руб. При этом, утверждал заявитель, 
господин Матиев пообещал, что, как 
только долг будет погашен, он вернет 
долю в предприятии. В это время у го-
сподина Шонии возникли проблемы 
в расчетах с подрядчиками «Мармари-
ло». По утверждению ресторатора, го-
сподин Матиев решил воспользовать-
ся этой ситуацией. Сначала он, по сло-
вам господина Шонии, потребовал 
назначить его гендиректором, а затем 
через Мещанский суд добился реше-

ния о возврате заемщиком одной из 
ссуд — €5,378 млн (с учетом процен-
тов). А поскольку у должника таких 
денег не оказалось, суд наложил взы-
скание на все его имущество, вклю-
чая и 50% остававшейся у него доли 
в ООО «Мармарило». Таким образом, 
сделал вывод Вахтанг Шония, Тахир 
Матиев фактически завладел всем его 
бизнесом и даже якобы вообще пере-
стал пускать ресторатора на террито-
рию ООО, выставив свою охрану.

Адвокаты господина Матиева по-
другому трактуют все эти события. По 
их словам, Вахтанг Шония сам попро-
сил Тахира Матиева возглавить ООО 
«Мармарило», поскольку сам же по-
ставил компанию на грань банкрот-
ства, после того как не смог в 2014 го-
ду рассчитаться с субподрядчиком — 
ООО «Управляющая компания 

”
Воз-

рождение торговый дом“» — за рабо-
ты по благоустройству в Москве. Ру-
ководство «Возрождения» в 2016 году 
добилось ареста счетов «Мармарило», 
в результате чего деятельность компа-
нии была приостановлена. Возмож-
но, считают адвокаты, ООО тогда пре-
кратило бы существование, если бы 
Тахир Матиев не погасил большую 
часть задолженности «Мармарило» из 
своих собственных средств.

Как бы то ни было, 26 июня 2017 
года по заявлению господина Шо-
нии ГСУ ГУ МВД России по Москов-
ской области возбудило уголовное де-
ло по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (по-
кушение на мошенничество в особо 
крупном размере). А 4 сентября Твер-
ской суд Москвы распорядился взять 
Тахира Матиева под стражу и аресто-
вать часть его имущества. Однако за-
тем ситуация резко изменилась. Как 
сообщал 

”
Ъ“, уже 20 сентября Мосго-

рсуд, рассмотрев апелляционную жа-
лобу адвокатов, отпустил Тахира Ма-
тиева из-под стражи. При этом суд не 
только признал, что между господа-
ми Матиевым и Шонией имеют ме-
сто гражданско-правовые отноше-
ния, что, по мнению адвокатов, фак-
тически свидетельствует о незакон-
ности возбуждения уголовного дела. 
В частности, судья в апелляционном 
постановлении отметил, что «Шо-
ния в 2011 году занял у Матиева сум-
му, равную 10 000 000 евро», а «в 2014 
году между ними был заключен до-
говор купли-продажи 50% доли ООО 

”
Мармарило“ для обеспечения ука-

занного займа». Когда же Вахтанг Шо-
ния не смог погасить долг, Тахир Ма-
тиев «обратился в Мещанский суд Мо-
сквы с исковым заявлением к Шонии 

о взыскании с того 5 377 682,64 евро», 
после чего с Вахтанга Шонии и было 
взыскано 50% долей в ООО «Мармари-
ло», в хищении которых теперь обви-
няется Тахир Матиев. Кстати, по сло-
вам адвокатов, на сегодняшний день 
у них имеются еще два решения Ме-
щанского суда о взыскании с господи-
на Шонии дополнительно $6,75 млн. 
И это притом что все эти деньги, как 
утверждает защита, так и не были вло-
жены должником в развитие бизнеса.

Настаивая на незаконности уго-
ловного преследования своего подза-
щитного, адвокаты господина Матие-
ва попытались добиться отстранения 
следователя ГСУ ГУ МВД России по Мо-
сковской области Сергея Гагина от ве-
дения дела. В заявлении, направлен-
ном в Московскую областную про-
куратуру 7 декабря, адвокаты заяви-
ли, что тот «идет на поводу» у Вахтан-
га Шонии. При этом адвокаты отме-
чали, что господин Шония задолжал 
не только их клиенту, но и другим из-
вестным бизнесменам, которые те-
перь, как и Тахир Матиев, пытаются 
взыскать деньги с должника. Жало-
бы на следователя, впрочем, результа-
та не дали.

19 декабря в квартиры Тахира Ма-
тиева и его защитников из адвокат-
ского бюро «Чернецкий, Горохова 
и партнеры» пришли с обысками со-
трудники оперативно-следственной 
группы. При этом правоохранители, 
по словам адвокатов, предъявляли не 
судебные постановления о проведе-
нии этих мероприятий, а постанов-
ления «о производстве обыска в жи-
лище в случаях, не терпящих отлага-
тельств», которые по закону исполь-
зуются при расследовании «по горя-
чим следам». В ходе обысков у креди-
тора были изъяты вещи, не имеющие 
отношения к делу, а у адвоката Иго-
ря Чернецкого — часть адвокатского 
досье. Попытки обжаловать эти дей-
ствия следствия в Мособлпрокурату-
ре результатов не дали, что и дало за-
щите повод обратиться с заявлением 
к Юрию Чайке.

Тем временем следствие не стоит 
на месте и, по словам адвокатов, на-
мерено возбудить против Тахира Ма-
тиева новое дело — об угрозе убийст-
вом Вахтангу Шонии. Поскольку Та-
хир Матиев отрицает эти угрозы, то 
он решил упредить инициативу след-
ствия, подав в полицию заявление 
о проверке фактов давления на свиде-
телей с целью получения нужных по-
казаний.

Алексей Соковнин

Спор компаньонов 
дошел до надзора
Известный бизнесмен  
пожаловался на уголовное преследование

Как стало известно ”Ъ“, в Ново-
сибирске судом повторно аре-
стован бывший заместитель 
председателя правления и ак-
ционер обанкротившегося бан-
ка «Пушкино» Павел Чернявский, 
обвиняемый в хищении у этой 
кредитной организации более 
250 млн руб. Летом 2017 года 
суд уже выносил решение о за-
ключении экс-банкира под стра-
жу, но спустя полгода оно было 
отменено. Бывший топ-менед-
жер, отрицающий вину, просил 
отпустить его на свободу и дать 
возможность подготовить-
ся к защите кандидатской дис-
сертации.

Железнодорожный райсуд Но-
восибирска по ходатайству следст-
венных органов арестовал бывшего 
зампреда правления разорившегося 
банка «Пушкино» 34-летнего Павла 
Чернявского. Об этом 

”
Ъ“ сообщила 

старший помощник прокурора рай-
она Татьяна Тесля, поддержавшая 
прошение следствия.

По сведениям источников 
”
Ъ“, 

Главное следственное управление 
ГУ МВД России по Новосибирской 
области возбудило дело по факту хи-
щения свыше 250 млн руб. у подмо-
сковного банка «Пушкино» в июле 
прошлого года. Ранее, 30 сентября 
2013 года, Банк Росси отозвал у ОАО 
«АБ 

”
Пушкино“» лицензию, 3 декаб-

ря того же года Арбитражный суд Мо-
сквы признал кредитное учрежде-
ние банкротом. Функции конкурс-
ного управляющего были возложе-
ны на АСВ, которое потратило на 
выплаты клиентам «Пушкино» при-
мерно около 10% Фонда страхования 
вкладов, агентство и инициировало 
возбуждение этого дела.

В ходе расследования под подо-
зрение попал зампред правления 
и акционер «Пушкино» Павел Чер-
нявский (ему принадлежали 1,26% 

акций). Бывшему банкиру вменили 
в вину особо крупное мошенниче-
ство (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Выдвинутые 
против него обвинения касались пе-
риода его работы управляющим Си-
бирским филиалом банка, находив-
шимся в Новосибирске. Как указы-
вается в материалах дела, в 2012 го-
ду банкир подписал три кредитных 
договора на общую сумму 252,4 млн 
руб. с фирмой «Инвестстрой», факти-
ческим руководителем которой он, 
по утверждению правоохранителей, 
являлся. Деньги финансовой орга-
низации, поступившие на счет «Ин-
вестстроя», по версии следствия, бы-
ли похищены господином Черняв-
ским и его «неустановленными со-
общниками».

Сам бывший топ-менеджер с об-
винением не согласен, утверждая, 
что обладал полномочиями по вы-
даче кредитов на сумму не более 
10 млн руб. По версии же следствия, 
«Инвестстрою» был одобрен один 
кредит на 90,5 млн руб. и два кредита 
по 80,95 млн руб. «Решение о выдаче 

”
Инвестстрою“ трех кредитов на об-

щую сумму более 200 млн руб. при-
нимал кредитный комитет головно-
го банка. Для меня, как для руково-
дителя филиала, решение кредит-
ного комитета головного банка яв-
лялось обязательным. Я не мог укло-
ниться от подписания кредитных до-
говоров с 

”
Инвестстроем“»,— писал 

в одной из своих многочисленных 
жалоб господин Чернявский.

12 июля 2017 года по решению 
Железнодорожного райсуда экс-бан-
кир был отправлен в СИЗО. Апелля-
ционная инстанция Новосибирско-
го облсуда признала арест бывше-
го топ-менеджера «Пушкино» закон-
ным. Адвокаты требовали избрать 
их клиенту более гуманную меру 
пресечения, например залог или 
подписку о невыезде. Они утвержда-
ли, что ст. 108 УПК РФ (заключение 

под стражу) запрещает применять 
арест к фигурантам дел о престу-
плениях в сфере предприниматель-
ской деятельности. В конце прошло-
го года по кассационной жалобе ад-
вокатов президиум Новосибирско-
го облсуда отменил постановление 
об аресте экс-банкира и предложил 
рассмотреть вопрос о мере пресече-
ния заново.

Судебное заседание проходи-
ло в Железнодорожном райсуде, но 
в ином судейском составе. В пользу 
ареста экс-банкира силовики при-
вели несколько весомых, по их мне-
нию, аргументов: якобы финансист 
может скрыться, надавить на сви-
детелей или уничтожить улики, ко-
торыми пока не располагает след-
ствие. Бывший банкир, так и не по-
кидавший СИЗО, просил отпустить 
его на свободу, чтобы подготовить-
ся к защите кандидатской диссерта-
ции на тему «Развитие рынка потре-
бительского кредитования». Суду до-
воды силовиков показались убеди-
тельными, и он арестовал бывшего 
топ-менеджера банка до 4 марта 2018 
года. В своем решении суд отметил, 
что не усматривает в действиях быв-
шего банкира признаков состава 
преступления в области предприни-
мательства.

Отметим, что еще одно дело о мас-
штабных хищениях в банке «Пушки-
но» расследуется в Москве. Бывшего 
владельца банка Алексея Алякина, 
скрывающегося за границей, а так-
же его сообщников следствие по-
дозревает в выводе из банка почти 
1 млрд руб. Один из фигурантов де-
ла, заключивший соглашение о со-
трудничестве, уже осужден. Недав-
но Тверской суд Москвы санкциони-
ровал арест экс-председателя прав-
ления этой кредитной организации 
Олега Слыщенко.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Арест помешал  
защите диссертации
Фигуранту дела о хищениях в банке «Пушкино»  
повторно избрали меру пресечения

Как стало известно ”Ъ“, в России 
осуждены бывшие супруги Оль-
га Король и Михаил Кащук — вла-
дельцы группы компаний ОКОР, 
выданные из Испании. Семь лет 
назад, набрав кредитов и получив 
деньги с клиентов ГК, они скры-
лись за границу, где, по версии 
следствия, могли отмыть часть 
похищенного через отели. В суде 
обвиняемые утверждали, что мо-
шенничать не собирались, объ-
ясняя возникшие у них проблемы 
финансовым кризисом.

Уголовное дело Ольги Король и Ми-
хаила Кащука рассмотрел Бежицкий 
райсуд города Брянска. На это у судьи 
Натальи Лужецкой ушло около го-
да. Прокуратура требовала признать 
их виновными в особо крупном мо-
шенничестве и отмывании (легализа-
ции) похищенных средств (ч. 4 ст. 159 
и ч. 3 ст. 174.1 УК РФ), назначив девять 
и девять с половиной лет колонии об-
щего режима соответственно, а также 
штрафы. Судья Лужецкая, согласив-
шись с обвинением, назначила Ольге 
Король, в честь которой и была назва-
на группа компаний, на год меньше, 
а ее экс-мужу и партнеру дала запро-
шенный срок. Кроме того, осужден-
ные были оштрафованы на полмил-
лиона каждый.

В группу компаний, подкон-
трольную супругам, входили четы-

ре предприятия, занимавшихся оп-
товой торговлей бытовой техни-
кой, мебелью, автомобилями и пр. 
В 2007–2008 годах эти компании 
получили в ВТБ кредиты на общую 
сумму 650 млн руб., которые долж-
ны были пойти на развитие бизне-
са. Кроме того, супруги привлекли 
средства граждан и организаций 
на еще почти 100 млн руб.— одним 
они должны были поставить техни-
ку, другим предоставить автомоби-
ли и пр. Займы, однако, возвраще-
ны не были, а поставки не состоя-
лись. Когда кредиторы и клиенты 
стали разбираться, почему это про-
изошло, оказалось, что владельцы 
ГК подали в арбитраж иск о ее бан-
кротстве, а сами уехали за грани-
цу. В ходе разбирательства выясни-
лось, что, запрашивая кредиты, су-
пруги вводили сотрудников банка 
в заблуждение относительно сво-
их активов: во всяком случае, отти-
ски штампов и печатей в бумагах, со-
гласно заключениям экспертов, ока-
зались поддельными, а подписи — 
фальшивыми.

Когда банкиры обратились в УВД 
по Брянской области, а его сотрудни-
ки проводили доследственную про-
верку, Ольга Король и Михаил Кащук 
скрылись за границу. Только в нача-
ле 2016 года Интерполу удалось уста-
новить, что беглецы, объявленные 

в международный розыск, обосно-
вались в испанской провинции Али-
канте. Там, по некоторым данным, 
ими через посредников была прио-
бретена небольшая сеть отелей. К то-
му времени супруги уже развелись, 
но продолжали иметь общий бизнес. 
По запросу Генпрокуратуры РФ Оль-
га Король была экстрадирована на ро-
дину в марте того же года, ее экс-муж 
и сообщник — в ноябре.

Свою вину подсудимые отрица-
ли, утверждая, что их бизнес-проек-
ты рухнули из-за финансового кри-
зиса. Суд признал их виновными по-
чти в двух десятках эпизодов хище-
ний на общую сумму 743 млн руб., из 
которых более 700 млн они отмыли. 
При этом взыскать с осужденных ока-
залось нечего — в России они не оста-
вили никаких активов, а в Испании 
они, предположительно, были офор-
млены на других лиц. Тем не менее 
в основном потерпевшем по делу — 
ВТБ — остались довольны судебным 
решением. «Банк всегда в рамках за-
кона прилагает максимум усилий 
для наказания мошенников, совер-
шивших противоправные действия 
по отношению к ВТБ как в России, так 
и за рубежом»,— сообщили в пресс-
службе группы ВТБ. Защита осужден-
ных собирается обжаловать приго-
вор в Брянском облсуде.

Николай Сергеев

Похищенные кредиты 
 отмыли в испанских отелях
Экстрадированные в Россию супруги  
приговорены к длительным срокам

В закупках Mercedes 
не оказалось коррупции —  
только мошенничество  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Палестинцы ответили  
Дональду Трампу

«То, что сделал Трамп, было 
убийством потенциального мир-
ного процесса. Палестинцы оказа-
лись загнаны в угол, у правительст-
ва Израиля не осталось побудитель-
ных мотивов для продолжения пе-
реговоров, хотя и без этого прави-
тельство Нетаньяху к ним особо не 
стремилось»,— пояснила 

”
Ъ“ глав-

ный научный сотрудник, член уче-
ного совета Института Востоко-
ведения РАН Ирина Звягельская. 
Впрочем, по словам эксперта, Пале-
стина зависима от Израиля в базо-
вых потребностях — обеспечении 
электричеством и водой. Кроме то-
го, тысячи палестинцев работают 
на территории Израиля. «Но сейчас 
для палестинцев не стоит вопрос, 
что реально, а что нет. Для них важ-
но обозначить свое неприятие по-
зиции Трампа, достучаться до меж-
дународного сообщества»,— гово-
рит госпожа Звягельская.

Наибольший резонанс вызвали 
слова Махмуда Аббаса о прекраще-
нии соглашений Осло из-за непре-
кращающейся поселенческой де-
ятельности Израиля. В ответ изра-
ильский премьер Биньямин Нета-
ньяху обвинил руководство Пале-
стинской администрации в неже-
лании договариваться.

• Реальной точкой отсчета па-
лестино-израильских отношений 
стало подписание 13 сентября 1993 
года в Вашингтоне Декларации 
о принципах организации времен-
ного (палестинского) самоуправле-
ния (ДОП). Это стало возможным 
после того, как палестинский и из-
раильский лидеры Ясир Арафат 
и Ицхак Рабин обменялись послани-
ями о взаимном признании между 
ООП и Израилем. В декларации бы-
ла зафиксирована договоренность 
о пятилетнем переходном периоде, 
который должен был закончить-
ся определением окончательного 
статуса палестинских террито-

рий. Подписанию ДОП предшест-
вовала серия тайных переговоров 
в Осло, и поэтому неофициально до-
кумент, как и выработанные на 
его основе «Временные соглашения» 
1995 года, называются соглашения-
ми Осло или норвежскими соглаше-
ниями. Именно на основании этих 
документов до сих пор функциони-
рует палестинская администра-
ция. И они же определяют принци-
пы ее взаимодействия с израиль-
скими властями. Собственно, это 
все, что осталось от соглашений 
Осло на данный момент. Они так 
и не были реализованы до конца.
Палестинцы надеются, что обре-

сти независимость им поможет со-

зыв конференции под эгидой ООН. 
По их версии, ее результатом долж-
но стать создание независимого па-
лестинского государства с Восточ-
ным Иерусалимом в качестве сто-
лицы. Палестинские политики 
лоббируют проведение конферен-
ции с конца года. В частности, об 
этом говорил советник президента 
Палестины Набиль Шаат во время 
декабрьского визита в Москву.

Учитывая отказ от американско-
го посредничества и поиск новых 
форматов, для палестинцев пере-
стал быть легитимным и создан-
ный в 2002 году «квартет посред-
ников ближневосточного урегу-
лирования» в составе РФ, США, ЕС 
и ООН. Хотя сами участники «квар-
тета» с этим не согласны и намере-
ны продолжать работу, они пони-
мают, что прогресс возможен толь-
ко при прямых переговорах меж-

ду израильтянами и палестинца-
ми. Как считает глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, «шансы на это стремят-
ся к нулю, что печально». На пресс-
конференции в понедельник рос-
сийский министр пообещал про-
должить консультации с партне-
рами по «квартету», а также отдель-
но с США. «Мы не хотим допустить 
полного разрыва в контактах меж-
ду сторонами»,— сказал он.

Впрочем, израильские полити-
ки и эксперты уверены, что полно-
го разрыва не будет. «Отказ от Осло, 
если быть последовательными, дол-
жен привести палестинскую адми-
нистрацию к самороспуску и, как 
следствие, превратить палестин-
ские службы безопасности в терро-
ристов,— заявил 

”
Ъ“ израильский 

адвокат, член центрального ко-
митета правящей партии 

”
Ликуд“ 

Ариэль Бульштейн.— Палестинцы 

на это не пойдут. Как не пойдут на 
реальный разрыв отношений с Из-
раилем». Собеседник 

”
Ъ“ напомнил, 

что палестинцы делали подобные 
заявления в прошлом, но к реаль-
ным шагам это не привело. Он доба-
вил, что израильское правительст-
во устроит, если ситуация будет оста-
ваться такой, как она есть. «Это луч-
ше, чем любые попытки заставить 
Израиль отступить и поставить под 
угрозу свою безопасность»,— под-
черкнул собеседник 

”
Ъ“.

В том, что в том или ином формате 
контакты между израильскими и па-
лестинскими властями будут про-
должены, уверена и депутат Кнессе-
та от оппозиционной фракции «Сио-
нистский лагерь» Ксения Светлова. 
«Израильскому правительству удоб-
на ситуация, при которой есть струк-
тура, которая обеспечивает граждан-
ские нужды палестинцев. Палестин-
ская автономия получает деньги из 
казны ЕС, США, арабских стран. Из-
раиль расходов не несет. Дестабили-
зация ситуации, которая способна 
привести к упразднению норвеж-
ских соглашений и, соответствен-
но, палестинской автономии, не 
соответствует планам израильско-
го премьера по сохранению статус-
кво и управлению конфликтом»,— 
пояснила она 

”
Ъ“.

По словам Ксении Светловой, 
Махмуд Аббас не раз угрожал, что 
подаст в отставку, но так этого и не 
сделал, так как понимает, что деста-
билизация будет чревата больши-
ми бедами для палестинского на-
рода. «Обе стороны не заинтересо-
ваны в развале Палестинской ав-
тономии и интифаде. Но есть и не-
предвиденные факторы, которые 
могут выбить почву из-под ног. 
В частности, нарастающее напря-
жение в Восточном Иерусалиме, 
внезапное исчезновение с полити-
ческой арены Аббаса. Отчаяние мо-
жет перерасти в новую волну наси-
лия»,— предупреждает она.

Марианна Беленькая

Заявления  Дональда 
Трампа по  Иерусалиму 
спровоцировали волне
ния на палестинских 
 территориях  ФОТО REUTERS

Сергей Строкань, 
обозреватель

цена  
вопроса

Потерянная Палестина
Наступивший 2018 год подвел чер-
ту под целой эпохой в международ-
ных отношениях, которую не одно 
поколение политиков, дипломатов 
и экспертов называло «ближнево-
сточным мирным процессом». Про-
изошло это внезапно и осталось по-
чти незамеченным на фоне войны 
санкций, Сирии, Ирана, Северной 
Кореи и прочих главных новостей.

Точку в истории ближневосточ-
ного процесса поставил палестин-
ский лидер Махмуд Аббас, заявив-
ший, что после решения Дональда 
Трампа перенести посольство США 
в Иерусалим и прекратить финан-
совую помощь палестинцам в нака-
зание за их «непослушание» «Осло 
больше не существует».

Договоренности, достигнутые 
в ходе секретных переговоров в Ос-
ло, легли в основу соглашения, 
подписанного 13 сентября 1993 го-
да в Вашингтоне главой МИД Изра-
иля Шимоном Пересом и предсе-
дателем Организации освобожде-
ния Палестины Ясиром Арафатом. 
Оказавшись в тот «исторический» 
день на лужайке Белого дома, я ви-
дел, как сиял от радости президент 
Клинтон, благословляя рукопожа-
тие Переса и Арафата. Билл Клин-
тон говорил о приближающейся 
эпохе мира, который наступит по-
сле выполнения договоренностей 
Осло. На фоне всеобщей эйфории 
мировые СМИ цитировали изра-
ильского премьера Ицхака Раби-
на, одного из архитекторов догово-
ренностей Осло, назвавшего изра-
ильских противников договорен-
ностей с палестинцами «людьми 
прошлого».

Спустя четверть века выясняет-
ся, что применительно к Ближнему 
Востоку история совершает обрат-
ный отсчет. Времена поменялись 
местами: прошлое, о котором го-
ворил Ицхак Рабин, становится бу-
дущим, а настоящее перестало су-
ществовать. Реваншу израильских 
сторонников жесткой линии, счи-
тающих саму идею палестинско-
го государства мертворожденной, 
предшествовали убийство Ицхака 
Рабина и загадочная кончина Яси-
ра Арафата.

После их ухода острословы в ла-
гере израильских правых из числа 
наших бывших соотечественников 
называли соглашения Осло «осли-
ными» или «ословскими», при сло-
ве «Осло» брезгливо морщась. И вот 
их мечта сбылась. Преемник Ясира 
Арафата Махмуд Аббас, реагируя на 
последние инициативы Дональда 
Трампа, официально подтвердил: 
процесс Осло мертв.

Рассказывают, что Билл Клин-
тон был настолько одержим идеей 
войти в историю как президент-
миротворец на Ближнем Востоке, 
что вник во все мыслимые и немы-
слимые детали переговоров по вы-
полнению договоренностей Осло. 
Вник настолько, что даже мог с за-
крытыми глазами нарисовать кар-
ту Восточного Иерусалима, в ко-
тором так и не нашлось места для 
провозглашения столицы незави-
симого палестинского государст-
ва. Не факт, что Дональд Трамп бу-
дет способен нарисовать карту Вос-
точного Иерусалима даже с откры-
тыми глазами. Но это вовсе не по-
мешало ему, особо не вникая в де-
тали, решительно похоронить все 
наработки американской дипло-
матии на ближневосточном на-
правлении, достигнутые админи-
страциями Клинтона и Буша-млад-
шего. Сегодня перестали существо-
вать не только предпосылки для па-
лестино-израильского диалога, но 
и для будущего американского по-
средничества между сторонами.

В итоге Билл Клинтон вошел 
в историю как президент США, 
который так и не нашел свою Па-
лестину, хотя был к этому близок, 
а Дональд Трамп — как президент, 
который ее навсегда потерял.

Спустя четверть века 
выясняется,  
что применительно  
к Ближнему Востоку  
история совершает 
обратный отсчет

Каталонией хотят управлять дистанционно
В испанском регионе начинает работу новый парламент

В Каталонии, потерявшей свою автоно
мию от Мадрида после провозглашения 
независимости в октябре прошлого года, 
сегодня состоится первое заседание но
вого регионального парламента. Контр
оль над ним удержали сепаратисты. При 
этом на пост главы региона претендует 
его экслидер Карлес Пучдемон, нахо
дящийся в изгнании и обвиняемый вла
стями Испании в организации мятежа. 
Мадрид заявил, что никогда не призна
ет дистанционное управление. Однако 
новое руководство каталонского парла
мента может изменить правила игры, 
 позволив депутатам голосовать онлайн.

Главная интрига сегодняшнего заседания 
состоит в том, как на нем будут представле-
ны сторонники каталонской независимо-
сти. По результатам прошедших 21 декабря 
парламентских выборов они вновь получи-
ли абсолютное большинство голосов. Одна-
ко 5 из 70 новоизбранных депутатов-сепара-
тистов, включая экс-главу региона Карлеса 
Пучдемона, сразу после провозглашения не-
зависимости Каталонии уехали в Бельгию 

и до сих пор остаются там. Еще трое — осу-
ждены и находятся под стражей. Последним 
Верховный суд запретил участвовать в засе-
даниях лично, но позволил делегировать 
мандаты. Возвращение же господина Пучде-
мона на родину проблематично: у испан-
ских властей есть ордер на его арест.

Обладание абсолютным большинством 
голосов на сегодняшнем заседании критиче-
ски важно, так как позволит утвердить пре-
зидиум парламента и спикера. Последний 
затем будет проводить консультации по кан-
дидатурам будущего главы региона. Учиты-
вая, что не все депутаты-сепаратисты смогут 
присутствовать на заседании, хорошие шан-
сы на локальную победу в ходе голосования 
есть у сторонников единой Испании, кото-
рые по итогам декабрьских выборов получи-
ли 65 мандатов.

«Для сепаратистов самый простой вариант 
сохранения абсолютного большинства таков: 
находящиеся в Бельгии и в тюрьмах депутаты 
отказываются от своих мандатов в пользу сле-
дующих кандидатов, то есть тех, кто был за 
ними в избирательных списках»,— пояснила 

”
Ъ“ старший научный сотрудник отдела евро-

пейских политических исследований ИМЭ-
МО РАН Екатерина Черкасова. Однако пока 
публично возможность такого варианта сепа-
ратисты не обсуждают. Второй вариант — это 
участие в голосованиях с помощью электрон-
ных средств связи. «Но, хотя регламент парла-
мента не обязывает голосовать только лично, 
прецедент подразумевает именно это»,— от-
мечает госпожа Черкасова.

После анализа регламента, который регу-
лирует деятельность парламента Каталонии, 
его юридическая служба заявила: инаугура-
ция нового главы региона должна прохо-
дить в его личном присутствии. Таким обра-
зом, было отклонено предложение сепара-
тистов во главе с Карлесом Пучдемоном при-
нести присягу в ходе видеоконференции по 
Skype. Премьер-министр Испании Мариано 
Рахой в понедельник также подтвердил: «Не-
возможно быть президентом дистанцион-
но — ни через делегирование полномочий, 
ни с помощью любых других уловок».

Однако о возможности онлайн-участия де-
путатов в голосованиях в регламенте ниче-

го не сказано. Решение по этому вопросу мо-
жет быть принято сегодня. Если сепаратисты 
одержат победу, то пять депутатов будут го-
лосовать по законодательным инициативам 
прямо из Бельгии, еще трое — из тюрьмы.

При этом начало работы регионального 
парламента не означает автоматическое сня-
тие прямого управления Мадрида. «Новый 
парламент выберет нового главу региона аб-
солютным большинством голосов в первом ту-
ре голосования или простым — во втором. Из-
бранный кандидат должен будет сформиро-
вать правительство региона. Только после это-
го Сенат Испании может отозвать предложе-
ние о применении 155-й статьи конституции 
страны (о приостановлении автономии.— 

”
Ъ“)»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор Университета 

Комплутенсе (Мадрид) Рафаэль Кальдук. При 
этом он подчеркнул, что в случае избрания 
в качестве главы региона депутата, которому 
«в силу обстоятельств было бы сложно или не-
возможно исполнять свои обязанности», пра-
вительству Испании «придется продолжить 
напрямую управлять Каталонией».

Алена Акимова

Отношения Астаны и Вашингтона насыщаются сталью
Нурсултан Назарбаев начал визит в США

Президент Казахстана Нурсултан Назар
баев начал трехдневный визит в США. 
Программа весьма насыщенна — она 
включает и переговоры с президентом 
США Дональдом Трампом, и встречу 
с представителями бизнеса, и участие 
в заседании Совбеза ООН с символи
чески важной инициативой — о запрете 
ядерного оружия. При этом визит госпо
дина Назарбаева предшествует скорой  
министерской встрече в формате С5+1 
(пять стран Средней Азии и США). В Мос
кве активность Астаны на американском 
направлении воспринимают с осторож
ностью: глава МИД РФ Сергей Лавров 
опасается, что Вашингтон может «не
сколько злоупотребить» форматом 
С5+1, пытаясь уменьшить роль России 
в Средней Азии.

Хотя Нурсултан Назарбаев на протяже-
нии своей долгой политической карьеры 
бывал в США целых семь раз, нынешней 
поездке в Астане придают большое значе-
ние. «В Казахстане рассчитывают на выве-
дение двусторонних отношений на новый 
уровень»,— заявил агентству «Казинформ» 
представитель казахского МИДа Талгат Жу-
магулов. По итогам визита президенты двух 
стран планируют принять заявление о рас-
ширенном стратегическом партнерстве.

Визит Нурсултана Назарбаева в Вашинг-
тон — первый при администрации Дональда 
Трампа. До этого господа Назарбаев и Трамп 
встречались лишь раз — во время самми-

та «США—исламский мир» в Эр-Рияде в мае 
2017 года, но тогда их беседа была корот-
кой. На этот раз президент Казахстана пробу-
дет в США три дня, в течение которых встре-
тится не только с президентом Трампом, но 
и с американскими деловыми кругами. Со-
гласно статистике, на США приходится 2,9% 
от объема внешней торговли Казахстана (де-
вятое место в списке ключевых партнеров). 
Одна из основных статей казахского экспор-
та в США — металлы и продукты химической 
промышленности. Например, с января по ок-
тябрь 2017 года Казахстан продал в США фер-
росплавы на сумму $150 млн и продукты не-
органической химии на $102 млн.

По данным Евразийской экономической 
комиссии, ферросплавы — основная ста-
тья конкуренции России и Казахстана среди 
прочих поставок в США, при этом динамика 
за последние три года неоднозначная. В 2015 
году доля Казахстана была 67,7% против доли 
РФ в 32,3%. В 2016 году Казахстан нарастил ее 
до 84,2%. Но за январь—октябрь 2017 года до-
ля Казахстана снизилась до 71%, притом что 
экспорт ферросплавов из ЕАЭС в США за этот 
период вырос в 2,9 раза в физических объе-
мах и в 3,7 раза — в доходах. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ в отрасли уверен, что Нурсултан 

Назарбаев намерен добиваться увеличения 
поставок в США титана (доля республики 
всего 5,1% из объема ЕАЭС за 10 месяцев 2017 
года в 6,4 тыс. тонн на $155 млн, остальное 
у РФ) и защиты от возможных новых рассле-
дований — в октябре 2017 года Комиссия по 

международной торговле США рассмотрела 
заявление американской Timet против им-
порта титана из Японии и Казахстана, но не 
нашла фактов демпинга и ущерба для произ-
водителей США. Единственный производи-
тель титана в Казахстане — Усть-Каменогор-
ский титано-магниевый комбинат (УКТМК). 
А в России — «ВСМПО-Ависма», крупнейший 
в мире игрок по выпуску титановых слитков 
и полуфабрикатов, подконтрольный менед-
жменту (у «Ростеха» блокпакет). Впрочем, 
источник 

”
Ъ“, близкий к «ВСМПО-Ависме», 

говорит, что серьезную конкуренцию компа-
нии УКТМК не представляет.

Нурсултан Назарбаев ставит перед собой 
и политические задачи. Так, президенты Ка-
захстана и США обсудят продолжение рабо-
ты в формате С5+1. Напомним, он появился 
в 2015 году, когда главы МИДов Казахстана, 
Узбекистана, Киргизии, Таджикистана и Тур-
кмении обсудили с тогдашним главой Госде-
партамента США Джоном Керри вопросы ре-
гиональной безопасности. Новая админист-
рация США признала начинание успешным. 
«Мы получили поддержку Конгресса США, ко-
торый выделил $15 млн на укрепление этого 
формата»,— заявила 12 января первый заме-
ститель помощника госсекретаря Элис Уэллс. 
Все предыдущие переговоры в формате С5+1 
проходили в Нью-Йорке или Вашингтоне, но 
новый раунд госсекретарь Рекс Тиллерсон на-
мерен провести в одной из стран региона.

При этом глава МИД России Сергей Лав-
ров 15 января предупредил о возможном 

«желании США несколько злоупотребить 
этим форматом». По его словам, С5+1 — про-
должение давнего проекта «Большой Цен-
тральной Азии», цель которого «в том, что-
бы развернуть все проекты с участием Цен-
тральной Азии на юг, в сторону Афганиста-
на, но без участия Российской Федерации».

Российский эксперт по Средней Азии Ар-
кадий Дубнов убежден, что подобные опасе-
ния беспочвенны. «Такие страны региона, 
как Узбекистан и Туркмения, привыкли вес-
ти двусторонний диалог с Афганистаном,— 
напомнил собеседник 

”
Ъ“.— Поэтому фор-

мат C5+1 на афганском направлении для 
них — это скорее обуза, а значит, говорить 
о серьезном успехе США преждевременно». 
Тем не менее, как считает господин Дубнов, 
от Казахстана в Вашингтоне вполне могут 
ждать инициатив, отвечающих интересам 
США в Евразии,— например, «на афганском 
направлении Астана могла бы предложить 
переговорную площадку, равноудаленную 
от всех действующих лиц».

Так или иначе, как заверил 
”
Ъ“ предсе-

датель казахстанского Совета по междуна-
родным отношениям Ерлан Карин, баланс 
между Москвой и Вашингтоном в политике 
Астаны будет соблюдаться. Собеседник 

”
Ъ“ 

отметил, что «Казахстан никогда не пытался 
играть на конфронтации между РФ и США, 
а наоборот, работал с обоими, стараясь сбли-
жать их своим участием».

Кирилл Кривошеев,  
Анатолий Джумайло
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23951,81 (+236,93) 
РТС 1261,09 (−3,21)
FTSE 100 7755,93 (−13,21)

DAX 30 13246,33 (+45,82)
DJIA* 25944,49 (+141,30)
NASDAQ Composite* 7283,842 (+22,78)

*На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.01.18
Австралийский доллар 44,9298
Английский фунт 77,7588
Белорусский рубль** 28,2716
Датская крона* 92,7690

Доллар США 56,3878
Евро 69,0243
Индийская рупия*** 88,2887
Казахский тенге*** 17,2098

Канадский доллар 45,3825
Китайский юань* 87,6131
Норвежская крона* 71,6227
СДР 80,8009

Сингапурский доллар 42,6534
Новая турецкая лира 14,7747
Украинская гривна* 19,6747
Шведская крона* 70,3476

Швейцарский франк 58,5300
Японская иена*** 50,9306
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Первые в 2018 году счета за услуги 
МГТС ее абоненты, предпочитаю-
щие бумажные, а не электронные 
квитанции, получили с рекламой 
ритуальных услуг. На обратной сто-
роне уведомления об оплате напе-
чатана инструкция по поведению в 
«трудную минуту» смерти близких 
людей. Первое, что нужно сделать, 
говорится в рекламе— позвонить в 
«городскую специализированную 
службу», записать ФИО сотрудника, 
открыть дверь только ему, вызвать 
полицию и скорую, приготовить па-
спорт и полис умершего. Тут же реко-
мендуется телефон службы, звонок в 
которую «позволит избежать навязы-
вания лишних услуг». 

До этого додумались в Ritual.ru, 
где 50% долей два года назад при-
обрел экс-банкир Олег Шелягов. 
Остальной пакет принадлежит под-
контрольному мэрии Москвы ГБУ 
«Ритуал», стремящемуся захватить 
большую долю рынка и позициони-
рующему себя как разработчик но-

вых стандартов в отрасли. Но этот 
крупный игрок пока не особо пыта-
ется рекламироваться. Даже чтобы 
найти сайт ГБУ, потребуется макси-
мум усилий. Поисковики по ключе-
вым словам выдают несколько ор-
ганизаций, которые могут оказать-
ся серыми агентами, а именно от 
них все чиновники давно и пока без-
успешно пытаются избавить потре-
бителей ритуальных услуг. Кстати, 
этому тоже есть объяснение.

У многих участников этого рын-
ка реклама неспроста считается не-
этичной. Почти все попытки органи-
заторов похорон и продавцов риту-
альной атрибутики рассказать о се-
бе аудитории заслуженно восприни-
маются как скандальные. Например, 
пару лет назад одно из бюро в Екате-
ринбурге пригласило ветеранов на 
чаепитие в ритуальный зал, вручив 
подарки — продуктовые наборы, 
искусственные цветы, буклеты с ин-
формацией о похоронах, кремации, 
скидкой на 10% на памятник, иконы 
и календари. В Кирове и Калинин-
граде в разные годы ветераны полу-
чали поздравительные открытки ко 
Дню Победы, объединенные с пред-
ложением воспользоваться специ-
альными условиями приобретения 
намогильных памятников. На этом 
фоне столичные продавцы гробов, 
венков и агентских услуг использо-
вали другие каналы продвижения 
своей продукции, например, прохо-
дящую на ВДНХ отраслевую выстав-
ку «Некрополь», куда приходят обыч-
ные зеваки. «Для них-то компании 
устанавливают на своих стендах кра-
сивые гробы, чтобы произвести впе-
чатление. Затем обычные посетите-
ли рассказывают другим об увиден-
ном, то есть работает принцип сара-
фанного радио»,— говорит бывший 
маркетолог одной из московских по-
хоронных фирм.

Как бы это странно ни звучало, но 
Ritual.ru стала пионером в использо-
вании традиционных для других от-
раслей способов массового продви-
жения своих услуг. Правда, сами про-
давцы к продвижению похоронных 
услуг относятся с некоторым скепси-
сом. Хотя размещать рекламу, как ут-
верждают в Ritual.ru, теперь готова 
не только МГТС, но и крупные теле-
компании.

правила  
игры

Уже можно не исполь-
зовать привычные сло-
ганы, стимулирующие 
покупателей обещани-
ем бесплатного венка

по продвижению ритуальных услуг 
изучала корреспондент  
отдела потребительского рынка

Екатерина 
Геращенко

«Роснефть» придется подстраховать
«Интер РАО» возвращается к закупке газа у «Газпрома»
Как выяснил 

”
Ъ“, энергохол

динг «Интер РАО», покупа
ющий газ у «Роснефти», за
ключил «страховочные» 
контракты для своих ТЭС 
с «Газпромом». Монополия 
 будет снабжать станции при 
дефиците газа у «Роснефти». 
Но газ «Газпрома» продается 
по регулируемому тарифу, тог
да как «Роснефть» давала энер
гетикам скидку в 10%. Закупка 
дорогого газа может обойтись 
«Интер РАО» дополнительно 
в 2,3   млрд руб. в год, и, счита
ют на рынке, «Роснефть» будет 
компенсировать эти расходы 
энергохолдингу.

«Интер РАО», основным постав-
щиком газа для которого с 2016 
года является «Роснефть», заклю-
чила ряд контрактов на постав-
ку топлива для своих станций со 
структурами «Газпрома», рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники на рынке и под-

твердили в «Газпром межрегионга-
зе». Речь идет о поставках газа для 
Пермской и Ириклинской ГРЭС, 
пояснили в «Газпром межрегионг-
азе», контракты заключены с 1 ян-

варя. Там также сообщили, что ком-
пания «продолжит сотрудничество 
по договорам поставки» с «Уралсе-
вергазом» «Роснефти» в Свердлов-
ской области и Башкирской гене-
рирующей компанией (входит в 
«Интер РАО»). Как пояснили 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ситуаци-
ей, эти договоры аналогичны тем, 
что заключены сейчас для двух ГР-
ЭС. Объемы поставок не раскрыва-
ются. В «Интер РАО» ситуацию не 
комментировали.

По данным источника 
”

Ъ“ в 
«Газпром межрегионгаз Пермь», 
годовой объем поставок газа «Газ-
прома» для Пермской ГРЭС может 
составить 2,5 млрд кубометров в 
год (другой источник 

”
Ъ“ замеча-

ет, что объем меньше). В год ГРЭС 
потребляет 4,5–5 млрд кубометров 
с учетом запущенного в 2017 году 
блока на 861 МВт (мощность стан-
ции — 3,26 ГВт). По оценке Влади-
мира Скляра из «ВТБ Капитала», 
потребление Ириклинской ГРЭС в 
2017 году могло составить 1,7 млрд 
кубометров.

Источники 
”
Ъ“ связывают кон-

тракты «Интер РАО» с «Газпромом» 

с тем, что «Роснефти» с трудом 
удается найти газ для долгосроч-
ных контрактов. Но, как поясня-
ет один из собеседников 

”
Ъ“, вари-

ант с закупками у «Газпрома» явля-
ется «страховочным»: газ будет вы-
бираться в случае невыполнения 
обязательств «Роснефтью». Другой 
источник 

”
Ъ“ уверяет, что одной из 

причин возвращения «Газпрома» в 
число поставщиков Пермской ГР-
ЭС стало строительство монопо-
лией газопровода-отвода для нужд 
станции в 2017 году за 4 млрд руб.

«Интер РАО» и близкая к ней 
«Роснефть» (глава нефтекомпа-
нии Игорь Сечин возглавляет со-
вет директоров энергохолдин-
га) заключили долгосрочный кон-
тракт в 2012 году, поставки нача-
лись с 2016 года («Газпром» подает 
газ лишь на удаленные ТЭС в Со-
чи, Калининграде и т. д.). Договор 
предполагает продажу до 875 мл-
рд кубометров до конца 2040 года 
и до 35 млрд кубометров в год по 
take-or-pay. Это самый крупный 
газовый контракт «Роснефти», ко-
торая в 2016 году добыла 67 млрд 
кубометров. Общий объем газа по 

контрактам «Роснефти» с потреби-
телями РФ — около 80 млрд кубо-
метров в год. Компания рассчиты-
вала нарастить добычу до 100 мл-
рд кубометров к 2020 году, но еще 
в начале 2016 года стало ясно, что 
обеспечить контракт с «Интер РАО» 
«Роснефти» полностью будет труд-
но (см. 

”
Ъ“ от 21 января 2016 года). 

Нефтекомпания пыталась догово-
риться с другими производителя-
ми («Газпромом» и НОВАТЭКом) о 
закупке объемов, но не согласи-
лась на предложенную цену. У НО-
ВАТЭКа добыча быстро падает (на 
6,2% в 2017 году), лишнего газа у 
компании нет.

В апреле 2016 года глава «Интер 
РАО» Борис Ковальчук уверял, что 
не видит рисков исполнения кон-
тракта с «Роснефтью». В «Роснеф-
ти» вчера заявили, что выполня-
ют свои контрактные обязатель-
ства и гарантируют бесперебой-
ную поставку. Компания исполь-
зует различные возможности для 
оптимизации портфеля и балан-
сировки неравномерности потре-
бления газа, говорят там, объемы 
и маршруты поставок регулярно 

корректируются для повышения 
эффективности продаж.

Но «Газпром», в отличие от не-
зависимых производителей газа, 
имеет право продавать его только 
по тарифу ФАС, и конкуренты пе-
реманивали у него клиентов. Счи-
тается, что скидка по контракту 
«Роснефти» с «Интер РАО» состав-
ляет не менее 10%. По оценке Вла-
димира Скляра, на газ для Перм-
ской ГРЭС в 2017 году потраче-
но 13,84 млрд руб., для Ириклин-
ской — 6,76 млрд руб., покупка 
по тарифу может быть на 2,3 мл-
рд руб. дороже. На рынке полага-
ют, что при невыполнении кон-
тракта «Роснефть», возможно, бу-
дет платить штрафы, которые по-
зволят «Интер РАО» докупать газ у 
«Газпрома». Как отмечает Вячеслав 
Мищенко из Argus Media, контракт 
в перспективе останется необеспе-
ченным, резко нарастить добычу 
до 100 млрд кубометров к 2020 го-
ду «Роснефть» вряд ли сможет.

Вячеслав Суханов, 
Пермь; Татьяна Дятел, 
Владимир Дзагуто, 
Ольга Мордюшенко

Рунет набирается опыта
Аудитория интернета в России вернулась к росту за счет старшего поколения
После двух лет стагнации  российская 
аудитория интернета снова начала 
 расти. К началу 2018 года количество 
интернетпользователей в России сре
ди населения старше 16 лет выросло 
на 3,5%, до 87 млн. Как выяснила GfK, 
рост происходит главным образом 
за счет людей старшего возраста и бла
годаря проникновению мобильного 
интернета. Основной резерв для даль
нейшего роста — жители крупных го
родов старше 45 лет.

По итогам 2017 года аудитория интернета 
в России составила 87 млн человек, сообщи-
ла GfK. Размер аудитории превысил показате-
ли прошлых лет на 3 млн, или на 3,5%. В 2015 
году число интернет-пользователей в России 
составило 84 млн человек, в 2016 году цифры 
не изменились. «В 2017 году мы вновь верну-
лись к количественному росту»,— констати-
рует руководитель отдела медиаисследова-
ний GfK Rus Сергей Кетов. Уровень проник-
новения интернета в России в 2017 году сре-
ди населения старше 16 лет вырос с 70,4% до 

72,8%, а аудитория мобильного интернета вы-
росла на 20% — с 47% до 56%, уточнил он. Дан-
ные получены GfK по результатам регулярно-
го опроса населения России в возрасте 16 лет 
и старше по репрезентативной общенацио-
нальной выборке. Суммарный объем выбор-
ки за 2017 год — более 12 тыс. респондентов.

Среди молодежи уровень пользования 
интернетом достиг практически предель-
ных значений еще два года назад, поэтому 
рост аудитории происходил в основном за 
счет людей старшего возраста, утверждают 
в GfK. Согласно наблюдениям компании, 
за последний год среди людей в возрасте 
55 лет и старше доля пользователей интер-
нета увеличилась на четверть, а доля поль-
зователей мобильного интернета — вдвое. 
Впрочем, уровень онлайн-проникновения 
в этом возрасте в целом остается невысоким 
— лишь каждый третий россиянин старше 
55 лет пользуется интернетом. Для сравне-
ния: в возрастной группе 30–54 лет этот по-
казатель составил к началу 2018 года 83%, а 
среди молодежи — 98%.

Еще одним трендом стал продолжающий-
ся рост популярности мобильного интерне-
та. Его аудитория прирастает «впечатляю-
щими темпами»: по итогам 2017 года она со-
ставила 67 млн человек, отмечается в иссле-
довании. Для многих мобильное устройст-
во сегодня стало единственной платформой 
для доступа в интернет, полагает GfK: 16 млн 
россиян в возрасте 16 лет и старше, то есть 
13,2% от общей аудитории, пользуются ин-
тернетом только на мобильных устройст-
вах. Выше всего доля «только мобильных» 
пользователей среди молодежи до 30 лет — 
18,4%, а также в сельской местности — 16,4%.

Рост мобильной аудитории, вероятно, 
происходит благодаря увеличению про-
никновения смартфонов, потому что до-
ля тех, кто выходит в интернет с планше-
тов, практически не меняется третий год 
подряд. При этом пятая часть россиян так-
же уже имеет дома телевизор с функцией 
Smart TV. Правда, не все привыкли им поль-
зоваться: половина из тех, у кого есть Smart 
TV, пользуются им регулярно или время от 

времени, каждый четвертый не пользовал-
ся ни разу и примерно столько же «пробова-
ли, но перестали».

Рост аудитории рунета действитель-
но есть, и происходит он исключительно 
за счет мобильной аудитории, на что так-
же указывают данные Mediascope, отме-
чает глава аналитического отдела Россий-
ской ассоциации электронных коммуни-
каций Карен Казарян. В «Яндексе» подтвер-
дили 

”
Ъ“, что аудитория рунета в мегаполи-

сах будет прирастать, прежде всего за счет 
людей старшего поколения. «В 2015 году 
аудитория интернета в городах-миллион-
никах почти перестала увеличиваться. Ре-
зерв для дальнейшего роста в крупных го-
родах — только люди старше 45 лет. В горо-
дах с населением меньше 500 тыс. и селах 
число пользователей продолжает расти, и 
там еще есть несколько миллионов людей 
молодого и среднего возраста, которые по-
ка не пользуются интернетом»,— оценива-
ют в интернет-компании.

Роман Рожков

В 2017 году поменялось соотно
шение сил среди ведущих бро
керов Московской биржи. Тра
диционных лидеров рейтинга, 
ориентированных во многом 
на частных клиентов, потес
нили новые игроки, которые 
значительно нарастили объем 
сделок, заключенных в интере
сах корпоративных клиентов. 
При этом объем операций част
ных лиц на фондовом рынке 
постепенно снижается, несмо
тря на плавный рост клиент
ской базы.

Ведущие операторы фондовой 
секции Московской биржи, совер-
шающие сделки в интересах клиен-
тов, в 2017 году наращивали оборо-
ты по операциям (в статистике учи-
тываются все типы и режимы опе-
раций). При этом во второй полови-
не года наметилась устойчивая тен-
денция, связанная со сменой лиде-
ров в первой десятке самых актив-
ных брокеров. Ранее, в 2015 и 2016 
годах, верхние три строчки из ме-
сяца в месяц занимали одни и те 
же игроки, которые периодически 
менялись местами — ФГ БКС, ФГ 
«Открытие» и «Ренессанс Брокер». 
В 2017 году же ситуация измени-
лась. В марте в тройку лидеров во-
шла брокерская компания (БК) «Ре-
гион». Уже в сентябре она возглави-
ла рейтинг с результатом 3,21 трлн 
руб., значительно оторвавшись от 
ближайших конкурентов (ФГ «От-
крытие» — 1,97 трлн руб., ФГ БКС — 
1,74 трлн руб.). БК «Регион» сохрани-
ла лидерство до конца 2017 года.

О причинах такого прорыва в 
компании рассказывают доволь-
но скупо, не раскрывая подробно-
стей и цифр. «Рост в первую оче-
редь обеспечили институциональ-
ные инвесторы, на обслуживании 
которых специализируется бро-
керская компания»,— сообщили в 
пресс-службе «Региона». Группа ком-
паний «Регион» считается близкой 
к НК «Роснефть» (управляет средст-
вами ее пенсионных фондов, явля-
ется организатором размещений ее 
облигаций, участвует наряду с ней 
в ряде компаний — см. 

”
Ъ“ от 19 де-

кабря 2017 года). В «Регионе» наста-

ивают: увеличение количества кли-
ентов и объемов сделок происходи-
ло постепенно, а рост объемов сде-
лок репо соответствовал «общей 
тенденции на рынке».

Вторая строчка топ-10 до конца 
года осталась за ФГ «Открытие» (с но-
ября обозначена в статистике Мос-
ковской биржи как Группа банка 
«ФК Открытие»). А вот третью пози-
цию начиная с октября заняла ком-
пания «Универ Капитал». По сло-
вам ее гендиректора Асхата Сагди-
ева, рекордный рост оборотов ком-
пании обеспечил прирост клиент-
ской базы. «В 2017 году мы привле-

кли нескольких крупных корпора-
тивных клиентов, заинтересован-
ных в размещении и привлечении 
денежных средств на бирже, то есть 
через сделки репо»,— сказал он.

При этом ФГ БКС перешла к кон-
цу года на четвертую строчку рей-
тинга. «Данный рейтинг не самый 
показательный, так как в нем при-
нимаются в расчет сразу все режи-
мы торгов и типы операций, а не-
которые из них в силу своей спе-
цифики дают огромные обороты, 
но с точки зрения бизнеса являют-
ся не показательными»,— отмечает 
управляющий директор компании 

«БКС Брокер» Андрей Алетдинов. 
Например, туда входят сделки репо, 
которые, по-видимому, «лонгируют 
по определенным аффилирован-
ным клиентам и которые, скорее 
всего, не связаны с реальным кли-
ентским бизнесом», указывает он.

Стоит отметить, что в декабре 
2017 года в десятку лидеров брокер-
ского обслуживания впервые попал 
и Уральский банк реконструкции и 
развития с результатом 408 млрд 
руб. «Рост клиентских оборотов при-
шелся на сделки с облигациями,— 
рассказали в УБРиР.— Клиенты — 
кредитные организации проявля-
ли интерес к аукционам краткосроч-
ных облигаций Банка России, тра-
диционно высок оборот по сделкам 
с ОФЗ, включая сделки репо».

На фондовом рынке частные ли-
ца прежде всего работают с акция-
ми. Однако из года в год этот сег-
мент биржевого рынка сокращает-
ся. Несмотря на продолжающийся 
рост количества активных клиен-
тов (в прошлом году с 95,7 тыс. до 
109,5 тыс.), за год его объем сокра-
тился на 1%, до 9,18 трлн руб., за три 
года — на 10%, а с 2011 года — более 
чем в два раза. При этом объем рын-
ка облигаций (который преимуще-
ственно используют корпоратив-
ные клиенты) репо устойчиво рас-
тет: за последние два года в 2,5 ра-
за, до 26,2 трлн руб. Объем опера-
ций репо (также доступных только 
корпоративным клиентам) вырос 
за аналогичный период почти в два 
раза, до 339 трлн руб.

Мария Сарычева

Брокеров вытянуло репо
Лидеры рынка сосредоточились на корпоративных клиентах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Депутаты дадут заемщикам воз-
можность выбрать способ пога-
шения кредита — аннуитетны-
ми или дифференцированными 
платежами. Дифференцирован-
ные платежи сейчас редкость, 
их предоставляют единицы бан-
ков и лишь по крупным креди-
там. Это «вызывает раздраже-
ние и социальную напряжен-
ность в среде заемщиков», увере-
ны авторы проекта. Банкиры 
указывают на нецелесообраз-
ность введения дифференциро-
ванных платежей при неболь-
ших суммах кредита и на отсут-
ствие технической возможности 
реализовать это в короткие сро-
ки. Тем не менее в Госдуме рас-
считывают, что норма начнет 
действовать в конце 2018-го — 
начале 2019 года.

Вчера депутат «Единой России» 
Андрей Барышев внес на рассмотре-
ние в Госдуму поправки к Граждан-
скому кодексу, которые обязуют кре-
дитора предоставить заемщику воз-
можность выбора способа погаше-
ния кредита. «Кредитор обязан пре-
доставить заемщику-гражданину в 
целях погашения займа…, не связан-
ного с предпринимательской дея-
тельностью, выбрать вид ежемесяч-
ного платежа: аннуитетный либо 
дифференцированный»,— говорит-
ся в законопроекте. По мнению авто-
ра проекта, заемщик может самосто-
ятельно оценить положительные и 
отрицательные стороны обоих спо-
собов погашения долга и сделать соб-
ственный выбор, за который он бу-
дут нести ответственность. Предло-
женный законопроект будет поддер-
жан депутатами, поправки могут 
вступить в силу уже во второй поло-
вине этого года или в начале 2019 го-
да, отметил глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков.

Сейчас большинство банков не 
предоставляет потребителю такого 
выбора, лишь в нескольких можно 
взять ипотеку или автокредит с диф-
ференцированным платежом. Разни-
ца между аннуитетным и дифферен-

цированным платежом состоит в 
принципе начисления процентов и 
выплаты основного долга, а также в 
конечной переплате по кредиту. При 
аннуитете кредит погашается равны-
ми долями, которые включают в себя 
сумму основного долга и начислен-
ных процентов. Это удобнее для заем-
щика, но переплата по кредиту боль-
ше, поскольку в начале погашения 

кредита большую часть платежа со-
ставляют проценты, а основной долг 
почти не гасится. Дифференцирован-
ный платеж предполагает выплату 
основного долга равными долями, 
проценты начисляются на остаток 
основного долга. При этом первые 
платежи по кредиту значительно 
больше, чем при аннуитете, к концу 
срока кредитования объемы выплат 
значительно сокращаются.

Правозащитники поддерживают 
инициативу. По словам руководите-
ля проекта ОНФ «За права заемщи-
ков» Виктора Климова, финансовому 
рынку аннуитетный платеж выгод-
нее, банк первым делом по максиму-
му получает свои проценты, и даже в 
случае досрочного погашения креди-

та он свое заработает. «Для заемщика 
выгоднее дифференцированный 
платеж, ведь в случае досрочного по-
гашения общая сумма выплаченных 
процентов будет меньше, но минус в 
высоких стартовых платежах»,— 
продолжает он.

Банкиры относятся к предложен-
ным изменениям скептически. По 
словам президента АРБ Гарегина То-
суняна, введение обязанности пред-
лагать разные схемы платежей для 
кредитов на одинаковую сумму озна-
чает сокращение возможной суммы 
кредита при аннуитетных платежах. 
«Это не учитывает реалии бизнеса, 
когда лишь в считаных банках на дан-
ный момент ИТ-системы позволяют 
предлагать такой выбор. Внедрение 
такой опции может занять достаточ-
но длительное время,— отмечает 
он.— Если и принимать такой закон, 
то только с правом предлагать разные 
суммы для разных схем и предоста-
вить банкам не менее 12 месяцев на 
внедрение этой опции после приня-
тия закона». По словам зампреда 
правления банка «Русский стандарт» 
Евгения Лапина, дифференцирован-
ные платежи целесообразно приме-
нять при больших суммах кредитов, 
таких как авто и ипотека, так как дол-
гий срок и крупная сумма при этом 
дают клиенту ощутимую экономию. 
«При небольшом среднем чеке по 
кредитам наличными при погаше-
нии дифференцированными плате-
жами выплаты по процентам ненам-
ного ниже, чем при аннуитетных пла-
тежах,— говорит вице-президент По-
чта-банка Григорий Бабаджанян.— В 
то же время клиент получает график с 
разными суммами платежей, кото-
рый он должен отслеживать, теряя 
при этом возможность четкого пла-
нирования своих ежемесячных рас-
ходов». По расчету Почта-банка, при 
сумме кредита 100 тыс. руб. на 24 ме-
сяца по ставке 12,9% годовых пере-
платы при дифференцированных 
платежах будет меньше всего на 
550 руб., чем при аннуитете.

В ЦБ сообщили, что изучат законо-
проект после его получения.

Светлана Самусева

Выбора не занимать
Способ погашения кредита  
останется за гражданамиНегосударственный пенсион-

ный фонд (НПФ) «Авиаполис» 
 получит от основного учредите-
ля необходимые средства для до-
капитализации и проведения ак-
ционирования. Таким образом, 
фонд должен выйти из ситуации, 
которая грозила ему отзывом 
 лицензии в ближайший месяц. 
Это может вернуть к нему инте-
рес потенциальных покупателей.

Отраслевой НПФ авиадиспетчеров 
«Авиаполис» должен получить в этом 
году от основного учредителя — ФГУП 
«Государственная корпорация по орга-
низации воздушного движения в РФ» 
(Госкорпорация по ОрВД) — 140 млн 
руб. Это следует из протокола заседа-
ния комиссии Росавиации, состояв-
шегося в самом конце прошлого года 
(
”
Ъ“ ознакомился с ним). Эти средства 

необходимы фонду для докапитализа-
ции, с тем чтобы нивелировать резуль-
таты крайне неудачного инвестирова-
ния фонда в прошлые годы, и прове-
дения акционирования (см. 

”
Ъ“ от 9 

января). Кроме того, Росавиация раз-
блокировала перевод взносов по него-
сударственному пенсионному обеспе-
чению (НПО) Госкорпорации по ОрВД 
в размере 528 млн руб. в адрес «Авиа-
полиса». По словам президента Феде-
рального профсоюза авиационных 
диспетчеров (ФПАД, еще одного из уч-
редителей НПФ) Сергея Ковалева, в те-
чение ближайших двух месяцев будет 
решен вопрос еще об одном взносе Го-
скорпорации по ОрВД в размере 
160 млн руб., но уже через постановле-
ние правительства.

Таким образом, непростая ситуа-
ция, в которую попал фонд к концу 
2017 года, постепенно выправляется. 

Так, в прошлом году Росавиация замо-
розила перевод 300 млн руб. на докапи-
тализацию фонда, ссылаясь на резуль-
таты его проверки Банком России. По 
данным Росавиации, в заключении по 
ее итогам ЦБ говорит о подверженно-
сти деятельности НПФ «Авиаполис» 
«воздействию высоких операцион-
ных, инвестиционных, кредитных, 
правовых и репутационных рисков». В 
письме на имя премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева ФПАД говорил об 
угрозе отзыва лицензии фонда уже в 
феврале 2018 года. Заморозка докапи-
тализации привела к тому, что НПФ 
пришлось искать покупателя, который 
мог бы помочь фонду вернуть финан-
совую устойчивость и отвести угрозу 
возможного отзыва лицензии, расска-
зывает источник 

”
Ъ“, близкий к одно-

му из покупателей. По его данным, к 
фонду присматривались структуры 
Кирсана Илюмжинова, а также инвес-
тиционная группа (ИГ) «Русские фон-
ды». Ранее источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Русским фондам», подтверждал, что 
ИГ была заинтересована в покупке это-
го фонда. Однако непростое финансо-
вое положение фонда, в свою очередь, 
охладило интерес покупателей.

Между тем внесение средств ФГУПа 
в качестве вклада учредителя фонда 
требует согласования в Росимуществе. 
Однако вчера в ведомстве заявили, что 
запрос на эту сумму не поступал. И на 
рассмотрении в Росимуществе нахо-
дится обращение ФГУП «Госкорпора-
ция по ОрВД» от 9 января «по вопросу 
согласования увеличения совокупно-
го взноса учредителей НПФ 

”
Авиапо-

лис“» всего на 100 млн руб. По итогам 
этого рассмотрения в Росимуществе 
будет сформирована «соответствую-

щая позиция», которая и будет «на-
правлена в установленном порядке в 
адрес предприятия».

Но даже в случае ограниченного фи-
нансирования это обстоятельство мо-
жет подогреть интерес потенциальных 
покупателей к фонду. Так, на конец тре-
тьего квартала прошлого года пенсион-
ные резервы «Авиаполиса» составляли 
1,5 млрд руб. И перевод средств сотруд-
ников Госкорпорации по ОрВД позво-
лит НПФ нарастить резервы более чем 
до 2 млрд руб. В 2016 году ФГУП перечи-
слил в фонд более 424 млн руб. пенси-
онных взносов. «Это весьма высокая 
степень наращивания обязательств по 
НПО»,— отмечает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. По его оценке, в на-
стоящее время фонду, оперирующему 
только пенсионными резервами, для 
безубыточного существования необхо-
димо 2,5–3 млрд руб. активов. «Однако 
с ужесточением требований к инвести-
рованию резервов эта сумма будет уве-
личиваться, и фонды, не успевающие 
активно наращивать активы, станут 
объектами консолидации. Такие фон-
ды, как 

”
Авиаполис“, при условии со-

хранения взаимоотношений с учреди-
телями могут стать лакомым объектом 
для покупки»,— считает он. Впрочем, 
Сергей Ковалев уверен, что фонд «будет 
самостоятельным до тех пор, пока госу-
дарство не изменит резко правила жиз-
ни таких НПФ». Представители «Авиа-
полиса», Росавиации, Госкорпорации 
по ОрВД, Кирсана Илюмжинова не от-
ветили на запросы 

”
Ъ“. Директор по 

развитию пенсионного бизнеса «Рус-
ских фондов» Виталий Плотников не 
отвечал на звонки.

Илья Усов

«Авиаполису» расчистили полосу
Учредители НПФ готовы на докапитализацию фонда

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, на кол-

лекторском рынке возник кор-
поративный конфликт, кото-
рый впервые перетек в публич-
ную плоскость. Агентство «Реги-
онконсалт» в лице одного из его 
совладельцев Владимира Ники-
тина требует от второго участ-
ника компании — Олега Белая 
(контролирует инвестгруппу 
«Тринфико») — более 1 млрд руб. 
По мнению истца, господин 
 Белай, создав компанию-конку-
рента, блокирует деятельность 
агентства, лишая его возможно-
сти выигрывать торги по круп-
ным кредитным портфелям.

По данным картотеки арбитраж-
ных дел, 15 января в Арбитражный суд 
Москвы поступил иск от ООО «Регион-
консалт» к Олегу Белаю на 1,08 млрд 
руб. Совладелец ООО Владимир Ники-
тин подтвердил 

”
Ъ“, что иск подан от 

его имени, отказавшись от других ком-
ментариев. По словам источника 

”
Ъ“, 

знакомого с обстоятельствами спора, 
претензии в том, что Олег Белай создал 
конкурирующий бизнес и якобы бло-
кирует работу «Регионконсалта».

• «Регионконсалт», по данным 
Kartoteka.ru принадлежит на 50% 
Владимиру Никитину, на 26% Олегу 
Белаю и на 24% ООО «Тринфико Эдвай-
зерс». Последним на 100% владеет 
ЗАО «Тринфико Холдингс» (головная 
компания группы «Тринфико», 75% 
у Олега Белая). На сайте «Тринфико» 
указано, что она входит в топ-15 
крупнейших управляющих компаний, 
объем активов под ее управлением 
превышает 129 млрд руб., среди кли-
ентов — Пенсионный фонд РФ, НПФ 
«Благосостояние», АИЖК, ГК ПИК.
Коллекторский бизнес вне «Реги-

онконсалта» Олег Белай начал разви-

вать летом 2017 года, выступив соуч-
редителем ООО «Агентство кредит-
ных решений» (АКР). В нем у бизнес-
мена напрямую 26% долей, еще 24% у 
«Тринфико Эдвайзерс», 50% — у быв-
шего топ-менеджера банка «ФК От-
крытие» Алексея Гонуса. Уже в сентя-
бре ЗАО «Тринфико Холдингс» создало 
также ООО «Т-Капитал».

По данным 
”
Ъ“, поводом к спору по-

служили итоги ноябрьских торгов по 
продаже кредитного портфеля банка 
«Связной» на 15,7 млрд руб. Победите-
лем стало ООО «Т-Капитал», которое за-
платило 510 млн руб. ООО «Регионкон-
салт», предложившее 475 млн руб., не 
смогло перебить ставку из-за отсутст-
вия средств: взять кредит агентству не 
удалось, так как Олег Белай и «Трин-
фико Эдвайзерс» уклонились от голо-
сования по этому вопросу на собрании 
участников «Регионконсалта», говорит 
источник 

”
Ъ“. С Олега Белая коллектор 

требует сумму, которую, по его расче-
там, мог бы заработать в случае победы 
на торгах. Олег Белай заявил 

”
Ъ“, что 

об иске пока не знает, но убежден в до-
бросовестности своих действий.

В списке членов НАПКА «Регион-
консалта» и «Т-Капитала» (не значится в 
реестре судебных приставов) нет. 
«Обычно компании, не входящие в ас-
социацию, либо некрупные, либо свя-
заны с одним конкретным кредито-
ром. Но здесь речь идет о покупке 
крупного портфеля»,— отмечает ди-
ректор НАПКА Борис Воронин. «По-
нятно, почему это критичный вопрос: 
портфель в 15 млрд руб.— большой и 
интересный, а учитывая стоимость по 
итогам торгов, скорее всего, хорошо 
собираемый и высокого качества»,— 
добавляет глава ЭОС Антон Дмитра-
ков. Борис Воронин отмечает, что кон-
куренция среди коллекторов высока и 

увеличивается: «Мы это видим по ро-
сту стоимости покупки долга по цес-
сии, цена за кредитный портфель за-
метно выросла — то, что стоило 2%, ста-
ло стоить 4%». О других случаях кон-
фликтов внутри агентств, вышедших в 
публичное поле, на рынке не знают.

«На коллекторском рынке не при-
нято, чтобы у нескольких агентств был 
один и тот же бенефициар. Минорита-
риям обычно сразу говорят, что они не 
имеют права участвовать в подобной 
деятельности где-то еще»,— говорит 
один из коллекторов. «Лицо должно 
определиться — оно партнер или кон-
курент. В случае конфликта интересов 
участник должен выйти из общест-
ва»,— уверен Владимир Плетнев из ад-
вокатской фирмы «Юстина».

«Я не видел подобных исков, но сей-
час идет тренд на защиту от недобросо-
вестных действий»,— говорит Дмит-
рий Любомудров из адвокатского бюро 
«Андрей Городисский и партнеры». Вла-
димир Плетнев подтверждает: «В по-
следние годы у нас начал серьезно дей-
ствовать принцип добросовестности». 
«Неучастие в голосовании — право 
участника, но это можно рассмотреть и 
как злоупотребление правом»,— отме-
чает господин Любомудров. Один из 
коллекторов поясняет, что совладелец 
агентства мог видеть риски невозврат-
ности вложений, «тем более если это 
кредитные деньги, а 3% за портфель — 
высокая цена». Иски об убытках слож-
ны в доказывании — они во многом за-
висят от усмотрения суда, отмечает 
Дмитрий Любомудров. Но господин 
Плетнев считает, что шансы на взыска-
ние есть, также можно подать иск к фир-
ме—победителю торгов как подкон-
трольной лицу, причинившему вред.

Анна Занина,  
Светлана Самусева

Коллекторы взыщут друг с друга
Совладелец агентства  
обвиняет партнера в нечестной конкуренции

С началом нового года у инвесто-
ров заметно улучшились ожида-
ния относительно роста миро-
вой экономики. Поэтому управ-
ляющие фондов активно сокра-
щают долю наличных в портфе-
лях, наращивая долю рисковых 
активов. Повышенным спросом 
у них пользуются не только ак-
ции европейских компаний, 
но и компаний развивающихся 
стран, в том числе российских. 
Растущие цены на нефть сдела-
ли недооцененный российский 
рынок одним из самых привле-
кательных для зарубежных 
 инвесторов.

Январский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, продемонстрировал резкий 
рост оптимизма инвесторов относи-
тельно судьбы мировой экономики. 
В анкетировании приняли участие 
представители 213 фондов, в управ-
лении которых находились активы 
на сумму $591 млрд. По данным опро-
са, число управляющих, уверенных в 
том, что в течение 2018 года темпы 
роста мирового ВВП ускорятся, в пол-
тора раза превысило число тех, кто 
ждет замедления мировой экономи-
ки. Месяцем ранее оптимистов было 
заметно меньше — всего 31%.

Улучшению настроений на рынке 
способствуют выходящие в послед-
нее время данные по ведущим миро-
вым экономикам. По словам пор-
тфельного менеджера УК «Сбербанк 
Управление активами» Юрия Моро-
гова, опережающие индикаторы 
(PMI, ISM, IFO и т. п.) по ведущим ми-
ровым экономикам свидетельству-
ют об улучшающихся экономиче-
ских условиях. «Почти все основные 
страны решили свои проблемы, и 
рост их экономик стал синхрон-
ным»,— отмечет господин Морогов. 
В таких условиях инвестиционные 
банки начали улучшать прогнозы 

роста мировой экономики. В частно-
сти, британский банк Barclays повы-
сил прогнозы роста мирового ВВП в 
2018 году с 4% до 4,1%, в 2019 году — с 
3,8% до 3,9%. «Оптимизм инвесторов 
поддерживает и 

”
запуск“ налоговой 

реформы в США, реализация кото-
рой положительно скажется на круп-
нейшей мировой экономике»,— от-
мечает управляющий активами «Ре-
гион Эссет Менеджмент» Алексей 
Скабалланович.

Такая ситуация способствует то-
му, что инвесторы, осторожничав-
шие в конце 2017 года, вновь стали 
охотно наращивать вложения в рис-
ковые активы. По данным опроса 
BofA, средняя доля наличных снизи-
лась за месяц на 0,3 процентных пун-
кта (п. п.), до 4,4%, вернувшись к че-
тырехлетнему минимуму, установ-
ленному в ноябре прошлого года. В 
то же время число управляющих, ко-
торые увеличили вложения в акции, 
на 55% превысило число тех, кто их 
сокращал. Это максимальное значе-
ние показателя за последние три го-
да. Наибольшим спросом у инвесто-
ров по-прежнему пользуются акции 
европейских компаний. Число 
управляющих, нарастивших их до-
лю в своих портфелях, на 45% превы-
сило число тех, кто этого не сделал. В 

то же время спрос на акции амери-
канских компаний остается вблизи 
многолетних минимумов.

Результаты опроса показали воз-
росший спрос инвесторов и к разви-
вающимся рынкам. Так, число инве-
сторов, принявших решение нара-
стить подобные вложения, в этом 
месяце на 41% превысило число пес-
симистов, что на 7 п. п. выше показа-
теля декабря. По данным Emerging 
Portfolio Funds Research (EPFR), за по-
следние две недели фонды катего-
рии EM привлекли почти $6 млрд. 
По словам Алексея Скабаллановича, 
исторически развивающиеся рынки 
росли опережающими темпами во 
время роста ведущих мировых эко-
номик, так же происходит и сейчас.

Растет интерес международных 
инвесторов и к акциям российских 
компаний. По данным EPFR, с нача-
ла года инвесторы вложили в фон-
ды, ориентированные на вложения 
в Россию, $155 млн. При этом рос-
сийский рынок акций оказался в чи-
сле лидеров по привлечению среди 
стран БРИК. По словам начальника 
управления инвестиций «Райффай-
зен Капитала» Владимира Веденее-
ва, российские акции в прошлом го-
ду демонстрировали отток средств 
из пассивных фондов на фоне разо-
чарований, связанных с политикой 
Дональда Трампа и слабым восста-
новлением цен на нефть. «К концу 
2017 года геополитика отошла на 
второй план, а на первый вышел бур-
ный рост цен на нефть и их возвра-
щение к уровню $70 за баррель»,— 
отмечает господин Веденеев. Рос-
сийский рынок выглядит очень при-
влекательно для инвестиций благо-
даря недооцененности российских 
акций, а также более высокой диви-
дендной доходности в сравнении с 
рынками других развивающихся 
стран, отмечает аналитик «Альфа-Ка-
питала» Дарья Желаннова.

Виталий Гайдаев

Управляющие верят в акции
Надежды на мировую экономику  
сократили долю наличных в инвестпортфелях

Людям нужно  
предоставить выбор: 
выплачивать кредит 
равными платежами,  

но переплатить больше  
или вначале выплачивать 

большие суммы  
и заплатить  

меньше процентов
— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

16 января 2018 года

Ц И Т А Т А

4,4 процента
достигла  
доля наличных  
в портфелях инвест-
фондов, вернувшись 
к четырехлетнему 
минимуму
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Вслед за авиакомпания
ми о резком росте пасса
жиропотока отчитались 
и российские аэропор
ты. Лидером рынка тре
тий год подряд остается 
московский Шереметье
во, обслуживший более 
40 млн пассажиров, впер
вые с 2014 года в плюс 
вышли показатели Домо
дедово, значительный 
прирост отмечен в реги
ональных аэропортах. 
Основным драйвером 
на рынке считают вос
становление экономики, 
стимулирующее спрос 
на рейсы за границу, 
 стабильность валютных 
курсов и открытие чарте
ров в Турцию. Но экспер
ты считают, что пассажи
ры в значительной мере 
уже реализовали отло
женный спрос и ожидать 
продолжения бума до от
крытия чартеров в Еги
пет не стоит.

Крупнейшие российские 
аэропорты подвели итоги 
работы в 2017 году. Лидером 
рынка третий год подряд 
оказался Шереметьево с ро-
стом пассажиропотока на 
17,8%, до 40,1 млн человек. 
На аэропорт пришлось 45% 
от всего объема полетов в 
Московском авиаузле (МАУ), 
на который приходится по-
рядка 75% всех перевозок в 
РФ. В целом аэропорты МАУ, 
говорил 16 января министр 
транспорта Максим Соко-
л о в ,  о б слу ж и л и  б ол е е 
88 млн человек.

Шереметьево вышел на 
первое место в стране в 2015 
году, опередив Домодедово 
впервые с 2005 года. В 2016 
году этот аэропорт также 
был единственным в МАУ, 
кто показал рост числа пас-
сажиров. Сейчас ключевы-
ми факторами роста в 2017 
году в Шереметьево называ-
ют рост перевозок и разви-
тие маршрутной сети базо-
вой авиакомпании «Аэроф-
лот», увеличение перевозок 
на китайских направлениях 
на 16%, до 2,1 млн человек, и 
приход сразу восьми новых 
авиакомпаний.

Показатели Домодедово 
увеличились по сравнению 

с 2016 годом на 7,6%, до 
30,7 млн человек, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в аэропорту. Опера-

ционные итоги превысили 
прогноз, отметил предста-
витель Домодедово. Ключе-
вым драйвером роста в аэ-
ропорту называют восста-

новление экономики, воз-
обновление чартеров в Тур-
цию и укрепление рубля, 
что позволило нарастить 
пассажиропоток за рубеж на 
15%. Во Внуково вчера на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили, но в 

конце 2017 года «Интер-
факс» со ссылкой на пресс-
службу аэропорта сообщал, 
что его пассажиропоток по 
итогам года вырос почти на 
30%, до 18 млн человек. В 
сентябре гендиректор АО 
«Международный аэропорт 
Внуково» Василий Алексан-
дров объяснял это «стабили-
зацией рынка», «открытием 
ранее закрытых направле-
ний, в первую очередь Тур-
ции». Во Внуково пришли и 
11 новых авиакомпаний, 
развивали маршрутные се-
ти базовые перевозчики 
«Россия», «Победа» (входят в 
группу «Аэрофлот»), UTair и 
Turkish Airlines.

Рост отметили и регио-
нальные аэропорты. Петер-
бургский Пулково в 2017 го-
ду обслужил 16,1 млн пасса-
жиров — на 21,6% больше, 

чем в 2015 и 2016 годах. В 
компании также отметили 
стабилизацию курсов ва-
лют, что способствовало воз-
обновлению спроса на пере-
леты за рубеж. В 2017 году 
аэропорт привлек семь но-
вых авиакомпаний, вклю-
чая лоукостеры, открыл 16 
новых направлений. Аэро-
порты УК «Аэропорты реги-
онов» (входит в «Ренову» 
Виктора  Вексельберга , 
управляет аэропортами в 
Екатеринбурге, Нижнем 
Новгороде, Самаре, Ростове-
на-Дону, Петропавловске-
Камчатском) увеличили пе-
ревозки на 27%, до 11,7 млн 
человек. Основной рост от-
мечен на международных 
линиях — на 83%, до 3,5 млн 
человек, на внутренних — 
на 12%, до 8,2 млн пассажи-
ров. Пассажиропоток аэро-
портов «Базэл Аэро» (Сочи, 
Краснодар, Анапа и Геленд-
жик) вырос на 9%, до 11 млн 
человек. В «Новапорте» Ро-
мана Троценко (аэропорты 
Новосибирска, Перми, Тю-
мени, Калининграда, Мин-
вод и др.) пока не подвели 
итоги года.

Исполнительный дирек-
тор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев говорит, что 
системным положитель-
ным фактором для отрасли 
стало повышение доступно-
сти перевозок за счет сниже-
ния тарифов по множеству 
направлений и укрепления 
рубля. В международных пе-
ревозках основным драйве-
ром стало возвращение чар-
теров в Турцию, существен-
но снизивших цену пере-
возки, говорит эксперт. В от-
личие от авиакомпаний аэ-
ропорты смогли хорошо за-
работать на росте пассажи-
ропотока, в том числе за 
счет роста своих тарифов, 
замечает господин Пантеле-
ев. Но он отметил, что отло-
женный спрос в значитель-
ной мере реализован и эко-
номических стимулов для 
сохранения высоких тем-
пов роста не наблюдается, 
хотя оптимизм может быть 
связан с ожидаемым откры-
тием прямых полетов на ку-
рорты Египта.

Елизавета Кузнецова

В аэропорты 
вернулись пассажиры
Терминалы заработали  
на росте авиаотрасли «Газпром» и индийская компания 

Gail после двух лет безуспешных пе
реговоров по контракту на поставку 
СПГ неожиданно нашли компромисс, 
изменив объем контракта и цену. 
 Новые условия стороны не раскрыли. 
По данным 

”
Ъ“, срок контракта про

длен с 20 до 23 лет, а «Газпром» пошел 
на некоторое снижение цены. Анали
тики отмечают, что для Gail было важ
но добиться уступок от «Газпрома» 
на фоне продолжающихся перего
воров с поставщиками из США.

Дочерняя структура «Газпрома» GM&T и 
индийская Gail сообщили об урегулирова-
нии спора по контракту на поставку СПГ и 
подтвердили, что поставки в Индию нач-
нутся во втором квартале. «Стороны согла-
сились произвести корректировку цены и 
объема СПГ, что позволяет Gail развивать 
дополнительные рынки для отбора этих 
объемов, тем самым снизив риск (избыточ-
ных.— 

”
Ъ“) объемов»,— говорится в сооб-

щении. Стороны отказались сообщить де-
тали. Как писал 

”
Ъ“ в конце ноября 2017 го-

да, «Газпром» тогда сообщил Gail, что соби-
рается начать отгрузки во втором квартале 
2018 года, как и запланировано контрак-
том, несмотря на желание индийцев сокра-
тить или вообще перенести эти объемы.

Контракт с Gail — самый крупный в СПГ-
портфеле «Газпрома», он был заключен в 2012 
году на 2,5 млн тонн СПГ в год (с возможно-
стью увеличения до 3,5 млн тонн) на 25 лет. О 
проблемах стало известно еще в 2016 году: 
Gail уведомила «Газпром», что хочет пересмо-
треть условия контракта, в том числе сроки, 

объем и цену. До самого последнего времени 
стороны жестко стояли на своих позициях.

Первоначально «Газпром» собирался по-
ставлять в Индию собственный СПГ со 
Штокмановского проекта в Баренцевом мо-
ре, но тот был отменен. Тогда «Газпром» за-
ключил контракт с «Ямал СПГ» НОВАТЭКа о 
закупке 2,5 млн тонн СПГ в год в течение 20 
лет. Эта сделка закрывает короткую пози-
цию «Газпрома» по индийскому контракту, 
и он зарабатывает только как трейдер.

По словам собеседников 
”
Ъ“, сейчас «Газ-

пром» согласился пойти на снижение цены 
по контракту в обмен на увеличение его 
длительности с 20 до 23 лет. Годовые объе-
мы остались без изменений. По словам од-
ного из источников 

”
Ъ“, это позволит «Газ-

прому» сохранить долгосрочную доход-
ность этой сделки на прежнем уровне. По-
ставки в 2018–2019 годах будут меньше ти-
пичного годового объема, поскольку «Ямал 
СПГ» пока не ввел две из трех линий завода.

По данным 
”

Ъ“, нефтяная привязка в 
контракте c НОВАТЭКом составляет 13,2% к 
цене Brent. В контракте с Gail тоже нефтя-

ная привязка — по данным 
”
Ъ“, 13,7% к ин-

дексу JCC (Japanese Crude Cocktail, средняя 
цена импортируемых Японией сортов неф-
ти). Кроме того, в формуле есть константа 
$0,5 за MBTU (млн британских тепловых 
единиц), которая исторически служит ком-
пенсацией транспортных расходов, так как 
«Газпром» по контракту с Gail поставляет 
СПГ на условиях DES в терминал Dabhol на 
юго-западе Индии.

В итоге «Газпром» в основном избежал 
неприятной перспективы снижения годо-
вых объемов поставок Gail: в таком случае 
компании пришлось бы перепродать на 
споте газ, который она получит от НОВАТЭ-
Ка по весьма высокой для нынешнего рын-
ка цене. Так, при текущих $70 за баррель 
«Газпром» получит газ в Зеебрюгге по $9,1 
за MBTU при том, что в Азии спотовые цены 
с поставкой в январе-феврале сейчас со-
ставляют около $10,5 MBTU. То есть с уче-
том транспортировки «Газпром» даже сей-
час имеет минимальную маржу при прода-
же газа в Азию, а уже весной при падении 
цен, вероятно, получил бы убытки.

Для Gail, которая уже добилась пересмо-
тра контрактов с Exxon и катарским Rasgas, 
а сейчас ведет переговоры с американски-
ми Cherniere и Dominion Cove, сейчас важ-
но заявить об успехе в переговорах с «Газ-
промом», полагает Роман Казьмин из ICIS. 
Он отмечает, что жесткая конфронтация, 
учитывая потенциал индийского рынка, 
никому не выгодна, при этом индийская 
сторона понимала, что, дойди дело до арби-
тража, она, вероятно, его проиграет.

Юрий Барсуков

«Газпром» и Индия разморозили газ
Монополия нашла компромисс с Gail  
по контракту на поставку СПГ

На фоне роста экспорта угля в 2017  году 
стивидоры все активнее наращивают 
мощности по его перевалке. Заняться 
углем решил морской торговый порт 
(МТП) УстьЛуга, который с января на
чал переваливать уголь на терминале 
«Юг2», отказавшись от работы на нем 
с ророгрузами. В планах у компании 
отгрузить 4 млн тонн угля в 2018 году, 
а в перспективе — построить угольный 
терминал до 15 млн тонн, хотя экспер
ты сомневаются, что конъюнктура 
 позволит это сделать. 

АО «Морской торговый порт Усть-Луга» 
займется перевалкой угля, сообщили 

”
Ъ“ в 

компании. Будет изменена номенклатура 
грузов терминала «Юг-2»: в начале января 
порт уже отгрузил в Бельгию первую экс-
портную партию в 26 тыс. тонн. В планах 
стивидора — отгрузить за январь около 
100 тыс. тонн угля, по итогам года грузообо-
рот должен достичь 4 млн тонн.

Уголь сейчас — один из приоритетных 
грузов на рынке, отмечает гендиректор 
МТП Усть-Луга Евгений Савкин. «Экспорт 
угля растет, портовых мощностей не хвата-
ет,— говорит он.— Мы стараемся соответст-
вовать требованиям рынка». Он добавил, 
что в течение трех лет планируется строи-
тельство специализированного угольного 
терминала мощностью до 15 млн тонн. 

В этом году МТП Усть-Луга собирается 
инвестировать в развитие мощностей 
$15 млн. По расчетам компании, общий 
грузооборот универсального порта увели-
чится в 2018 году до 6–6,5 млн тонн. Ро-ро-

грузы, ранее перегружаемые на терминале 
«Юг-2», перейдут на автомобильно-желез-
нодорожный паромный комплекс (АЖПК), 
автомобильные паромы ро-ро с 2018 года 
обрабатываться в МТП Усть-Луга не будут.

• АО «Морской торговый порт Усть-Луга» 
оперирует перегрузочным комплексом 
 «Юг-2» и АЖПК. Грузооборот в 2017 году — 
3,8 млн тонн. По СПАРК, 100% МТП при-
надлежит компании «Усть-Луга», крупней-
ший собственник которой АОЗТ «Гарант». 
Ранее основным собственником актива 
c 74% считался находящийся сейчас 
под стражей петербургский бизнесмен 
 Валерий Израйлит.
Член совета директоров компании «Рос-

сийские транспортные линии», владею-
щей морским терминалом «Новая гавань» в 
МТП Усть-Луга, Константин Сковорода от-
мечает, что привлекательность ро-ро-гру-
зов, в первую очередь автомобильных, за-
метно упала в 2014 году, «за годы серьезной 
ценовой борьбы маржинальность бизнеса 
обработки машин существенно снизи-
лась». С учетом развития локализации и пе-
реноса производства в РФ для увеличения 
импорта автомобилей нет предпосылок, 
отмечает топ-менеджер. При этом именно в 
2018 году можно ожидать небольшого ро-
ста рынка из-за локальных проблем неко-
торых производителей, полагает он, «уход 
GM с российского рынка и закрытие завода 
в Белоруссии возвращают поставки автомо-
билей морским транспортом в РФ, кроме 
того, есть ряд брендов, в том числе китай-
ских, которые не производятся в РФ, но де-

монстрируют рост продаж». «Новая гавань» 
обладает необходимыми мощностями для 
привлечения ро-ро-грузов на свой терми-
нал и ведет переговоры с собственниками 
грузов (крупнейший клиент — грузовики 
Hyundai) по их размещению, говорит Конс-
тантин Сковорода. Но в целом МТП Усть-Лу-
га проиграл конкурентную борьбу по этим 
грузам с другими терминалами Санкт-Пе-
тербурга и Бронкой, считает топ-менеджер.

Источник 
”
Ъ“ на рынке полагает, что для 

реализации проекта по перевалке угля не-
обходимо не менее $30 млн инвестиций и 
минимум два года раскрутки. В первый год 
стивидору вряд ли удастся перевалить бо-
лее 1 млн тонн, считает он.

Директор группы корпоративных рей-
тингов АКРА Максим Худалов говорит, что 
на фоне высоких цен на уголь в 2017 году у 
компаний регулярно возникает желание 
заявлять о грандиозных планах по перевал-
ке, которые в реальности не будут реализо-
ваны. За исключением ситуационных мо-
ментов — холодной зимы, высоких цен на 
газ в США,— цена на уголь в Европе падает. 
Эксперт добавляет, что использование бал-
тийских и черноморских портов для пере-
валки угля оправдано исключительно вы-
сокой ценой. Темпы роста экспортных по-
ставок угля будут гораздо скромнее, чем в 
2017 году, уверен господин Худалов. От-
грузки в моменте в 4 млн тонн вполне ре-
альны, но строительство специализиро-
ванного терминала до 15 млн тонн «малове-
роятно», заключает эксперт.

Анастасия Веденеева

Уголь поедет вместо машин
МТП Усть-Луга начинает отгрузку
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Пятимиллионный 
рубеж перешагнули 
помимо аэропортов 

Московского узла 
и Пулково сразу 

четыре региональных 
аэропорта — 

Екатеринбург, 
Новосибирск, Сочи 

и Симферополь
— Максим Соколов,

министр транспорта РФ,  
16 января

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А В И А К О М П А Н И И  Р Ф  В Ы В Е З Л И  1 0 5  М Л Н  П А С С А Ж И Р О В

О рекордных итогах работы авиатранспортной отрасли 16 января Владимиру Путину докладывал глава 
Минтранса Максим Соколов. По его словам, авиакомпании РФ в 2017 году перевезли более 105 млн 
человек, это на 18–20% больше, чем годом ранее. Две трети пассажиров — 62,5 млн человек, на 11% 
больше, чем в 2016 году,— перевезены на внутренних авиалиниях, на международных отмечен рост по-
чти на треть, до 42,5 млн пассажиров. Российские аэропорты в целом, по словам господина Соколова, 
с учетом иностранных авиакомпаний обслужили более 180 млн пассажиров.

Глава Минтранса также отметил «ощутимое снижение тарифов»: по международным линиям они 
упали в среднем на 11,5%, до 20,5 тыс. руб. в обе стороны, а по внутренним — примерно на 4%, 
до 13 тыс. руб.  Елизавета Кузнецова

3,7 миллиона тонн
составили продажи СПГ  
группой «Газпром»  
в 2016 году
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«Ростелеком» получил частоты 
для тестирования 5G в наиболее 
подходящем для этого диапазо-
не 3,4–3,8 ГГц, что позволит ком-
пании в 2018 году реализовать 
все заявленные проекты в этой 
сфере. Другим операторам по-
везло меньше: заявка МТС на ча-
стоты для теста 5G отклонена 
госкомиссией, а «Вымпелкома» 
— отложена. Последний рассчи-
тывает добиться одобрения на 
следующем заседании.

Государственная комиссия по ра-
диочастотам (ГКРЧ) не приняла обще-
го для рынка решения об использова-
нии полос радиочастот 3400–
3800 МГц и 24,25–29,5 ГГц для тести-
рования связи 5G из-за возражений 
ФСО и «Роскосмоса», следует из опу-
бликованного протокола заседания, 
прошедшего в конце декабря. Полно-
стью одобрена лишь заявка структур 
«Ростелекома», частично — Нацио-
нального исследовательского инсти-
тута технологий и связи (НИИТС). «Ро-
стелеком» получил частоты 3400–
3800 МГц в Казани и Иннополисе (Та-
тарстан), Санкт-Петербурге, Белгород-
ской и Ивановской областях, Кали-
нинграде и Светлогорске, Москве, 
Красногорске («Крокус Экспо») и 
Сколково. НИИТС дали для исследо-
ваний полосы 25,25–27,5 ГГц, 31,8–
33,4 ГГц, 40,5–42,5 ГГц и 66–71 ГГц на 
территории Москвы.

Надежды других операторов не 
оправдались. Заявка МТС на частоты 
27,5–28,35 ГГц отклонена, а срок рас-
смотрения заявки «Вымпелкома» на 

частоты 25,25–29,5 ГГц и 3400–
3800 МГц продлен — она будет рассмо-
трена на следующем заседании, сле-
дует из протокола. Его дата пока не 
определена. В «Вымпелкоме» все же 
рассчитывают на положительное ре-
шение. «Компания полностью готова 
в плане как технологических, так и 
экспертных ресурсов проводить те-

стирование 5G в перспективных диа-
пазонах частот. Мы уже тестируем с 
нашими вендорами технологии, ко-
торые лягут в основу 5G»,— отметили 
в пресс-службе оператора. В МТС воз-
держались от комментариев.

«Ростелекому» решение ГКРЧ по-
зволит реализовать все заявленные 
планы по созданию опытных зон 5G 
в Иннополисе, Сколково и Эрмита-
же, говорят в пресс-службе операто-

ра. Гендиректор НИИТС Александр 
Минов отметил, что институт полу-
чил уникальные частоты для тести-
рования перспективного оборудова-
ния 5G. «Впереди большая работа, к 
которой мы приглашаем как произ-
водителей, так и операторов, не име-
ющих такого частотного ресурса»,— 
отметил он. Ранее первым частоты 
для тестирования 5G получил «Мега-
Фон»: в июле 2017 года ГКРЧ выдели-
ла компании ресурс в диапазонах 
3,4–3,8 ГГц и 24,25–29,5 ГГц.

Получить максимум запрашивае-
мых частот операторам нужно, чтобы 
продемонстрировать большие скоро-
сти 5G. И «Ростелекому», и НИИТС по-
лученного ресурса будет достаточно, 
ожидает ведущий эксперт Huawei по 
решениям для беспроводных сетей 
Дмитрий Конарев. «Ростелекому» по-
везло с частотами: выделенный ему 
диапазон рассматривается в качестве 
приоритетного для 5G в странах Евро-
пы и некоторых других регионах, 
указывает ведущий эксперт по 5G 
Ericsson в России Георгий Муратов. 
«Есть большая вероятность, что для 
этих частот в первую очередь будет со-
здаваться экосистема устройств пято-
го поколения»,— поясняет он. Часто-
ты, выделенные НИИТС, пока нахо-
дятся в списке для исследования, при-
нятом Всемирным конгрессом ради-
освязи в 2015 году. По результатам ис-
следований в 2019 году будет принято 
решение о возможности использова-
ния их для сетей 5G, уточняет госпо-
дин Муратов.

Юлия Тишина

«Ростелеком» взял 
стратегическую частоту
Ресурса для тестирования 5G на всех не хватило

По словам Александра Савельева, 
у крупных компаний, к примеру хол-
динга «Гидрострой» экс-сенатора от 
Сахалинской области Александра 
Верховского, есть прибрежные пере-
рабатывающие заводы, которые заку-
пают рыбу у небольших добытчиков. 
«Принцип 

”
одна река — один рыбо-

промысловый участок“ революцион-
ный для отрасли и фактически озна-
чает очередной передел рынка»,— 
возмущается господин Савельев. Он 
подсчитал, что в одну только реку 
Озерную (длина — около 48 км) на 
Камчатке лосося ежегодно заходит на 
$100–120 млн (5,6–6,7 млрд руб. по 
курсу ЦБ на вторник), а стоимость все-
го улова лососевых, добытого на Даль-
нем Востоке в 2017 году, составила 
$1,5 млрд (84,57 млрд руб.).

По данным источника 
”
Ъ“ в отра-

сли, идея «одна река — один рыбо-
промысловый участок (хозяин)» ис-
ходит от губернатора Сахалинской 
области Олега Кожемяки, недоволь-
ного итогами путины в 2016–2017 го-
дах. За это время объем вылова лосо-
севых в регионе снизился в три раза, 

до 40 тыс. тонн, тогда как на Камчат-
ке показатели оставались на уровне 
230–300 тыс. тонн на протяжении по-
следних нескольких лет. Участники 
рынка связывают господина Коже-
мяку с одним из крупнейших рыбо-
промышленных предприятий Кам-
чатки — Озерновским рыбоконсерв-
ным заводом №55 (ОРЗ, мощность — 
130 тонн условных банок в сутки, вы-
ручка в 2016 году — 3,5 млрд руб., 
данные «СПАРК-Интерфакс»). В аппа-
рате Олега Кожемяки и приемной 
ОРЗ во вторник не смогли оператив-
но предоставить комментарии.

По мнению господина Зверева, 
принцип «одна река — один рыбо-
промысловый участок» фактически 
означает изъятие участков и разрыв 
действующих договоров. «Каким 
образом будет определяться 

”
один хо-

зяин“, при этом непонятно. Будет ли 
проводиться новый аукцион только 
среди действующих пользователей 
либо в нем смогут участвовать и сто-
ронние компании?» — задается во-
просом он. Кроме того, продолжает 
эксперт, неясно, как будет опреде-
ляться протяженность реки, для кото-
рой может быть назначен «один хозя-

ин». Длина реки не всегда соответст-
вует количеству рыбы: например, на 
реке протяженностью 15 км теорети-
чески можно вылавливать 5 тыс. тонн 
в год, а длиной 30 км — только 2 тыс. 
тонн, указывает президент ВАРПЭ.

В администрации президента, 
Минсельхозе и Росрыболовстве не 
смогли оперативно ответить на за-
просы 

”
Ъ“.

Собеседники 
”

Ъ“ сравнивают 
инициативу «одна река — один ры-
бопромысловый участок» с идеей из-
менить правила выдачи квот на вы-
лов краба, которая может переде-
лить рынок объемом 120 млрд руб. в 
год. Президент Владимир Путин по-
ручил рассмотреть этот вопрос, на-
ложив соответствующую резолю-
цию 3 ноября 2017 года на письмо 
неизвестного автора. Источники 

”
Ъ“ 

на рынке полагают, что идея принад-
лежит Русской рыбопромышленной 
компании (РРПК) Максима Воробье-
ва и Глеба Франка, в мае 2017 года 
впервые получившей квоты на вы-
лов 2,4 тыс. тонн краба более чем за 
10 млрд руб. В РРПК причастность к 
письму опровергали.

Анатолий Костырев

Одна река — один хозяин
с1

Данные из приложения Shazam и ссылки на «Ян-
декс.Музыку» могут использоваться как доказа-
тельство в спорах о защите  авторских и смежных 
прав, решил президиум Суда по интеллектуаль-
ным правам. Это упростит борьбу Всероссийской 
организации интеллектуальной собственности 
(ВОИС) с ресторанами и кафе, в которых музыка 
играет без лицензии. Но Shazam нередко ошиба-
ется, что может привести к несправедливому рас-
пределению выплат, предупреждают эксперты.

Президиум Суда по интеллектуальным правам (СИП) 
опубликовал справку об оценке доказательств при защите 
прав исполнителей и изготовителей фонограмм. Этим по 
аккредитации Минкульта занимается Всероссийская орга-
низация интеллектуальной собственности (ВОИС). Она 
инициирует иски к кафе, ресторанам, супермаркетам, 
фитнес-клубам, торговым центрам, где публично воспро-
изводится музыка, если те не платят за нее отчисления. ВО-
ИС подает сотни таких исков в год, только с начала 2018 го-
да их уже 27, следует из базы суда.

ВОИС, как правило, предоставляет в суд видеозапись 
нарушения, кассовый чек из заведения и заключение 
специалиста-музыковеда. «Насколько я знаю, когда-то 
такие люди действительно работали по крайней мере в 
РАО. Но потом, очевидно, с целью оптимизации работы 
организации стали использовать появившееся ПО — тот 
же Shazam. Какое-то время такая идентификация при-
крывалась 

”
музыкальными расшифровками“, но потом 

эти условности были отброшены и стали прямо ссылать-
ся на Shazam»,— поясняет управляющий партнер юри-
дической фирмы «Юста Аура» Евгений Дедков.

Но судебная практика нередко отвергала Shazam как 
доказательство, доверием не пользовались и ссылки на 
«Яндекс.Музыку», allmusic.com или YouTube для иденти-
фикации фонограмм, следует из справки СИП. Суды, в 

частности, указывали, что им не представили доказа-
тельств того, что на «Яндекс.Музыке» или других подоб-
ных сервисах экземпляры фонограмм размещены пра-
вообладателями или с их согласия. Теперь СИП признал 
ссылки на Shazam или «Яндекс.Музыку» надлежащим 
подходом к доказыванию. Доказательства не могут быть 
признаны недопустимыми или недостоверными лишь 
потому, что получены из интернет-источников, подчер-
кивается в справке.

Shazam часто ошибается, его достоверность — 75–80%, 
предупреждает омбудсме н в сфере интеллектуальной 
собственности Анатолий Семенов. Он приводит в пример 
проигранное дело, в котором представлял интересы от-
ветчика: в ресторане звучал кавер песни Синди Лаупер 
«Time After Time», но Shazam решил, что это оригинал, а 
суд на этом основании присудил выплатить 20 тыс. руб. не 
тому правообладателю. «С точки зрения достоверности 
это плохо, так как снижает уровень экспертизы и упроща-
ет жизнь ВОИС»,— констатирует он. С другой стороны, 
проводить полноценную экспертизу дорого: средняя сум-
ма иска от ВОИС составляет 200 тыс. руб., что меньше сто-
имости экспертизы, указывает господин Семенов.

В последней доступной отчетности ВОИС за 2016 год 
сказано, что 4724 правообладателя передали ВОИС в 
управление «сотни тысяч фонограмм», с пользователями у 
организации около 22 тыс. договоров. В 2016 году ВОИС со-
брала 1,13 млрд руб., из них 933 млн руб.— за публичное 
исполнение фонограмм ВОИС. 708 млн руб. она выплати-
ла правообладателям, а 366 млн руб. составили расходы ор-
ганизации, из которых большая часть — на сбор вознагра-
ждения. В 2017 году ВОИС собрала 1,158 млрд руб.

В ВОИС и «Яндекс.Музыке» вчера не ответили на запрос 
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Ъ“. Гендиректор Brainient Russia (представляет в России 

Shazam) Владимир Марголин отказался от комментариев.
Анна Афанасьева

Приложения к правам
Данные из Shazam станут доказательствами при авторских спорах

Крупнейший издательский холдинг «Эксмо-АСТ» 
решил закрепиться на рынке комиксов, прио-
бретя 90% в издательстве «Комильфо». Оно обла-
дает лицензией от мирового гиганта Marvel, по-
зволяющей выпускать в России комиксы о Дэд-
пуле, Человеке-пауке и Железном человеке. Но 
рынок лицензиатов Marvel в России сейчас пере-
насыщен, уверены конкуренты.

«Эксмо» приобрело долю в петербургском издательст-
ве «Комильфо», сообщили 

”
Ъ“ в группе «Эксмо-АСТ». С ян-

варя 2018 года «Комильфо» на правах импринта войдет в 
портфель «Редакции №1» холдинга (выпускает современ-
ную российскую и зарубежную прозу, классику, поэзию). 
По данным Kartoteka.ru, «Эксмо» владеет 90% ООО «Ко-
мильфо», еще 10% остались у основателя компании Миха-
ила Богданова. Сумму сделки стороны не разглашают.

«Комильфо» основано в 2007 году и выпустило не-
сколько тысяч наименований российских и зарубеж-
ных комиксов. В его портфель в том числе входят пере-
водные комиксы Marvel о Дэдпуле, Человеке-пауке и Же-
лезном человеке. «Комильфо» также издает комиксы 
«Звездные войны», «Скотт Пилигрим», «Страх и нена-
висть в Лас-Вегасе» и «Рик и Морти» — последний вошел 
в топ продаж января 2018 года. При издательстве работа-
ет также книжный магазин «Двадцать восьмой» в Петер-
бурге, но он не вошел в сделку. В 2016 году выручка ООО 
«Комильфо» составила 6,1 млн руб., чистая прибыль — 
626 тыс. руб., указано в Kartoteka.ru.

Став частью «Редакции №1», «Комильфо» планирует 
увеличить количество наименований и тиражи не ме-
нее чем на треть за два года, говорит гендиректор изда-
тельства Михаил Богданов. Он отмечает, что на работе 
«Комильфо» присоединение к крупному холдингу «в 
целом не скажется», а сам он продолжит руководить 
компанией. В «Эксмо-АСТ» добавляют, что через объе-
динение портфелей, возможностей дистрибуции и 
профессиональных компетенций оба издательства по-
лучат более широкую аудиторию. По объему «Комиль-

фо» сравнимо с другими импринтами «Редакции №1», 
отмечают в холдинге, не раскрывая конкретных цифр.

В прошлом году входящий в частично принадлежа-
щую «Эксмо-АСТ» компанию «ЛитРес» сервис MyBook 
также заявил о выходе на рынок комиксов. В планах 
MyBook запустить площадку по продаже комиксов в 
электронном виде SplashPage.ru, писал 

”
Ъ“ в апреле. Сег-

мент комиксов растет, поэтому он и интересен издате-
лям, объясняет президент «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. К 
тому же, по его словам, у «Комильфо» сильная команда.

«Комильфо» — одно из крупнейших российских изда-
тельств комиксов, у них большая аудитория среди 
школьников и молодежи, подтверждает главный редак-
тор издательства Bubble Роман Котков. Одно из главных 
преимуществ издательства в том, что «Комильфо» смо-
гло рано купить лицензию Marvel на ключевых героев, 
указывает он. Но сейчас комиксы Marvel выпускают око-
ло десяти издательств, и сегмент, по сути, перенасыщен. 
Тем не менее масштабная издательская программа по-
зволяет «Комильфо» оставаться на плаву и удивлять чита-
телей, отмечает господин Котков.

Другие конкуренты «Комильфо» не так высоко оцени-
вают перспективы издательства. «Компания работает 
давно, однако сейчас эффект новизны исчерпан и надо 
заниматься системным бизнесом»,— указывает генди-
ректор «Азбуки-Аттикус» Леонид Шкурович (издательст-
во владеет эксклюзивной лицензией на комиксы глав-
ного конкурента Marvel — DC Comics). «Комильфо» это 
не слишком удалось, по факту «Эксмо» пришло на почти 
развалины, категоричен издатель. Рынок перенасыщен 
комиксами Marvel, подтверждает господин Шкурович. 
По его словам, сам рынок комиксов в России «крошеч-
ный», в районе 600–700 млн руб., и высоко фрагменти-
рован. Доли на нем неясны: собрать данные о продажах 
сложно, а количество выпущенных тиражей ни о чем не 
говорит, поскольку они могут в значительном объеме ле-
жать на складе, заключает эксперт.

Елизавета Макарова

Человек-паук перебрался  
в «Эксмо-АСТ»
Холдинг приобрел издательство «Комильфо» с лицензией Marvel

Производитель и дистрибутор 
лекарств «Р-Фарм» Алексея 
 Репика займется генетически-
ми исследованиями: он вложит 
$30 млн в создание центров ран-
ней диагностики заболеваний. 
На первом этапе они будут спе-
циализироваться на предотвра-
щении старения, но в будущем 
могут заняться выявлением раз-
ных болезней. Подобные услуги 
уже предоставляют конкуренты 
«Р-Фарм», например «Фармстан-
дарт» Виктора Харитонина.

«Р-Фарм» создаст в России и стра-
нах СНГ сеть центров по изучению и 
диагностике генетических данных 
человека. Как сообщила компания, 
ее партнером в проекте станет аме-
риканская Human Longevity, кото-
рая предоставит собственные техно-
логии. Соглашение о сотрудничест-
ве стороны подписали 9 января. Ос-
новной владелец «Р-Фарм» Алексей 
Репик рассказал, что строительство 
первого центра начнется в этом году. 
В пресс-службе «Р-Фарм» 
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Ъ“ уточни-

ли, что пока запланировано строи-
тельство двух центров — один из 
них будет расположен в Москве или 
Подмосковье. Объем вложений в 
каждый центр составит $15 млн соб-
ственных средств компании.

«На базе диагностических цент-
ров мы будем выявлять болезни, 
связанные со старением, еще до то-
го, как они возникают, формировать 
так называемые профили риска»,— 
поясняет господин Репик. В «Р-

Фарм» считают, что исследование ге-
нома приведет к созданию персона-
лизированных препаратов, а также 
повысит возможности медицины в 
ранней диагностике других заболе-
ваний и синтезировании искусст-
венных органов для целей транс-
плантации.

• «Р-Фарм» занимается производ-
ством и дистрибуцией лекарств. 
По итогам первых трех кварталов 
2017 года компания заняла пятое 
место рейтинга крупнейших фар-
мдистрибуторов в России по версии 
RNC Pharma. По данным «СПАРК- 
Интерфакс», выручка «Р-Фарм» 
в 2016 году составила 62,9 млрд руб., 
чистая прибыль — 6,7 млрд руб. 
В прошлом году компания заключи-
ла госконтрактов на 33 млрд руб.

• Human Longevity основана амери-
канским ученым Джоном Венте-
ром.  Компания считается владель-
цем крупнейшей в мире базы данных 
генетической и фенотипической ин-
формации.
У «Р-Фарм» прежде не было проек-

тов в сфере диагностики заболева-
ний, но компания занимается иссле-
дованиями и разработками новых 
препаратов как в собственной R&D-
лаборатории, так и в партнерстве с 
иностранными фармкомпаниями. У 
конкурентов «Р-Фарм» проекты в об-
ласти диагностики заболеваний уже 
есть. Так, «Фармстандарт» Виктора Ха-
ритонина в 2017 году, как писал РБК, 
инвестировал $1 млн в компанию 
Genotek, которая проводит стандарт-

ные и премиальные генетические те-
сты стоимостью от 19,9 тыс. и 99 тыс. 
руб. соответственно. В числе акционе-
ров Genotek экс-глава администра-
ции президента Александр Волошин 
и совладелец агрохолдинга «Русагро» 
Максим Басов, суммарно вложившие 
в проект $2 млн.

Своя компания по генетическим 
исследованиям есть и у владельца ГК 
«Протек» Владимира Якунина. Сов-
местно с партнерами, в числе кото-
рых основной владелец «ВСМПО-
Ависмы» Михаил Шелков, господину 
Якунину принадлежит «ДНК-насле-
дие». В 2015 году AstraZeneca и «Ян-
декс» вместе с Российским обществом 
клинической онкологии запустили 
платформу RAY для улучшения мето-
дов диагностики рака, которая позво-
ляет генетикам и молекулярным био-
логам выявлять предрасположен-
ность к онкозаболеваниям.

По мнению заместителя генди-
ректора Stada CIS Ивана Глушкова, 
новый проект «Р-Фарм» может быть 
ориентирован больше на клиентов 
из-за рубежа. «В России ощутимого 
спроса на подобные услуги из-за их 
высокой стоимости нет и в ближай-
шие годы не будет»,— уверен госпо-
дин Глушков. Несмотря на это, ген-
директор QuintilesIMS Николай Де-
мидов отмечает, что генетические 
исследования становятся неотъем-
лемой частью бизнеса все большего 
числа современных фармацевтиче-
ских компаний.

Мария Котова

«Р-Фарм» поборется со старением
Компания вложит $30 млн в генетические исследования

«Если в прошлом году в марте был 
один свободный день в середине не-
дели, то в этом году люди стараются 
использовать четыре дня, чтобы ку-
да-то выбраться»,— объясняет она. 
На то, что повышенный спрос в этом 
году сформировали длинные выход-
ные, указывает и гендиректор 
Travelata.ru Алексей Зарецкий.

По наблюдениям специалистов 
Onlinetur.ru, наибольшим спросом 
пользуются туры на три-четыре ночи 
в Чехию, Италию, Францию, Венг-
рию и Хорватию. В объединенной се-
ти «Горячие туры» и ТБГ называют 
свой список наиболее востребован-
ных направлений: Таиланд, Индия, 
Вьетнам, ОАЭ и Чехия. При этом в 
компании добавляют, что Россия за 
год сместилась со второй строчки на 
седьмую. В Level Travel указывают, 

что во время мартовских праздни-
ков 48% клиентов компании плани-
руют поехать в ОАЭ, 10% в Чехию, по 
7% собираются в Турцию, Иорданию 
и на Кипр. В Travelata.ru сообщили, 
что на февральские выходные 39% 
продаж туров формирует Таиланд, 
16% — Индия и 8% — ОАЭ. Доля вну-
тренних туров на февральские 
праздники за год сократилась с 16% 
до 6%, добавили в компании. На мар-
товские выходные 28% продаж туров 
приходится на Таиланд, 15% — на Че-
хию, 10% — на Индию. Россия не во-
шла в число востребованных на-
правлений в марте, в то время как го-
дом ранее занимала 6%.

Интерес россиян к непродолжи-
тельным организованным поезд-
кам в Европу на период праздников 
начал восстанавливаться после дли-
тельного спада: путешественники с 
2015 года отказывались от них, стре-

мясь сократить расходы. Повыше-
ние спроса на туристические поезд-
ки за рубеж стало одним из главных 
трендов организованного рынка в 
прошлом году. Так, по расчетам Ас-
социации туроператоров России, по 
итогам 2017 года рост выездного по-
тока составил 20–22%. В этом году, 
по прогнозам организации, дина-
мика роста замедлится до 15%. Пози-
тивные данные туроператоров не 
совпадают с расчетами социологов. 
Так, по данным «Ромир», в 2017 году 
крупные суммы на отдых тратили 
11% респондентов: по сравнению с 
прошлым годом этот показатель не 
изменился. При этом тратиться на 
отдых в ближайшие полгода, соглас-
но данным исследования, планиру-
ют лишь 9% россиян, хотя еще шесть 
месяцев назад таковых насчитыва-
лось 14%.

Александра Мерцалова

23 февраля выезжает на брони

Стандарт 5G требует 
значительного частотного 
ресурса, иначе невозможно 
его эффективное развитие

— Шелль-Мортен Йонсен,
глава крупнейших рынков Veon,  

в интервью 
”
Ъ“ в декабре 2017 года
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После премьеры «Формы воды» 
с Гильермо дель Торо поговорил 
Андрей Плахов. 

— Как вы определили бы главную 
эмоцию «Формы воды»?
— Сплав любви и ненависти. Если 
бы мы могли безнаказанно убивать, 
я бы уничтожил политиков, кото-
рые заставляют людей враждовать. 
Гражданская война никогда не кон-
чалась — ни в Испании, ни в США. 
Я не думал, что доживу до нацист-
ских проявлений в Америке. Моим 
родителям в США отказались делать 
операцию, услышав мексиканский 
акцент. Когда полиция останавли-
вает меня в Беверли-Хиллз в моей 
не очень престижной машине, ме-
ня спрашивают: «Что вы здесь делае-
те?» Объясняю, что я продюсер и все 
такое. «Продюсер? В такой машине?»
— Есть ли противоядие от нена-
висти?
— Только любовь. Надо научиться 
любить другого — того, кто кажет-
ся монстром. Любовь, как и вода, не 
имеет формы, но когда она входит 
в нас, все преображается. Надо на-
учиться видеть. Если я вижу тебя, 
я верю тебе. А идеология заставля-
ет не видеть и мыслить стереотипа-
ми: ты — мексиканец, ты — еврей, 
ты — монстр.
— Что такое ваш фильм по жанру?
— Сказка, антифашистский фильм, 
лав-стори, хоррор… Хоррор всегда 
романтичен, так сказать, «Красави-
ца и чудовище».
— Вы писали главную женскую 
роль специально для Салли Хо-
кинс?
— Да, именно. У нее самое лучшее 
лицо для того, чтобы сниматься в ки-
но, она напоминает мне Одри Хеп-
берн, но без тени гламура. Я застав-
лял ее смотреть Бастера Китона, Чар-
ли Чаплина. Мы много репетирова-
ли, и она научилась играть своим те-

лом, говорить языком немого кино. 
Она очень сексуальна и всегда рав-
на самой себе, из современных ак-
трис могу сравнить ее только с Кейт 
Бланшетт. Если бы героиня выгляде-
ла как девушка из парфюмерного ма-
газина, разрушился бы весь фильм.
— Вы можете назвать кинемато-
графистов, ставших источника-
ми вашего творческого вдохно-
вения?
— Помимо двух «извращенных като-
ликов» Бунюэля и Альфреда Хичко-

ка, могу назвать целое созвездие сво-
их соотечественников: Роберто Каль-
варона, Эмилио Фернандеса, Хулио 
Брачо, Артуро Рипштейна. Глядя их 
фильмы, я пришел к выводу, что мек-
сиканская идентичность — это не 
только фольклорные элементы, но 
определенный взгляд на мир…
— Классическое мексиканское ки-
но было сформировано эмигри-
ровавшими испанскими респу-
бликанцами. Не им ли вы возвра-
щаете долг в «Лабиринте Фавна»?
— Можно сказать и так. Подрост-
ком я дружил с эмигрантами дово-
енной волны, они много рассказы-
вали о гражданской войне в Испа-
нии. Они-то и принесли в мекси-
канское кино революционный дух 
эксперимента.
— Вы говорите про сюрреализм? 
Он все еще актуален?
— Дух Дада и сюрреализма жив, если 
ты знаешь, где его искать! Он живет 
в фильмах Дэвида Линча и Мишеля 
Гондри с Чарли Кауфманом. Сегод-
ня, в эпоху апатии, он не так кусает-
ся, как во времена иконоборчества, 

но и сейчас, иногда даже в коммер-
ческой телепередаче, можно встре-
тить образы, способные нарушить 
чистую совесть буржуазии. Сегодня 
труднее шокировать, чем столетие 
назад, но я верю, что сильный образ 
по-прежнему способен перевернуть 
мир. И должен!
— Какова роль новых технологий 
в современной кинорежиссуре?
— Мы необязательно должны их ис-
пользовать, это наш выбор, но не 
вправе полностью игнорировать. 
Средства, которыми мы рассказыва-
ем историю, трансформируют саму 
историю. Сегодня кино прокладыва-
ет прямой путь в наши мозги и сер-
дце: образы и эмоции с помощью но-
вой техники связаны теперь почти 
подсознательно.
— Как ощущается вами разница 
между работой на больших сту-
диях и в независимых проектах, 
в Голливуде и за его пределами?
— На больших студиях вы получа-
ете больше игрушек, но значитель-
но меньше свободы. В независимом, 
или «европейском», формате меньше 
игрушек, больше свободы. Необхо-
дим внутренний баланс, чтобы рабо-
тать в обоих форматах. Я считаю «Хел-
лбой» столь же личным фильмом, как 
мои испаноязычные картины, толь-
ко формат другой. Личный фильм, 
завуалированный под «летнее кино». 
В Европе маркетинговая стратегия не 
так тяготеет над проектами. Киноре-
жиссер может там приблизиться к со-
стоянию поэта или художника. 
— Рассматриваете ли вы свой 
опыт как часть «латинского втор-
жения» в Голливуд?
 — Да, несомненно. Когда я появил-
ся в Голливуде, меня пытались за-
ключить в гетто сценариев про бои 
быков и «марьячи». Я делал ошиб-
ки, но все же я стремился заставить 
Голливуд сотрудничать со мной на 
моих условиях. В моей фильмогра-

фии можно встретить по три-четы-
ре года простоев. Это наше мекси-
канское упорство — одна из при-
чин, по которой Альфонсо Куарон, 
Алехандро Гонсалес Иньярриту 
и я среди многих других завоевали 
свободу и право делать те фильмы, 
которые мы хотим.
— Помогли ли вашей карьере ме-
ждународные фестивали?
— Премия в Канне за «Хронос» в раз-
мере $10 тыс. помогла мне выжить 
и начать другой проект. До этого ни-

кто из моего окружения не верил 
в мой успех, да и я сам был на грани 
отчаяния.
— Какое качество вы считаете 
главным для режиссера?
— Стойкость. Режиссер — это не то 
что художник или поэт. Он должен 
противостоять всему миру. Наша ра-
бота и способ существования — пу-
бличные. Мы должны уметь нахо-
дить деньги, бороться с неблагопри-
ятными обстоятельствами, погодой, 
продюсерами и так далее. Никто не 
найдет коробку с нашими непока-
занными фильмами после смерти, 
все надо успеть сделать при жизни.
— Каков будет ваш следующий ре-
жиссерский проект?
— Возможно, фильм о призраках. 
Это чудо, что я сделал «Форму воды» 
и она получилась такой, как я хотел. 
Для этого мне пришлось научиться 
по-своему формулировать жанро-
вые правила и рассказывать исто-
рии. Большие картины я насыщаю 
арт-элементами и наоборот. Главное, 
чтобы и дальше сохранялась воз-
можность так работать.

«Сильный образ 
по-прежнему способен 
перевернуть мир»
Гильермо дель Торо о сюрреализме, 
идеологии и завоевании Голливуда

В Малом и Рахманиновском залах Московской консерватории  
прошел XXI фестиваль камерной музыки «Возвращение»

«Форма воды» — новая режис-
серская киноработа Гильермо 
дель Торо — выходит на наши 
экраны, увенчанная коллекци-
ей из 65 наград, включая вене-
цианского «Золотого льва» и два 
«Золотых глобуса», и это дале-
ко не финал. Однако не за при-
зы полюбил этот фильм Андрей 
Плахов.

мя его режиссера 
громко зазвучало, когда под зана-
вес Каннского фестиваля 2006 го-
да в конкурсе показали его «Лаби-
ринт Фавна». То была готическая 
сказка для взрослых: ее героиня, де-
сятилетняя Офелия, травмирован-
ная атмосферой гражданской вой-
ны и побеждающего фашизма, ухо-
дила от реальности в не менее же-
стокий мир грез, в мифический ла-
биринт Фавна, в сон разума, кото-
рый рождает чудовищ. Прекрасный 
фильм остался тогда без наград, од-
нако вскоре на него посыпались 
«Оскары» и номинации, а дель Торо 
стал раскрученной медийной фи-
гурой, выступая в ролях креатив-
ного продюсера и сценариста бес-
численных сериалов и франшиз, 
а также художника, мастера грима 
и спецэффектов, даже актера. Но хо-
тя львиную долю своих усилий он 
жертвует коммерческому кино, им-
пульс его карьере все равно дали ав-
торские достижения, начиная с ран-
них — «Хроноса» и «Хребта дьявола». 
Над всеми тремя фильмами (один 
снят на родине режиссера в Мекси-
ке, два других — в Испании) витают 
призраки франкизма, коммунизма, 
сюрреализма и всяческой дьяволь-

щины, а их стиль заставил британ-
ского критика Дерека Малкольма 
увидеть в них «продукцию Бунюэ-
ля, выполненную по заказу фабри-
ки Роджера Кормана».

«Форма воды», хоть и имеет бюд-
жет в $20 млн, тоже из числа стопро-
центно авторских кинопроизведе-
ний, обладающих кристально чи-
стой формой. Как и все волшебные 
сказки, она пронизана жестокостью 
и несколько извращенным эротиз-
мом, который и взрослые не все счи-
тывают. Однако на сюжетном уровне 
фильм элементарен и вполне досту-
пен ребенку, хоть и снабжен в Рос-
сии возрастным рейтингом 18+.

Героиня этой ленты — немая, 
уже не юная Элиза, ребенком най-
денная в реке и потому инстинктив-
но тянущаяся к воде: ее играет из-
ящная и пластичная британская ак-
триса Салли Хокинс. Она дружит 
с соседом-геем и чернокожей кол-
легой-толстухой, вот и вся ее лич-
ная жизнь. Что ни утро, еще в потем-
ках Элиза поднимается с постели, 
коротко мастурбирует, лежа в ван-
ной (этим, кажется, и ограничива-
ется «запретный» сегмент фильма) 
и потом едет на автобусе через весь 
город на работу. Женщина служит 
уборщицей в секретной военной ла-
боратории. Там в один прекрасный 
день она оказывается свидетельни-
цей эксперимента: его объект — че-
ловек-рыба, выловленный в Амазон-
ке и живущий под надзором в спе-
циальном бассейне (его играет Даг 

Джонс — любимый артист дель То-
ро). Элиза не может остаться равно-
душной к чарам ихтиандра, и меж-
ду двумя отверженными безъязы-
кими героями вспыхивает запрет-
ное чувство. Что, разумеется, не мо-
жет не напомнить российским чи-
тателям и зрителям сюжет «Челове-
ка-амфибии» (хотя сам режиссер рас-
сказал, что советской картины не ви-
дел, а смотрел перед съемками аме-
риканские картины того же самого 
времени: мелодрамы Дугласа Сёрка, 
мюзиклы Стэнли Донена и Винсен-
та Миннелли — см. 

”
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2017 года). Тем более что на дворе на-
чало 1960-х, разгар холодной войны.

Параноидальная атмосфера того 
времени мастерски передана в кар-
тине через образы спецслужбистов 
(самого выразительного играет не-
подражаемый Майкл Шеннон) и ка-
рикатурных советских агентов. 
Историческая реальность показана 
сквозь призму авантюры, а ее услов-
ные герои, особенно злодеи, похожи 
на зомби или персонажей комикса. 
При этом фильм производит эффект 
чистейшей поэзии, которая включа-
ет в себя кинематографическую жи-
вопись, музыку (великий Александр 
Деспла) и саундтрек. Городской пей-
заж картины (почти целиком скон-
струированный в торонтской сту-
дии) напоминает мираж и с первых 
кадров погружает зрителя в особый 
тип кинематографа, который мож-
но назвать сновидческим. Столь же 
призрачны мотивы, связанные с во-

дой. Поразительно, с каким дьяволь-
ским искусством выстраивает свой 
мир мексиканский самородок Ги-
льермо дель Торо. Он сумел продол-
жить в современных условиях тра-
дицию великих режиссеров прош-
лого, наполняя интеллектуальным 
подтекстом и авторской интонаци-
ей жанровое, по сути, фантастиче-
ское кино.

Я бы не понял до конца, кто та-
кой, в сущности, этот дель Торо, 
если бы судьба не свела нас в жю-
ри конкурса первых фильмов Ве-
нецианского фестиваля того само-
го 2006 года. И вместо похабного 
поставщика «дьявольского товара» 
(всевозможных «Хеллбоев»), цинич-
ного ловца человеческих душ я уви-
дел настоящего гуманиста, меряю-
щего чужие фильмы старыми до-
брыми критериями. А в собствен-
ном творчестве — подлинного но-
ватора, отпечатывающего на плен-
ке изощренное подсознание, свое 
индивидуальное и своей культуры. 
Под внешностью эксцентричного 
толстяка скрывается удивительный 
мир, в котором испанское барок-
ко сосуществует с комиксом, сюр-
реализм — с детскими страхами, 
а мексиканская левая революци-
онность — с соблазнами тоталитар-
ной эстетики. Дель Торо показыва-
ет время с полувековой дистанции, 
с позиции сегодняшнего дня — ког-
да заморозки возвращаются, а наив-
ная восторженность оттепели ушла, 
уступив место горькому фатализму.

Земноводный урок
В прокат выходит «Форма воды» Гильермо дель Торо

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Т Р И  П О К О Л Е Н И Я  Х О Р Р О Р М Е Й К Е Р О В

Гильермо дель Торо принадлежит к третьему поколению ки-
нематографистов, работающих на стыке хоррора и фэнтези, 
иногда с элементами мелодрамы. Первое поколение — это 
классики немецкого экспрессионизма, а также Хичкок и его 
американские современники. Именно они изобрели жанр, 
который точнее всего определять как саспенс. Его специфику 
отлично прочувствовал и сам дель Торо, одно время зани-
мавшийся историей кино и написавший книгу о Хичкоке.

Следующее поколение хоррормейкеров — Джордж Ромеро 
и Джон Карпентер — гораздо более демократично, чем старые 
короли жанра. Страхи у них конкретны и почти документальны, 
как конкретен при всей своей нереалистичности оживший мер-
твец. Начиная со своего первого фильма «Ночь живых мертве-
цов», Ромеро с убежденностью живого свидетеля рассказывал 
о кознях зомби — этих упрямых существ, ни за что не желаю-

щих умирать и заражающих обычное смертное человечество 
опасной болезнью бессмертия. Эпидемия кинематографи-
ческих зомби с самого начала несла в себе  метафорический 
смысл: в 1950-е годы в ней отраженно видели синдром 
ядерной паранойи, в 1960-е и 1970 е —  активизацию рево-
люционных молодежных движений, в 1980 е — распростра-
нение СПИДа, в 1990 е — экологическую зачистку планеты, 
в XXI веке — вызов терроризма, опасности интернета, мульти-
медиа и новых технологий. Фильмы Ромеро заметно повлияли 
на молодого Гильермо дель Торо.

Третье и самое последнее поколение «хеллбоев» хоть 
и говорит по-английски, но с испанским акцентом. Испанец 
Алехандро Аменабар ставит с Николь Кидман мистический 
хоррор «Другие», а мексиканец дель Торо прочесывает су-
меречную зону, где несут свой дозор вампиры («Блэйд II»). 

Целая серия рождается из-под руки дель Торо как прямая 
экранизация комиксов Майка Миньолы о Хеллбое. Красно-
рожий ухмыляющийся парень с зелеными глазами, седыми 
клочьями волос на лице, могучим торсом и отпиленными 
рогами появился на свет как порождение инфернальных сил 
истории. Профашистски настроенные оккультисты вызыва-
ют дух Распутина и вместе с ним прочую нечисть; в обители 
мирового зла и зародился Хеллбой — этот адский мутант, 
зверь из Апокалипсиса. Но в итоге Хеллбой оказывается 
мобилизован силами добра на борьбу с породившим этого 
монстра злом. Выполнив свой долг и одержав победу над 
потусторонним миром, Хеллбой в финале чувствует, что 
ему, как какому-нибудь Кинг-Конгу, поверженные и изгои 
ближе по духу, а нормальные люди видят в нем чудовище 
и мутанта.

«Кабинет доктора Калигари»,  
режиссер Роберт Вине (1920)

«Ночь живых мертвецов»,  
режиссер Джордж Ромеро (1968)

«Хеллбой: Герой из пекла»,  
режиссер Гильермо дель Торо (2004)

Парой для обитающего 
в секретной лаборатории 
безъязыкого человека- 
амфибии способна стать 
только немая уборщица 
Элиза (Салли Хокинс,  
слева)  ФОТО TWENTIETH 

CENTURY FOX FILM CORPORATION
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Историческая реальность показана 
сквозь призму авантюры, а ее услов-
ные герои, особенно злодеи, похожи 
на зомби или персонажей комикса

Мы должны уметь бороться с обстоя-
тельствами. Никто не найдет коробку 
с нашими непоказанными фильмами 
после смерти, все надо успеть сделать 
при жизни
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ЦСКА в 18-м туре регулярного чемпионата Евролиги 
принимает турецкий «Анадолу Эфес»
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Россия, несмотря на про-
блемы Даниила Квята, ко-
торые в прошлом сезоне 
привели к его уходу из «Фор-
мулы-1», все-таки сохра-
нила присутствие в главной 
гоночной серии. Обеспе-
чил его молодой пилот Сер-
гей Сироткин. Вчера он за-
ключил контракт с командой 
Williams. Место в «Форму-
ле» Сироткину, который 
долго прорывался в «коро-
левский» чемпионат, при-
несли хорошие результа-
ты в «младших» сериях, 
прекрасное выступление 
за Williams на недавних те-
стах, а также наличие серь-
езной спонсорской поддер-
жки: ее пилоту гарантирует 
участие в программе SMP 
Racing, патронируемой  
Борисом Ротенбергом.

чера команда «Фор- 
мулы-1» Williams объявила со-
став на очередной сезон, стар-
тующий в конце марта. В не-
го наряду с канадским вун-
деркиндом Лэнсом Строллом, 
который, несмотря на юный 
возраст — всего 19 лет,— уже  
гонялся в предыдущем чем-
пионате и даже смог финиши-
ровать третьим на Гран-при 
Азербайджана, вошел еще 

один молодой пилот — 22-лет-
ний Сергей Сироткин.

Это прекрасная новость для 
России, учитывая, что она се-
рьезно рисковала потерять ме-

сто в главной гоночной серии. 
Отечественным первопроход-
цем в ней был в 2010 году Вита-
лий Петров. В 2014-м, уже после 
ухода Петрова, в «Формулу» по-

пал Даниил Квят. Он ярко начал 
карьеру в ней, но потом у него 
возникли проблемы. В 2017 го-
ду они привели к тому, что Toro 
Rosso, дочерняя команда зна-

менитой Red Bull, с ним расста-
лась. Тех же, кто был бы заинте-
ресован в услугах Квята, в «Фор-
муле-1» так и не нашлось. За-
то нашелся другой российский 
гонщик, заинтересовавший ко-
манду Williams.

В Williams, комментируя 
контракт с Сергеем Сиротки-
ным, детали которого не об-
народуются, не скрывали, что 
рассматривали ряд кандида-
тур на роль напарника Лэнса 
Стролла. Ранее эксперты счи-
тали фаворитом на заполне-
ние вакансии популярного по-
ляка Роберта Кубицу. Однако 
Кубица уступил Сироткину и 
будет лишь резервным пило-
том. Объясняя выбор в поль-
зу россиянина, главный инже-
нер «конюшни» Падди Лоу ска-
зал, что «Сергей впечатлил сво-
ими способностями, талантом 
и этикой работы как на заводе, 
так и на трассе». А Клэр Уиль-
ямс, заместитель руководите-
ля Williams, пояснила, что «фи-
лософия Williams всегда заклю-
чалась в том, чтобы продвигать 
и развивать молодые таланты», 
и Сироткин, на ее взгляд, в нее 
вписывается.

Между тем эксперты выделя-
ют три фактора, которые помо-
гли Сергею Сироткину добрать-
ся до «Формулы-1». Первый — 
это достаточно солидный и до-
статочно успешный опыт вы-
ступлений в кольцевых сери-
ях высокого уровня. На самом 
деле в «Формуле» на него обра-

тили внимание тогда же, когда 
обратили внимание на Квята, а 
в 2013 году Сироткин, уже имев-
ший яркий послужной спи-
сок, накопленный в таких со-
ревнованиях, как итальянская 
«Формула-3», Auto GP, «Форму-
ла Renault 3.5», даже заключил 
контракт с командой Sauber. 
Правда, именно «призовым» 
пилотом ему стать в ней так и не 
довелось, но в тестовых заездах 
он участие принимал.

После этого Сироткин здо-
рово гонялся в серии GP2, вос-
принимающейся как «переход-
ная» к «Формуле-1», дважды за-
няв третью позицию в итого-
вой классификации ее чемпио-
ната. А в 2016 году он снова сде-
лал шаг к наиболее престижно-
му первенству, став тест-пило-
том в Renault.

Второй фактор — блестящие 
показатели Сергея Сиротки-
на на проведенных по оконча-
нии сезона тестах в Абу-Даби. В 
Williams признавались, что на 
них россиянин был гораздо бы-
стрее того же Кубицы.

Наконец, есть и третий фак-
тор. Не секрет, что в современ-
ной «Формуле-1» приоритет 
имеют пилоты, обладающие 
солидной спонсорской поддер-
жкой. Так вот, Сергей Сироткин 
является ключевым участни-
ком масштабной программы 
SMP Racing, основанной и па-
тронируемой Борисом Ротен-
бергом, которая нацелена на 
развитие автоспорта в России 

и продвижение его за рубежом. 
Источники полагают, что при-
надлежность к этой программе 
и обеспечивает ему необходи-
мую финансовую поддержку. А 
ресурс Autosport сообщил, что, 
по его данным, по контракту 
с Williams команда благодаря 
Сироткину ежегодно будет по-
лучать £15 млн.

Вчера пресс-служба SMP 
Racing отреагировала на но-
вость о попадании Сергея Си-
роткина в «Формулу» заявлени-
ем Бориса Ротенберга. «В 2018 
году мы делаем очередной шаг, 
уверенно поднимаемся на но-
вый, высший уровень разви-
тия программы: дебютируем в 

”
Формуле-1“, где за рулем авто-

мобиля команды Williams вы-
ступит Сергей Сироткин. Это 
событие, несомненно, пораду-
ет российских болельщиков и 
окажет заметное влияние на 
развитие российского авто-
спорта»,— говорится в нем.

Предсказать, чего Сироткин 
может добиться в ближайшем 
сезоне, весьма сложно. Williams 
— одна из старейших и самых 
уважаемых команд в «Форму-
ле-1», в ее коллекции семь чем-
пионских титулов и девять Куб-
ков конструкторов. Но в послед-
ние годы уровень «конюшни» — 
это скорее уровень середняка (в 
прошлогоднем первенстве она 
была пятой). Впрочем, середня-
ка крепкого и способного иног-
да обыгрывать фаворитов.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Россия осталась на трассе 
Сергей Сироткин дебютирует в Williams 

Чемпионат Европы по фигурному катанию,  
который 17–21 января, впервые с 1965 года, 
примет Москва, примечателен тем, что россия-
не, чьи позиции на мировой арене в последние 
годы сильно пошатнулись, имеют шансы на ме-
дали в каждом из четырех видов его програм-
мы. При этом в турнире женщин-одиночниц — 
на весь комплект. По окончании соревнований 
в столичном ледовом дворце «Мегаспорт»  
экспертный совет национальной федерации 
объявит состав сборной страны на Олимпий-
ских играх в Пхёнчхане.

частниками чемпионата Европы от России, в ко-
тором в каждом виде его программы им выделено по 
три квоты, стали фигуристы, отобранные на него по 
спортивному принципу в конце декабря на нацио-
нальном первенстве в Санкт-Петербурге, за исклю-
чением не выступавшей там Евгении Медведевой. 
Дело в том, что чемпионат России, равно как и состо-
явшийся двумя неделями ранее финал Гран-при, рос-
сийская прима пропустила из-за травмы ноги. А в от-
сутствие двукратной чемпионки мира и Европы оба 
турнира выиграла Алина Загитова — ее 15-летняя 
коллега по группе Этери Тутберидзе, чьи програм-
мы, как считают специалисты, отличает даже более 
высокий, чем у Медведевой, технический уровень. 
Нетрудно догадаться, что так родилась главная ин-
трига на все оставшиеся в сезоне женские состязания 
— чемпионаты Европы и мира, а главное — на Олим-
пийские игры. Ведь еще в Санкт-Петербурге прези-
дент Федерации фигурного катания на коньках Рос-
сии Александр Горшков заявил, что Евгения Медве-
дева примет участие в чемпионате Европы и Олим-
пиаде без отбора, поскольку заслужила это право сво-
ими прежними спортивными достижениями. Заме-
тим, что и в финал Гран-при нынешнего года она, его 
прошлогодняя победительница, отобралась с перво-
го места, выиграв два этапа серии.

Нынче, если верить словам господина Горшко-
ва, фигуристка восстановилась и уже некоторое вре-
мя тренируется в полную силу. Третьей российской 
участницей чемпионата Европы стала серебряный 
призер финала Гран-при Мария Сотскова, еще одна 
кандидатка на поездку в Пхёнчхан, где от России вы-
ступят три одиночницы, три спортивные пары, два 
одиночника и два танцевальных дуэта. Уровень разви-
тия континентального женского фигурного катания 
невысок, поэтому легко предположить, что борьбу за 
награды в Москве поведут между собой три россиян-
ки. Теоретически может вклиниться в нее и пятикрат-
ная победительница европейских чемпионатов ита-
льянка Каролина Костнер. Впрочем, возрастная фигу-
ристка (8 февраля ей исполнится 31 год) все-таки усту-
пает нашим девушкам в технике.

Главная звезда мужского турнира — Хавьер Фер-
нандес. Он не проиграл с 2013 года ни одного чем-
пионата Европы и нацелился уже на шестое по сче-
ту золото. Даже несмотря на хромающую в послед-
нее время на обе ноги стабильность испанца, вряд 
ли кто сумеет ему, вдобавок еще и двукратному чем-
пиону мира, в достижении этой цели помешать. Уж 
слишком высок класс любимца публики из группы 
канадского специалиста Брайана Орсера. Даже если 
он, артист по натуре, и срывает многооборотные 
прыжки, то технические огрехи с лихвой компенси-
рует высоченными оценками за компоненты. «Про-
грамма, которую я исполняю, будет той же, что и в 
начале сезона,— сказал Хавьер Фернандес журнали-

стам.— Хотя после каждого соревнования мы что-то 
совершенствуем, содержание остается неизменным. 
Наша задача — добиться максимальной чистоты».

Россию в турнире одиночников представят при-
зеры национального чемпионата Михаил Коляда, 
Дмитрий Алиев и Александр Самарин. Все трое еще 
более нестабильны, чем их испанский коллега, что, 
собственно, доказали в декабре в Санкт-Петербур-
ге, где соревновались в количестве падений и со-
рванных прыжков. Вот почему результаты росси-
ян в Москве, где двое из них — Александр Самарин 
и Дмитриев Алиев — оспорят право поехать с Ми-
хаилом Колядой на Олимпиаду, предсказать невоз-
можно. Тем более что среди их соперников найдут-
ся сразу несколько фигуристов, способных поспо-
рить за места на пьедестале. Это в первую очередь 
израильтяне — вице-чемпион Европы-2016 Алек-
сей Быченко и прошлогодний чемпион мира среди 
юниоров Даниэль Самохин, а также опытный Ми-
хал Бржезина из Чехии.

Соревнования спортивных пар сильно обеднены 
отсутствием на них победителей финала Гран-при, 
обладателей серебра прошлогоднего чемпионата 
мира из Германии — пятикратной чемпионки ми-
ра Алены Савченко с ее новым (после Робина Шол-
ковы) партнером французом Брюно Массо. Союз фи-
гурного катания Германии сообщил, что, возобно-
вив тренировки после рождественского перерыва, 
фигуристы поняли, что не все технические элемен-
ты отработаны ими на желаемом уровне. Поэтому 
неудивительно желание пары потратить оставшее-
ся время до Игр для обретения оптимальных конди-
ций. В этих условиях главными конкурентами рос-
сиян станут здесь прошлогодние обладатели евро-
пейской бронзы из Франции Ванесса Джеймс—Мор-
ган Сипре. Естественно, первая отечественная пара 
Евгения Тарасова—Владимир Морозов стремится 
отстоять свой чемпионский титул и тем самым реа-
билитироваться за пятое место в финале декабрьско-
го Гран-при. Олимпийские чемпионы в команде Ксе-
ния Столбова и Федор Климов, выступающие в сезо-
не, прямо скажем, вовсе не на чемпионском уровне, 
в произвольную программу внесли изменения: вме-
сто параллельного каскада из двух тройных и двой-
ного тулупов, который они завалили в финале Гран-
при в Нагое, исполнят каскад из двух тройных тулу-
пов. «Решили попробовать так на чемпионате Евро-
пы, но не факт, что мы окончательно переключим-
ся на каскад из двух прыжков и будем исполнять его 
на Олимпийских играх»,— заявила Ксения Столбо-
ва. На высокое место претендует и Наталья Забияко 
с Александром Энбертом, которые также готовятся в 
группе Нины Мозер.

Практически стопроцентную гарантию можно 
дать на то, что победа в турнире танцоров вновь уго-
тована объективно сильнейшему в Европе дуэту из 
Франции Габриэла Пападакис—Гийом Сизерон, ко-
торым в Пхёнчхане, и это факт тоже неоспоримый, 
предстоит схлестнуться за победу с канадцами Тес-
сой Вертью—Скоттом Мойром. У россиян в этом виде 
две олимпийские квоты, которые наверняка выберут 
многолетние лидеры отечественных танцев Екатери-
на Боброва и Дмитрий Соловьев, а также Александра 
Степанова и Иван Букин. Однако шансов на олимпий-
скую медаль при нынешней конкуренции у них нет. 
В Москве выступят три российских дуэта. Кроме вы-
шеназванных еще и дебютанты Тиффани Загорски—
Джонатан Гурейро. Все они претендуют на место на 
пьедестале. Впрочем, экс-чемпионы мира итальянцы 
Анна Каппеллини—Лука Ланотте тоже.

Валерия Миронова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

В Пхёнчхан через Москву
Сегодня в столичном «Мегаспорте»  
стартует чемпионат Европы по фигурному катанию

Стартовый раунд первого в сезоне турнира Большо-
го шлема сложился для Марии Шараповой удачно. 
Не встретив упорного сопротивления со стороны нем-
ки Татьяны Марии, она за 80 минут решила задачу вы-
хода в 1/32 финала, где сыграет с 15-й ракеткой ми-
ра Анастасией Севастовой из Латвии. Также во второй 
круг прошли Елена Веснина и Екатерина Александро-
ва, а вот Наталья Вихлянцева, так же, как пробивав-
шиеся через квалификацию Анна Блинкова с Анной 
Калинской, завершили свои выступления в Мельбур-
не. Российские же мужчины — Карен Хачанов, Дани-
ил Медведев и Евгений Донской — во вторник добились 
стопроцентного результата.

атчи первого круга зачастую вызывают определен-
ные сложности даже у самых опытных теннисисток. Но по 
большому счету уверенную победу Марии Шараповой над Та-
тьяной Марией, конечно, нельзя считать серьезным достиже-
нием. Эта была одна из тех встреч, в которых Шарапова просто 
обязана доказывать свое преимущество. Так что какие-то серь-
езные выводы в данном случае делать трудно.

И сама Мария Шарапова, и ее соперница сыграли пример-
но так, как и следовало ожидать. Полностью подавив немку 
в первой партии своей мощной игрой на задней линии, ти-
тулованная россиянка, как это с ней часто случается, немно-
го утратила концентрацию внимания и во втором сете усту-
пала 1:3, отдав в четвертом гейме «под ноль» свою подачу. Но 
затем быстро взяла ситуацию под контроль, выиграла пять 
из последних шести геймов и уверенно довела матч до по-
беды — 6:1, 6:4.

Статистика полностью отражает преимущество Марии Ша-
раповой. Особенно впечатляет счет активно выигранных оч-
ков — 22:7 в ее пользу. При этом нельзя не учитывать, что Тать-
яна Мария крайне неудачно вводила мяч в игру (всего 38% по-
падания первой подачи), что, безусловно, давало возможность 
россиянке чаще, чем обычно, атаковать.

Однако уже во втором круге Марии Шараповой предсто-
ит гораздо более тяжелое испытание. Как и ожидалось, ее 
соперницей там оказалась Анастасия Севастова — 15-я на 
данный момент ракетка мира, которая обыграла россиян-
ку в прошлом году на US Open и затем оказала ей серьезней-

шее сопротивление на осеннем турнире в Пекине. Правда, 
встреча латвийской теннисистки с Варварой Лепченко из 
США, завершившаяся со счетом 3:6, 6:3, 6:2, оставила неод-
нозначное впечатление. Однако для нее неудачи в первых 
партиях весьма характерны, поэтому оценить форму не са-
мой атлетичной, но весьма упорной латвийской теннисист-
ки, умеющей, в отличие от Татьяны Марии, отменно контр-
атаковать, пока нельзя.

Кроме Шараповой на корты Melbourne Park во вторник 
выходили еще пять российских теннисисток, но лишь двум 
из них — Елене Весниной и Екатерине Александровой — 
удалось решить задачу выхода во второй круг. Хотя Наталье 
Вихлянцевой, а также пробивавшимся в основную сетку че-
рез квалификацию Анне Блинковой и Анне Калинской по-
сле поражений от более опытных соперниц трудно предъя-
вить серьезные претензии.

А вот российские мужчины во второй день турнира од-
нозначно порадовали своих болельщиков. Карен Хачанов и 
Евгений Донской не отдали ни одной партии соответствен-
но канадцу Питеру Полански и немцу Флориану Майеру, а 
Даниил Медведев в четырех сетах сломил сопротивление 
21-летнего австралийца Танаси Коккинакиса. С учетом ква-
лификации турнира в Сиднее, выигранного им на прошлой 
неделе, Медведев, лидирующий на данный момент в ATР по 
количеству очков, набранных в нынешнем сезоне, одержал 
уже восьмую победу подряд. И теперь, как и в 1/64 финала, 
встретится со своим одногодкой — корейцем Чон Хёном, ко-
торый в ноябре неожиданно выиграл первый в истории мо-
лодежный итоговый турнир ATP.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Мария Шарапова  
закончила разминку
Во втором круге ей предстоит серьезная проверка  
на прочность

Первый круг Australian Open
Мужчины. Фернандо Вердаско (Испания)—Роберто Баутиста (Испания, 20) 6:1, 7:5, 
7:5. Сэм Куэрри (США, 13)—Фелисиано Лопес (Испания) 6:3, 6:4, 6:2. Давид Гоффен 
(Бельгия, 7)—Маттиас Бахингер (Германия) 6:7 (3:7), 6:3, 6:2, 6:4. Александр Зверев 
(Германия, 4)—Томас Фаббиано (Италия) 6:1, 7:6 (7:5), 7:5. Станислас Вавринка 
(Швейцария, 9)—Ричардас Беранкис (Литва) 6:3, 6:4, 2:6, 7:6 (7:2). Новак Джокович 
(Сербия, 14)—Дональд Янг (США) 6:1, 6:2, 6:4. Евгений Донской (Россия)—Флори-
ан Майер (Германия) 6:4, 6:4, 6:4. Даниил Медведев (Россия)—Танаси Коккинакис 
(Австралия) 6:2, 6:7 (6:8), 7:6 (10:8), 6:4. Ришар Гаске (Франция, 29)—Блаж Кавчич 
(Словения) 6:1, 6:4, 7:5. Карен Хачанов (Россия)—Питер Полански (Канада) 7:6 
(7:3), 7:6 (7:2), 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Альяж Бедене (Великобри-
тания) 6:3, 6:4, 6:3. Томаш Бердых (Чехия, 19)—Алекс Де Минор (Австралия) 6:3, 
3:6, 6:0, 6:1. Доминик Тим (Австрия, 5)—Гвидо Пелья (Аргентина) 6:4, 6:4, 6:4. Хуан 
Мартин дель Потро (Аргентина, 21)—Фрэнсис Тиафо (США) 6:3, 6:4, 6:3.

Женщины. Бернарда Пера (США)—Анна Блинкова (Россия) 6:2, 6:2. Барбора 
Стрицова (Чехия, 20)—Кристи Ан (США) 6:1, 7:5. Джоанна Конта (Великобритания, 
9)—Мэдисон Бренгл (США) 6:3, 6:1. Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Вероника Сепеде 
(Парагвай) 6:3, 6:4. Каролин Гарсия (Франция, 8)—Карина Виттхёфт (Германия) 7:5, 
6:3. Анжелик Кербер (Германия, 21)—Анна-Лена Фридзам (Германия) 6:0, 6:4. Ма-
рия Шарапова (Россия)—Татьяна Мария (Германия) 6:1, 6:4. Елена Веснина (Рос-
сия, 16)—Онс Жабер (Тунис) 6:3, 6:4. Эжени Бушар (Канада)—Осеан Доден (Франция) 
6:3, 7:6 (7:5). Мэдисон Кис (США, 17)—Ван Цян (Китай) 6:1, 7:5. Анастасия Севастова 
(Латвия, 14)—Варвара Лепченко (США) 3:6, 6:3, 6:2. Екатерина Александро-
ва (Россия)—Полона Херцог (Словения) 7:6 (7:2), 6:4. Симона Халеп (Румыния, 
1)—Дестани Айава (Австралия) 7:6 (7:5), 6:1. Андреа Петкович (Германия)—Петра 
Квитова (Чехия, 27) 6:3, 4:6,10:8. Леся Цуренко (Украина)—Наталья Вихлянцева 
(Россия) 3:6, 6:3, 6:4. Камила Джорджи (Италия)—Анна Калинская (Россия) 6:4, 
6:3. Анна Богдан (Румыния)—Кристина Младенович (Франция, 11) 6:3, 6:2. Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 3)—Джессика Понше (Франция) 6:4, 6:3. Агнешка Радваньска 
(Польша, 26)—Кристина Плишкова (Чехия) 2:6, 6:3, 6:2. Эшли Барти (Австралия, 18)—
Арина Соболенко (Белоруссия) 6:7 (2:7), 6:4, 6:4.

Мария Шарапова в матче первого круга против  
Татьяны Марии выиграла ударами справа  
навылет 11 очков, а ее соперница — всего четыре 
ФОТО SYDNEY LOW/CSM/SIPA USA/КОММЕРСАНТЪ

Сергей Сироткин (на фото) стал третьим российским «призовым» пилотом 
«Формулы-1» после Виталия Петрова и Даниила Квята    ФОТО РИА НОВОСТИ

В
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